
Музей-квартира 
Майи Плисецкой 
и Родиона Щедрина 
открылась 
в Москве

ЭКСПОРТ Россия начала строительство второго газопровода 
в Китай

Под «Силу Сибири»

Ольга Игнатова

В 
процедуре оформления 
инвалидности произошли 
поистине революционные 

изменения. С 1 июля для того, 
чтобы получить группу инва-
лидности, даже не надо выхо-
дить из дома — всю процедуру 
можно провести заочно. О том, 
как теперь происходит освиде-
тельствование граждан с инва-
лидностью, на горячей линии в 
«Российской газете» рассказал 
замглавы минтруда Алексей Во-
вченко.

С 1 июля начал действовать 
новый порядок установления 
инвалидности. Основная его 
суть — возможность заочного 
освидетельствования инвали-
дов. Как это происходит на 
практике?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Действительно, 
мы внедрили совершенно но-
вый порядок признания челове-
ка инвалидом. Мы над ним се-

рьезно поработали, понадоби-
лась большая предварительная 
подготовка. Как установить ин-
валидность заочно? По доку-
ментам. О каких документах 
идет речь? Это документы 
медорганизаций, с которыми 
человек поступает на медико-
социальную экспертизу (МСЭ). 
Это фиксация состояния его 
здоровья,  это  результаты 
медобследований, анализов. 
Врачи-эксперты медико-соци-
альной экспертизы изучают эти 
документы и делают вывод о со-
стоянии здоровья человека, о 
тех или иных нарушенных 
функциях организма в ре-

зультате болезни. Сам человек 
непосредственно в бюро меди-
ко-социальной экспертизы не 
приходит.

А почему раньше нельзя было 
так сделать? 

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: C одной сторо-
ны, технологически у государ-
ства не было возможностей опе-
ративно собирать сведения из 
различных организаций. Но ре-
ализация принципов социаль-
ного казначейства, когда все де-
лается практически без участия 
заявителей, сделала такую про-
цедуру возможной. Мы практи-
чески со всеми медучреждения-

ми перешли на электронный до-
кументооборот.

Еще одна проблема, которую 
необходимо было устранить, — 
это разночтения по необходи-
мым обследованиям. Чтобы уб-
рать субъективный фактор и ав-
томатизировать процедуру, 
надо было четко отранжиро-
вать, при каком заболевании ка-
кие исследования назначаются. 

И вот теперь налажен элек-
тронный обмен документами — 
все результаты медобследова-
ний по определенному для каж-
дой конкретной ситуации 
перечню через Единую меди-
цинскую государственную ин-
формационную систему посту-
пают в бюро медико-социаль-
ной экспертизы. 

Пандемия коронавируса, ко-
нечно, ускорила этот переход на 
заочное освидетельствование. 
Тогда гражданам, которым нуж-
но было продлевать 
инвалидность, делали 
это автоматически.

Сергей Тихонов

Р
оссия начала строи-
тельство второго газо-
провода в Китай по 
да л ь н е в о сточ н о м у 
маршруту, иногда его 
называют «Сила Си-
бири-3». Работы на 
шельфе Сахалина ве-
дет строивший «Се-

верный поток-2» трубоуклад-
чик «Академик Черский», кото-
рый сопровождают суда снаб-
жения. Об этом свидетельству-
ют данные сайта геопозиции 
морских судов marinetraffic.
com. 

В «Газпроме» информацию 
пока не подтверждают и не 
опровергают, но известно, что 
месяц назад российская компа-
ния и китайская нефтегазовая 
корпорация CNPC подписали 
техническое соглашение по это-
му маршруту. Сам же долго-
срочный договор о поставках 
газа в Китай с российского 
Дальнего Востока был заключен 
еще в феврале этого года. Он 
предусматривает экспорт в Ки-
тай до 10 млрд кубометров газа 
в год. 

Ресурсной базой для поста-
вок должно стать морское Юж-
но-Киринское месторождение, 
запасы которого оцениваются в 
814,5 млрд кубометров газа. 
Проектная мощность добычи — 
21 млрд кубометров газа в год. 
Ввод месторождения в эксплуа-
тацию несколько раз перено-
сился, сначала с 2019 на 2021 
год, а затем на 2023—2025 годы. 
Дело в том, что в 2015 году ме-
сторождение попало под санк-
ции США, что исключило воз-
можность использовать на Юж-
но-Киринском импортные 
комплексы для подводной до-
бычи. Газа в России много, а 
этот проект для реализации был 
сложен технически и требовал 
больших вложений. 

Но договор с Китаем изме-
нил приоритеты. Ранее плани-
ровалось, что газ с месторожде-
ния пойдет для обеспечения 
третьей линии завода по произ-
водству сжиженного природно-
го газа «Сахалин-2», которая 
еще не построена. Теперь же 
запуск месторождения привя-
зан к поставкам в Китай по даль-
невосточному маршруту. Сроки 
их начала не указаны, но едва ли 
речь идет о долгострое. 

Вместе с уже работающей 
«Силой Сибири» дальневосточ-
ный маршрут позволит постав-
лять в Китай 48 млрд кубомет-
ров газа в год. Но для этого газо-
проводам нужно выйти на 
проектную мощность. «Сила 
Сибири» должна достигнуть 

этого показателя к 2025 году. В 
прошлом году поставки в Китай 
составили 10,4 млрд кубомет-
ров, в среднем 28,5 млн кубо-
метров в сутки. К середине это-
го года прокачка выросла до 
46,4 млн кубометров в день, то 
есть при сохранении темпов ро-
ста за 2022 год поставки газа по 
«Силе Сибири» могут достичь 
уровня 17—18 млрд кубометров 
при целевом показателе 15 
млрд кубометров в год.

Но даже с учетом такого ро-
ста поставки газа в Китай соста-
вят меньше трети от экспорта в 
Европу. Причем даже для дости-

жения этого показателя потре-
буется минимум два-три года. 
Европа же предварительно уже 
согласовала план по снижению 
потребления газа в первую оче-
редь из России. Некоторые стра-
ны, например Германия, хотят 
уменьшить зависимость от по-
ставок из России до 10% к лету 
2024 года. В 2021 году экспорт 
отечественного газа в Германию 
составил те же 48 млрд кубо-
метров. Весь экспорт в Европу в 
прошлом году превысил 150 
млрд кубометров. Едва ли евро-
пейцам удастся быстро освобо-
диться от зависимости от наше-
го газа. Это займет по разным 
оценкам от трех до десяти лет. 
Но процесс уже начат, офици-
альные заявления сделаны, 
поэтому надеяться на то, что 
«может быть обойдется», не 
приходится.

России, чтобы избежать сни-
жения экспорта газа, нужно со-
здать инфраструктуру для по-
ставок в страны Азиат-
ско-Тихоокеанского 
региона (АТР).  

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Для получения инвалидности теперь не нужно 
проходить личную экспертизу

Только по документам

02
Счетная 
палата 
назвала самые 
«открытые» 
ведомства

04
Чем станет 
удивлять 
промышлен-
ный туризм

05
Суды будут 
обязаны 
проверять лич-
ности секрет-
ных свидетелей

09
Как очищают 
от мин село 
Широкино, 
увидели 
корреспонден-
ты «РГ»

09
Папа Римский 
извинился 
перед 
индейцами. 
За что?

12
Анна Кикина 
полетит 
на МКС в соста-
ве российско-
американского 
экипажа 

13
В Севастополе 
появится 
Театр оперы 
и балета

СОБЫТИЕ

Китай, как импортер природного 
газа, становится ключевым парт-
нером России.

А К Ц Е Н Т

Чтобы перенаправить весь объем 
экспорта газа из Европы в страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона, 
России понадобится более 10 лет

А К Ц Е Н Т

Переход на заочное медицинское 
освидетельствование заметно ускорила 
пандемия коронавируса

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  40,8336
Азербайджанский манат  34,5062
Армянский драм**  14,3274
Белорусский рубль  22,6891
Болгарский лев  30,7011
Бразильский реал  10,8348

Венгерский форинт**  15,0065
Вон Республики Корея***  44,8612
Гонконгский доллар* 74,8698
Датская крона*  80,6518
Доллар США  58,6605
Евро  59,4068

Индийская рупия**  73,3735
Казахстанский тенге**  12,3257
Канадский доллар  45,6431
Киргизский сом**  72,4558
Китайский юань*  87,8717
Молдавский лей*  30,3583

Новый туркменский манат  16,7601
Норвежская крона*  59,3123
Польский злотый  12,5236
Румынский лей  12,1047 
СДР  77,4231
Сингапурский доллар  42,3205

Таджикский сомони*  57,1294
Турецкая лира*  32,9237
Узбекский сум****  53,4879
Украинская гривна*  15,9231
Фунт стерлингов  70,6566
Чешская крона*  24,4806

Шведская крона*  57,5154
Швейцарский франк  60,8385
Южноафриканский рэнд*  35,1004
Японская иена**  42,9905

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.07.22

Игорь Краснов 
об угрозе появления 
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из числа граждан 
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с отходами

Академик 
Георгий Рыкованов: 
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науки и технологий

Во Владивостоке стартовали 
VII Международные 
спортивные игры 
«Дети Азии» 
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МИНОБОРОНЫ  
Зарубежным военным 
кораблям понадобится 
разрешение на проход 
по Севморпути

Подлодка 
не проскочит

Иван Петров

Министерство обороны России подготовило поправки 
в Федеральный закон «О внутренних морских водах, 
территориальном море и принадлежащей зоне РФ». 
«Российская газета» ознакомилась с проектом закона, 
который был внесен главой военного ведомства Серге-
ем Шойгу. Его цель — определить правовой режим по-
рядка прохода иностранных военных кораблей и дру-
гих государственных судов, эксплуатируемых в неком-
мерческих целях, во внутренних морских водах РФ.

По новому порядку, указанные корабли и суда смо-
гут заходить в принадлежащие России внутренние 
морские воды Северного морского пути, только полу-
чив заранее по дипломатическим каналам специаль-
ное разрешение. Для иностранных военных кораблей и 
государственных судов, идущих с некоммерческими 
целями, такой документ надо будет получить не 
позднее 90 дней до даты прохода. Аналогичный вре-
менной задел предусмотрен для прохода кораблей и 
судов с ядерными энергетическими установками.

Заход иностранных военных кораблей и судов в ак-
ватории Севморпути должен будет проходить строго 
по установленному маршруту и с соблюдением иных 
параметров и условий. Включая условие об обязатель-
ной лоцманской проводке (управление судами там, где 
для безопасности требуется хорошее знание особен-
ностей местности).

Иностранные подводные лодки должны будут сле-
довать по российским внутренним водам Сев-
морпути только в надводном положении и под 
флагом своего государства.

КОШЕЛЕК ВС разъяснил, 
когда застройщик должен 
компенсировать людям  
расходы на съемное жилье

Срок 
в копеечку

Наталья Козлова

Очень любопытное и полезное для граждан разъясне-
ние сделал Верховный суд РФ, когда пересматривал 
итоги спора строительной компании и дольщика, 
точнее — дольщицы. Гражданка устала ждать, когда ей 
достроят жилье. Все это время дополнительного ожи-
дания женщина вынуждена была тратить деньги на 
наем квартиры.

Ее ситуация была совершенно стандартной — строи-
тельная компания больше чем на полгода затянула со 
сдачей многоквартирного дома. Подчеркнем, что за-
тянутые сроки строительства жилья встречаются 
чаще, чем случаи, когда дом сдают точно в срок. Так 
что это не было чем-то из ряда вон выходящим. 
Произошел наш случай в Московской области. О нем 
рассказал портал «Право.ru». Одна из дольщиц все вре-
мя, пока дом достраивали,  платила за съем квартиры, 
а потом решила взыскать с застройщика эти траты. 
Сам он на такие расходы не пошел, и женщина обрати-
лась в суд. Первая инстанция с ней согласилась. А апел-
ляция и кассация решили, что дама могла жить по ме-
сту регистрации в Рязанской области, а не 
тратить деньги на аренду помещения в том 
районе Подмосковья, где строился дом.
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48
МИЛЛИАРДОВ

кубометров природного газа 

сможет поставлять Россия в 

Китай после выхода на полную 

мощность «Силы Сибири» 

и трубопровода 

с сахалинского шельфа.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЙТИНГ Счетная палата 
назвала самые «открытые» 
ведомства

Рассчитали  
по порядку

Михаил Загайнов

Счетная палата (СП) составила рейтинг открытости 
федеральных органов исполнительной власти (ФОИВ). 
Тройка лидеров по сравнению с 2021 годом не изме-
нилась — лучшие показатели аудиторы зафиксирова-
ли у Росавтодора, Росреестра и Росстата (все три ве-
домства получили рейтинг ААА), говорится в докладе 
«Открытость государства в России-2022».

В Счетной палате подчеркивают, что за год количе-
ство ФОИВ с высоким уровнем открытости сократи-
лось до 15 ведомств (в 2021 году — 21). При этом чис-
ло органов исполнительной власти с низким уровнем 
открытости сократилось с 9 до 6.

Аудиторы также отмечают, что целый ряд ведомств 
улучшили свои позиции в рейтинге — шесть ФОИВ 
перешли из средней категории открытости в высокую. 
«Минтруд, Минэкономразвития России и Росводре-
сурсы последовательно наращивали свою открытость: 
в 2020 году их уровень был низким, в 2021 году — сред-
ним, в 2022-м — высоким», — заявили в Счетной палате.

В то же время, как отметили в СП, 12 ведомств за год 
потеряли в открытости и из группы с высоким уровнем 
открытости перешли в категорию средней открытости. 
Среди них — Росмолодежь, минфин, минпросвещения, 
казначейство, минздрав, Росархив, Роструд, минстрой, 
Росрезерв, минюст, Росгидромет и Ростехнадзор.

Директор Департамента внешних коммуникаций 
Счетной палаты Павел Демидов отмечает, что доклад 
2022 года подтвердил традиционные проблемы, связан-
ные «с формальностью или даже имитацией открыто-
сти». «Тем не менее более тщательное соблюдение фор-
мальных требований и даже «имитационная» откры-
тость рассматриваются нами как постепенное привы-
кание к новым практикам открытости, развитие общей 
культуры открытости», — подчеркнул Демидов.

Работу 70 ФОИВ анализировали по трем направле-
ниям (открытость информации, открытые данные и 
открытый диалог), которые включают в себя семь па-
раметров и более ста критериев.  

ВЫБОРЫ Эксперты 
подвели итоги выдвижения 
кандидатов в регионах

Проверка 
на прочность

Валентина Егорова

Политическая и избирательная системы России пока-
зали свою зрелость и устойчивость — кампании по вы-
борам в регионах идут по графику, в строгом соответ-
ствии с законом и при довольно высокой активности 
партий и кандидатов. К такому выводу пришли участ-
ники «круглого стола», посвященного предвыборной 
конкуренции в новых условиях.

Руководитель научного совета Центра политиче-
ской конъюнктуры Алексей Чеснаков назвал «фак-
тор нормальности» одним из важнейших отличитель-
ных признаков нынешних выборов. «После начала 
спецоперации, в конце февраля — начале марта, зву-
чали в публичном поле предложения о переносе или 
даже отказе от выборов на длительный срок», — напо-
мнил он. «Организаторы выборов приняли решение, 
что это неприемлемо, и сейчас уже видно, что это ре-
шение оправдано: в целом кампании в регионах идут 
без чрезвычайщины, ситуация с политической, пар-
тийной, избирательной системой нормальная, конку-
ренция высокая, 
все необходимые 
инструменты для 
борьбы существу-
ют, вопрос только 
в самих участни-
ках — как они эти-
ми инструментами 
пользуются», — до-
бавил эксперт.

Директор Фон-
да исследования 
проблем демо-
кратии, председатель Координационного совета по 
общественному контролю за голосованием при Об-
щественной палате РФ Максим Григорьев отметил, 
что по сравнению с прошлым годом конкуренция  на 
региональном уровне выросла: если в 2021-м конкурс 
на одно губернаторское кресло составлял 5,6, то в 
этом году уже 6,3. Больше всего желающих побороть-
ся за пост главы Карелии — 13 человек против 9 в 2017 
году, когда в регионе проходили предыдущие губерна-
торские выборы.

Из 29 партий, которые имеют право участвовать в 
выборах, 24 выдвинули кандидатов на разных уров-
нях, рассказал эксперт. В том числе  представители 
16 партий конкурируют за кресла глав регионов и 15 — 
за мандаты депутатов заксобраний субъектов РФ. Пар-
тии «старой парламентской оппозиции» включились 
практически во все кампании в регионах и «по сути, 
борются за статус главной оппозиционной партии в 
стране». Согласно приведенным им данным, КПРФ 
и ЛДПР участвуют в губернаторских выборах в 13 
субъектах, «Справедливая Россия — За правду» — в 11, 
а «Новые люди» пока проявляют осторожность и вы-
двинули только троих кандидатов.

Еще одно примечательное отличие от прошлогод-
ней кампании — среди претендентов на посты глав 
регионов стало больше самовыдвиженцев  (шесть про-
тив одного). Правда, напомнил Григорьев, пока они 
только соискатели, статус кандидатов могут получить 
не все.

«Политическая конкуренция в ходе выборов 2022 
года характеризуется достижением внутриполити-
ческого консенсуса партий по тематике специаль-
ной военной операции, — отметил эксперт. — При всем 
разнообразии программ по ключевым вопросам без-
опасности и защиты национальных интересов веду-
щие политические силы выступают с близких пози-
ций». «В условиях сложной внешнеполитической об-
становки российская электоральная и политическая 
системы демонстрируют устойчивость и значитель-
ный запас прочности», — резюмировал Максим Гри-
горьев.

Напомним, в сентябре выборы разного уровня со-
стоятся в 82 субъектах Федерации — во всех, кроме Ин-
гушетии, Кабардино-Балкарии и Калмыкии. Как под-
черкнул замдиректора Института истории и политики 
МПГУ Владимир Шаповалов, подготовка к голосова-
нию без сбоев идет даже в тех российских регионах, ко-
торые граничат с ЛДНР и Украиной.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с новым главой «Роскосмоса» 
выход из проекта МКС

Дорога в космос
Айсель Герейханова

Р
оссия выполнит все 
свои обязательства 
по МКС и уйдет со 
станции после 2024 
года. Об этом глава 
«Роскосмоса» Юрий 
Борисов заявил вче-
ра на встрече с прези-
дентом Владимиром 

Путиным. Он также сообщил, 
что РФ будет создавать свою 
орбитальную станцию. Отме-
тим, что это его первый доклад 
главе государства в новом 
статусе.

В ходе разговора Путин с Бо-
рисовым обсудили пилотиру-
емую космонавтику, космиче-
ские услуги и другие актуаль-
ные вопросы развития отрасли. 
«Вам не нужно ничего рассказы-
вать про ракетно-космическую 
отрасль, вы по линии правитель-
ства в качестве вице-премьера 
курировали это направление 
деятельности. Знаете перспек-
тивы, знаете наши конкурент-
ные преимущества, знаете во-
просы, которые требуют осо-
бого внимания», — отметил пре-
зидент в начале беседы. В свою 
очередь Борисов поблагодарил 
Путина за назначение и ска-
зал, что для него это и огромная 
честь, и дополнительные обяза-
тельства. «Наша страна откры-
ла всему миру дорогу в космос, 
и я думаю, что чувство гордости 
присутствует в сердце каждого 
россиянина за наши космиче-
ские достижения», — сказал он. 
Борисов подчеркнул, что сейчас 
отрасль находится в непростой 
ситуации, и поэтому основная 
задача — не уронить, а поднять 
планку.

По его словам, сегодня рос-
сийской экономике требуют-
ся конкретные космические 
услуги. «А это и навигация, это 
связь, передача данных, метео- 
и геодезической информации. 
Это наиболее востребованные 
сегодня услуги, без которых не-
льзя представить современную 
жизнь», — сказал гендиректор 
Госкорпорации.

Путин поинтересовался о 
планах в пилотируемой космо-
навтике. «Какие у нас представ-
ления о том, что нужно делать 
в ближайшее время?» — спро-

сил президент. Борисов расска-
зал, что основным приорите-
том деятельности «Роскосмо-
са» в пилотируемой космонав-
тике станет создание Россий-
ской орбитальной служебной 

станции (РОСС). А Междуна-
родную космическую станцию 
(МКС) Россия покинет после 
2024 года. «Безусловно, мы вы-
полним все свои обязательства 
перед нашими партнерами, но 

решение и уход с этой стан-
ции после 2024 года приня-
ты», — сказал Борисов. Он уве-
рен, что к этому времени уже 
начнется создание российской 
орбитальной станции. «Я счи-
таю, что будущее российской 
пилотируемой космонавтики 
в первую очередь должно бази-
роваться на взвешенной и си-
стемной научной программе, 
для того чтобы каждый полет 
обогащал нас знаниями в обла-
сти космоса», — подчеркнул Бо-
рисов.

В свою очередь пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Пес-
ков пояснил журналистам, что 
решение о выходе из проекта 
МКС было принято не в день 
встречи Путина и Борисова, а 
ранее. 

Н а п о м н и м ,  ч то  М е ж д у-
народная космическая стан-
ция, используемая как мно-
гоцелевой космический ис-
следовательский комплекс, 

эксплуатируется с конца 1998 
года .  России на  МКС при-
надлежит шесть модулей с 
 пристыкованными к ним ко-
раблями.   

Новый глава «Роскосмоса» в первом докладе президенту рассказал о непростой ситуации в отрасли. 

А К Ц Е Н Т

Будущее российской пилотируемой 
космонавтики в первую очередь 
должно базироваться на взвешенной 
и системной научной программе, 
для того чтобы каждый полет обогащал 
нас знаниями в области космоса
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с прошлым годом 
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ОФИЦИАЛЬНО

Президент РФ Владимир Путин поручил провести в Ярославле в этом 

году Всероссийский форум профориентации «Проектория», а также 

провести на площадке форума мероприятия конкурса для школьников 

«Большая перемена». Обеспечить проведение форума поручено адми-

нистрации президента, правительству РФ и Ярославской области, обес-

печить финансирование мероприятия — правительству РФ. Кроме того, 

поручено рекомендовать федеральным органам государственной вла-

сти, органам власти субъектов РФ, органам местного самоуправления, 

общественным объединениям, заинтересованным научным и образо-

вательным организациям принять участие в форуме. Всероссийский 

форум «Проектория» проводится в Ярославле с 2013 года. Мероприя-

тие собирает одаренных детей и подростков со всей страны и проходит 

под патронажем президента России. В прошлом году форум состоялся 

в конце сентября. 

СОБЫТИЕ В Москве открылся 
первый Молодежный форум 
Россия — Африка

На общем языке

Анна Белорусцева

В Москве открылся первый рос-
сийско-африканский молодеж-
ный форум. В конференц-зале 
отеля AZIMUT собралась амби-
циозная молодежь из 29 стран 
Африки и разных регионов Рос-
сии. Даже потерянные в пути че-
моданы некоторых участников 
не лишили молодых главного 
багажа — идей и решимости пре-
творять их в жизнь.

Организаторы задумали 
провести форум еще в 2017 
году, но пандемия внесла свои 
коррективы, и лидеры мо-
лодежных движений России 
встретились со своими афри-
канскими коллегами лишь спу-
стя пять лет.

В следующие три дня их ждет 
насыщенная программа: встре-
чи с руководителями россий-
ских молодежных организа-
ций, работа над проектами и 
нетворкинг. Кроме того, орга-
низаторы подготовили обшир-
ную культурную программу — 
участники форума прогуляются 
по центру столицы, поплавают 
на кораблике по Москве-реке и 
полюбуются городом с высоты 
птичьего полета во время поезд-
ки по канатной дороге на Воро-
бьевых горах. Уже на открытии 
форума участники познакоми-
лись с представителями моло-
дежных организаций России и 
поделились с ними своими иде-
ями. «Взаимодействие даже в 
самых простых вещах позво-
лит нам узнавать друг друга 
и поможет наверстать все то, 
что, возможно, было упущено 
за последние 50 лет», — так вы-
разил основную задачу форума 
председатель Национального 
Совета молодежных и детских 
объединений России Григорий 
Петушков.

А для того чтобы участникам 
было легче претворять задумки 
в жизнь, спикеры рассказали об 
уже существующих проектах. 
Так, в эпоху пандемии родилась 
международная премия «Мы 
вместе», объединившая во-
лонтеров из 58 стран, а проект 
«Добро» уже на протяжении 
многих лет помогает развивать 
благотворительную деятель-
ность по всему миру. Спикеры 

также рассказали о сотрудни-
честве в спортивной сфере и со-
здании молодежных лиг.

Большинство участников 
волновало развитие образова-
ния — в этом вопросе, кстати, 
страны африканского конти-
нента сотрудничают с Россией 
еще со времен СССР. Многие 
министры из Африки закончи-
ли советские университеты, 
отлично знают русский язык и 
поддерживают студентов, от-
правляющихся в Россию полу-
чать профессию. Популярны-
ми направлениями среди аф-
риканской молодежи стали ме-
дицина, сельское хозяйство и 
инженерия. Власти рады при-

ветствовать иностранных сту-
дентов в российских вузах и 
ежегодно увеличивают квоту 
для поступающих. 

Несмотря на множество тра-
екторий для российско-афри-
канского сотрудничества, каж-
дого второго волновал вопрос 
изучения русского языка у себя 
на родине. Большинство вы-
учили несколько приветствий 
и фраз для поддержания диа-
лога еще в аэропорту, а сейчас 
продолжают проходить экс-
пресс-курсы со своими новы-
ми русскими друзьями. Среди 
участников форма есть даже ре-
бята, свободно владеющие рус-
ским языком. Однако актив-
ной молодежи этого мало: для 
полноценного межкультурного 
сотрудничества необходимо в 
прямом смысле разговаривать 
на одном языке, убеждены акти-
висты, а для этого нужно разви-
вать лингвистические центры в 
африканских странах и пригла-
шать учителей из России. Спи-
керы поддержали боевой на-
строй участников и обещали 
развивать эту инициативу. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин предлагает соединить
газовые системы, чтобы быстро менять направление экспорта

Компас энергетики
Владимир Кузьмин

Р
оссии в ближайшие годы 
предстоит принять допол-
нительные меры, чтобы 

раскрыть потенциал собствен-
ной энергетической отрасли, 
считает премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Сделать это 
можно далеко не только за счет 
экспорта ресурсов, уверен он.

Глава кабинета министров 
продолжил серию стратеги-
ческих сессий, в ходе которых 
правительство обсуждает раз-
витие ключевых секторов эко-
номики. Вчера такому разбору 
подвергли энергетику.

Прежде всего необходимо 
укрепить внутренний спрос 
на энергоресурсы, подчеркнул 
Мишустин. Для этого требуется 
расширять газификацию регио-
нов, чтобы больше российских 
семей получали надежный и от-
носительно недорогой источник 
тепла и энергии. «Это позволит 
сделать жизнь людей более ком-
фортной и позитивно скажется 
на деятельности местного биз-
неса», — сказал премьер.

Вторая задача — создание и 
развитие крупных проектов 
в нефтегазохимии. Промыш-
ленности в ближайшие годы 
потребуются дополнительные 
поставки пластика, полиме-
ров и другой профильной про-
дукции.

Значительный потенци-
ал скрывается в собственном 
производстве сжиженного при-
родного газа — он повысит мо-
бильность ресурсов, сделает 
легче выход на новые рынки 
сбыта — и в расширении спро-
са на газомоторное топливо, 
которое существенно сократит 
транспортные расходы компа-
ний и граждан, а в городах сни-
зит уровень загрязнений.

В условиях западных санк-
ций предстоит серьезно дивер-
сифицировать экспорт энер-
горесурсов. Приоритетным 
направлением назван Азиат-
ско-Тихоокеанский регион, но, 
оговорился Михаил Мишустин, 
надо сохранить торговые связи 
с дружественными странами на 
прежних площадках.

Есть предложение, которое 
в будущем поможет быстро ме-

нять движение сырьевых пото-
ков между Западом и Востоком. 
«Например, за счет объедине-
ния единой газотранспортной 
системы, ориентированной на 
Европу, с проектами «Сила Си-
бири» и трубопроводом Саха-
лин — Хабаровск — Владивосток. 
Сделать своего рода перемычку, 
которая позволит гораздо более 
гибко реагировать на ценовую 
конъюнктуру», — рассказал гла-
ва кабинета министров.

Не забыта электроэнергети-
ка России. По итогам шести ме-
сяцев года потребление внутри 
страны выросло более чем на 
2%. «Здесь риски, провоциру-
емые внешними изменениями, 
значительно ниже, поскольку 
на экспорт идет гораздо мень-
шая доля. Главной задачей долж-
на стать максимальная локали-
зация производства оборудова-
ния», — указал Мишустин.

Он призвал помнить о зада-
чах климатической повестки и 
цифровой трансформации от-
расли. Многие программно-

аппаратные решения в энерге-
тике имели зарубежное проис-
хождение. «Важно сформиро-
вать условия для разработки 
собственных информационных 
продуктов и замещения крити-
чески значимых иностранных 
отраслевых технологий, чтобы 
не только снять угрозы, напри-
мер кибератак, но и создать за-
каз для экономики и предприя-
тий IТ-отрасли, в том числе для 
малого бизнеса», — заявил пре-
мьер-министр. Это потребует 

огромный ресурс — в сотни мил-
лиардов рублей в год.

Наконец, у России своя разви-
тая атомная отрасль, напомнил 
председатель правительства. В 
общем энергобалансе страны ее 
доля — около 20%, а в европей-
ской части России — вдвое выше. 
Президент же, напомнил Миха-
ил Мишустин, поставил задачу 
довести этот показатель не ме-
нее чем до 25%. С текущими вы-
зовами атомная отрасль успеш-
но справляется, но даже ей необ-
ходимы разработки и продукты 
для повышения технологиче-
ского суверенитета — от софта до 
больших узлов и агрегатов.  

Михаил Мишустин: Прежде всего 
надо укрепить внутренний спрос на 
энергоресурсы, расширить газифи-
кацию регионов.

Власти рады 
приветствовать 
иностранных сту-
дентов в россий-
ских вузах 
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Расширен перечень социальных выплат, 
поступающих на карту «Мир»
Михаил Мишустин расширил перечень социальных выплат, которые бу-

дут перечисляться на карту «Мир». В него вошли ежемесячные выплаты 

и пособия малоимущим гражданам, которые установлены Федеральным 

законом «О государственной социальной помощи», субсидии на оплату 

жилого помещения и коммунальных услуг, если расходы превышают 

22% от совокупного дохода семьи.

Через «Мир» можно будет получать компенсацию расходов на оплату 

жилья и жилищно-коммунальных услуг, положенную отдельным катего-

риям граждан, а также ежегодную выплату гражданам, награжденным 

знаком «Почетный донор».

А К Ц Е Н Т

России предстоит во многом переориен-
тировать энергоэкспорт на Азию
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МНЕНИЕ

АМЕРИКАНСКИЕ ЭКСПЕРТЫ: УКРАИНА 
ЕЖЕДНЕВНО ТЕРЯЕТ ДО ТЫСЯЧИ БОЙЦОВ 
Юрий Гаврилов

В
опреки бодрым заявле-
ниям официальных лиц в 
Белом доме и Пентагоне, 

американские военные экспер-
ты  все чаще открыто говорят о 
неудачах украинских войск на 
Донбассе и плачевном состо-
янии ВСУ. К примеру, отстав-
ной подполковник армии США 
Дэниел Дэвис вообще предрек 
Вооруженным силам Украины 
скорый крах. 

Одну из его причин Дэвис ви-
дит как раз в искажении реаль-
ной ситуации в «незалежной», в 
том числе звучащей из уст быв-
ших армейских коллег подпол-
ковника. Их заявления о якобы 
действенной помощи США и 
НАТО Украине в виде поставок 
Киеву западного вооружения, 
по мнению Дэвиса, не соответ-
ствуют действительности.

Накачка ВСУ современным 
арсеналом вроде американских 
реактивных систем залпово-
го огня HIMARS, уверен экс-
перт, не изменила расстановку 
на поле боя. Украина ежеднев-
но теряет до тысячи человек 
убитыми и ранеными. А Россия 
по-прежнему доминирует как в 
воздушном пространстве, так в 
артиллерии и других видах и ро-
дах войск.

О значительных потерях 
ВСУ Дэвис на днях порассуждал 
отдельно. Он напомнил, что су-
щественной части подготовлен-
ных кадровых военнослужа-
щих украинские вооруженные 
формирования лишились еще в 
боях за Мариуполь. Вместо них 

на передний край Киев присы-
лает новобранцев без боевого 
опыта. Но не только в этом дело. 

«Успех или неудача в совре-
менном бою зависит не толь-
ко от наличия подготовленных 
отдельных солдат и надлежа-
щего количества необходимо-
го снаряжения, но и от наличия 
опытных и хорошо обучен-
ных подразделений. Я не могу 
переоценить ущерб, нанесен-
ный украинской армии потерей 
ее военнослужащих — особенно 
тактических лидеров на уровне 
взводов, рот и батальонов», — по-
делился соображениями в сво-
ей авторской колонке на сайте 
1945 отставной подполковник. 

Он обратил внимание и на 
такой факт: на подготовку млад-
шего командного состава ухо-
дит несколько месяцев. «Чем 
больше Украина теряет своих 
опытных военнослужащих на 
руководящих должностях, тем 
менее боеспособными будут их 
общие силы, независимо от об-
щего числа ВСУ», — сделал вы-
вод Дэниел Дэвис. 

О том, что численность укра-
инской армии не имеет реша-
ющего значения при низком 
боевом духе ее солдат и недо-
вольстве жителей страны на-
сильной мобилизацией, напи-
сала американская газета New 
York Times. Подозревать ее со-
трудников в пророссийских 
настроениях никак нельзя. Но 
даже они, изучив ситуацию на 
Украине и в ВСУ, были выну-
ждены признать: в граничащих 
с РФ районах страны, в том чис-
ле в Харькове, некоторые гра-

ждане «незалежной» отказыва-
ются брать в руки оружие из-за 
поддержки России. «Они гово-
рят: «Я не хочу служить! Укра-
ина даже не реальная страна!» — 
рассказал корреспонденту New 
York Times выдающий повестки 
в армию украинский офицер.

Другой опрошенный издани-
ем, мобилизованный на фронт 
фермер, не скрывал, что испы-
тывает психологические труд-
ности, поскольку «нас неко-
му заменить. Слишком мало 
людей». Выслушав такие при-
знания, New York Times резю-
мировало: на Украине «чувство 
единства трещит по швам» в 
том числе из-за усталости сол-
дат, в частности, среди неподго-
товленных новобранцев. 

Издание также выяснило, 
что многие украинцы недоволь-
ны «тайным и произвольным» 
вручением повесток в армию, 
особенно когда это делается 
прямо на улицах. 

New York Times прямо ука-
зывает: несмотря на заявления 
выдающих повестки военных, 
что они набирают только добро-
вольцев, население все больше 
жалуется, что таким образом 
«нарушают законы правитель-
ства, а также иногда призывают 
нежелающих, отказывая тем, 
кто хочет».

Пока одних украинцев от-
лавливают для вручения по-
вестки  на улицах, другие по-
просту откупаются от  мобили-
зации.  По некоторым данным,  
тариф за фиктивную комисса-
цию  превышает 5 тысяч долла-
ров США. 

АРСЕНАЛ

ЛЕТАЮЩЕЕ КРЫЛО ИДЕТ НА ЦЕЛЬ

Сергей Птичкин

В 
ходе специальной воен-
ной операции против 
украинской армии стали 

применять модернизирован-
ные барражирующие боепри-
пасы «Ланцет» с усиленной бое-
вой частью и «Куб». Об этом со-
общало информагентство РИА 
Новости со ссылкой на свои ис-
точники.

Действительно, наше воен-
ное ведомство иногда показыва-
ет кадры, в которых видно, как 
в перекрестье телевизионно-
го прицела появляется, а потом 
стремительно приближается 
некая цель — здание, укреплен-
ный пункт или военная техника. 
А затем изображение прерыва-
ется. Это значит, что цель пора-
жена, причем очень точно.

По данным РИА Новости, 
Российская армия на Украине 
начала применять модернизи-
рованные барражирующие бое-
припасы «Ланцет» с увеличен-
ной продолжительностью поле-
та  и более могущественной бое-
вой частью. А еще в июне ста-
ло известно, что в зоне боевых 
действий успешно применяется 
дрон-камикадзе «Куб».

Специалисты уверены, что 
барражирующие боеприпасы 
относятся к самым перспектив-
ным и эффективным видам вы-
сокоточного вооружения. Бес-
пилотный аппарат с интегри-
рованной боевой частью, вклю-
чающей оптический блок наве-
дения и встроенную взрывчат-
ку, способен сам обнаруживать 
цель и по необходимости уни-
чтожать ее. Отличие такого бое-
припаса от традиционного вы-
сокоточного выстрела или ра-
кеты состоит в том, что он мо-
жет довольно долго находиться 
в зоне поражения, барражиро-
вать, выслеживая или поджидая 
конкретную цель.

Если в разработке и произ-
водстве всей номенклатуры 

боевых беспилотников мы за-
мешкались, то в создании дро-
нов-камикадзе идем в лидерах, 
не уступая Израилю и США. 

Многие недоумевали, поче-
му наша промышленность не 
насытила войска такими аппа-
ратами еще до начала спецопе-
рации. Ведь их активно и весьма 
ярко демонстрировали на всех 
военно-технических форумах 
«Армия» начиная с 2019 года. 
Не станем выяснять, почему так 
случилось. Главное в том, что 
сейчас они все активнее вступа-
ют в бой.

Известно три типа таких бое-
припасов — «Куб-БЛА», «Лан-
цет-1» и «Ланцет-3». Разработа-
ны и выпускаются они одним из 
подразделений концерна «Ка-
лашников».

«Куб-БЛА» — первый отече-
ственный дрон-камикадзе. Он 
прошел весь цикл госиспыта-
ний и принят на вооружение 
еще в 2019 году.  Выполнен по 
схеме «летающее крыло», име-
ет характерную треугольную 
форму и приводится в движе-
ние с помощью пропеллера, 
который вращает электродви-
гатель. Длина беспилотника — 
95 сантиметров, размах крыла 
— 1,2 метра. «Куб-БЛА» может 
провести в воздухе 30 минут, 
развивая скорость до 130 ки-
лометров в час, его максималь-
ная нагрузка — 3 килограмма. 
В комплекс управления входит 
операторский пульт, обеспечи-
вающий прием и обработку дан-

ных, а также передачу команд 
на боеприпас. Запускается бес-
пилотник со специальной ката-
пульты.

«Ланцет-1» и «Ланцет-3», 
можно сказать, новое поколе-
ние дронов-камикадзе. Они 
одни из лучших в мире, имеют 
одинаковую конструкцию, от-
личаются лишь продолжитель-
ностью полета и массой бое-
вой части. Аппараты оснащены 
электромоторами, летают по-
чти бесшумно. Двигатель  и тол-
кающий винт находятся в хво-
сте фюзеляжа.   

«Ланцет-1» оснащается 
осколочно-фугасной боевой ча-
стью массой 1 кг. Взлетный вес 
его всего 5 кг. «Ланцет-3» тя-
желее — весит 12 кг и несет бое-
вую часть массой 3 кг. А сейчас в 
зоне СВО применяются «Ланце-
ты» с боевой частью массой 5 кг. 

Оба барражирующих бое-
припаса запускаются при помо-
щи наземной катапульты, ранее 
созданной для «Куба». В полете 
они могут находиться от 30 ми-
нут до часа. 

Впервые в мире на подоб-
ной технике применена аэро-
динамическая схема двойно-
го X-образного оперения. Это 
наше ноу-хау. Такая схема сде-
лала дрон более маневренным, 
устойчивым в полете и при пи-
кировании. Кроме того, аппа-
раты с Х-образным оперением 
имитируют полет птиц, обма-
нывая таким образом радары 
ПВО. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан в ходе боя, который вели с украинскими националистами наши ВДВ. При освобождении населенных пунктов Донбасса российские десантники действуют, 
как правило, в составе штурмовых групп. В условиях городской застройки они продвигаются вперед под прикрытием снайперских пар и расчетов крупнокалиберных пулеметов. 
При этом выявленные огневые точки противника оперативно уничтожаются огнем из минометов. 

На военно-техническом форуме «Армия-2021» были показаны «Куб-БЛА» и «Ланцет». Сейчас они в бою.

А К Ц Е Н Т

«Ланцет-1» оснащается осколочно-
фугасной боевой частью массой 1 кг, 
взлетный вес его 5 кг, у модернизиро-
ванного «Ланцета-3» боевая часть — 5 кг

МИНОБОРОНЫ

НА ДОНБАССЕ ЛИКВИДИРОВАЛИ 40 НАЕМНИКОВ ИЗ «ИНОСТРАННОГО ЛЕГИОНА» 

Юрий Гаврилов

М
инобороны Рос-
сии постоянно 
сообщает о при-
цельных ударах 
по местам скоп-
ления на Украи-
не иностранных 
наемников. Воз-
можно, кое-кто 

из них в свое время скептически 
отнесся к словам официального 
представителя нашего военно-
го ведомства генерал-лейтенан-
та Игоря Конашенкова, что в 
Москве и на Донбассе тщатель-
но фиксируют прибытие легио-
неров в соседнюю страну, знают 
многих таких людей поименно 
и внимательно отслеживают их 
перемещения. Теперь, судя по 
потерям среди «диких гусей», 
такого скептицизма у наемни-
ков наверняка поубавилось.

Об их очередной «дена-
ционализации» Конашенков 
рассказал на вчерашнем бри-
финге. По словам генерала, 
наши высокоточные ракеты 
воздушного базирования на-
крыли пункт временной дис-
локации подразделений «Ино-
странного легиона» в районе 
населенного пункта Константи-
новка на территории Донецкой 

Народной Республики. «Уни-
чтожено свыше 40 иностран-
ных наемников, большинство 
из которых поляки», — доложил 
официальный представитель 
Минобороны России.

В результате ударов ВКС Рос-
сии в районе Николаева наше 
высокоточное оружие порази-
ло район дислокации артдиви-
зиона 59-й мотопехотной бри-
гады ВСУ. Потери среди личного 
состава и вооружения там пре-
высили 70 процентов.

Наши  летчики успешно ата-
ковали в населенном пункте 
Зайцево в ДНР позиции бата-
льона 72-й механизированной 
бригады ВСУ.  Эта часть ВСУ по-
теряла более 70 человек и склад 
боеприпасов.

Конашенков также сказал, 
что российские авиация, ракет-
ные войска и артиллерия про-

должают наносить удары по во-
енным объектам Украины. За 
сутки были уничтожены восемь 
пунктов управления противни-
ка, в том числе подразделений 
14-й механизированной бри-
гады ВСУ в районе Соль в ДНР, 
28-й механизированной и 79-й 
десантно-штурмовой бригад 
под Николаевом, а также 61-й 
пехотной бригады в окрестно-
стях населенного пункта Поли-
гон Николаевской области.

«Также уничтожены пуско-
вая установка зенитно-ракет-
ного комплекса «ОСА-АКМ» в 
районе Березнеговатое Никола-
евской области, радиолокаци-
онная станция контрбатарей-
ной борьбы производства США 
в районе Ягодное Донецкой На-
родной Республики, восемь 
складов ракетно-артиллерий-
ского вооружения и боеприпа-

сов в районах населенных пунк-
тов Кульбакино и Явкино Нико-
лаевской области, Бахмутское, 
Яковлевка и Зайцево Донецкой 
Народной Республики», — доло-
жил генерал-лейтенант.

Российские войска, группи-
ровки ДНР и ЛНР не снижают 
активность контрбатарейной 
борьбы с противником. Так на-
зываемые артиллерийские ду-
эли идут практически по всей 
линии соприкосновения. В ре-
зультате за сутки нашим воен-
ным удалось подавить укра-
инскую батарею реактивных 
систем залпового огня «Ура-
ган», батарею гаубиц «Гиа-
цинт-Б» в районе Дзержинска 
Донецкой Народной Республи-
ки и шесть взводов РСЗО «Град» 
в районах Широкое и Березне-
говатое Николаевской области, 
Терноватое и Юльевка Запо-
рожской области, Парасковиев-
ка и Красное на территории До-
нецкой Народной Республики.  

Кроме того, под удары по-
пали четыре украинских ар-
тиллерийских взвода гаубиц 
Д-20, семь взводов самохо-
док «Гвоздика» и девять взво-
дов орудий Д-30 противника. 
Их уничтожили на огневых по-
зициях в районах населенных 
пунктов Северск, Дзержинск, 

Георгиевка, Водяное, Раздоль-
ное, Переездное, Подгорное 
и Северное Донецкой Народ-
ной Республики, Перше Трав-
ня Днепропетровской области, 
Новопавловка и Затишье Запо-
рожской области, Висунск и Ка-
линовка Николаевской области, 
Пятигорское, Скрипаи и Пет-
ровка в Харьковской области.

По словам генерала Кона-
шенкова, наши средства проти-
вовоздушной обороны за сут-
ки сбили в районах населен-
ных пунктов Дмитровка Харь-
ковской области и Вавилово Ни-
колаевской области два укра-
инских беспилотника.

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции укра-
инская армия потеряла 260 
самолетов, 144 вертолета, 1613 
беспилотных летательных аппа-
ратов, 358 зенитных ракетных 
комплексов, 4162 танка и дру-
гих боевых бронемашин, 763 
боевые машины реактивных си-
стем залпового огня, 3201 ору-
дие полевой артиллерии и ми-
номет, а также 4481 военный 
автомобиль. 

А К Ц Е Н Т

По данным Минобороны России, 
большинство уничтоженных в районе 
Константиновки в ДНР наемников из 
«Иностранного легиона» были поляками

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В
о вторник стало извест-
но, что министр обороны 
РФ генерал армии Сергей 

Шойгу вручил старшему лейте-
нанту Балдану Цыдыпову Звез-
ду Героя России. Госнаграды 
ранее он был удостоен Указом 
президента России Владимира 
Путина. Церемония награжде-
ния прошла в Центральном во-
енном клиническом госпитале 
имени П.В. Мандрыка. Там воен-
нослужащие проходят лечение 
и реабилитацию после ранений, 
полученных в ходе военной спе-
цоперации по защите респуб-
лик Донбасса.

В Киевском районе мото-
стрелковый батальон отдель-
ной танковой бригады, где слу-
жил старлей Цыдыпов, попал 
под массированный артилле-
рийский обстрел. Противник 
открыл перекрестный огонь из 
гранатометов и крупнокали-
берных пулеметов. Взвод Цы-
дыпова на БМП-2 замыкал ко-
лонну.

Во время прямого попадания 
снаряда в бронемашину офицер 
получил контузию, но не вышел 
из боя. Он развернул подбитую 
боевую машину вдоль дороги 
и встречным огнем сумел уни-
чтожить бронетехнику про-
тивника.

Когда израсходовался бое-
комплект, старший лейтенант 
автоматом выбил заклинивший 
люк БМП и вытащил двух ране-
ных подчиненных. После при-
вел их в чувство и начал перевя-
зывать. Затем под непрекраща-
ющимся огнем противника за-
бинтовал себя и занял круговую 

оборону. В рядах противника, не 
ожидавшего такого сопротивле-
ния, началось замешательство.

Командир взвода Цыдыпов 
приказал другим военнослужа-
щим отходить и прикрывал в 
это время своих сослуживцев. 
Бой длился примерно два часа. 
Цыдыпов мужественно отражал 
все атаки, пока не подошла под-
мога. Офицер был эвакуирован 
в бессознательном состоянии 
прибывшими основными сила-
ми. В ходе лечения он перенес 
14 операций.

Сергей Шойгу поблагода-
рил старшего лейтенанта Бал-
дана Цыдыпова за достойно вы-
полненный долг и пожелал ему 
скорейшего выздоровления. 
Впереди его ждет дальнейшее 
лечение.

Вчера в минобороны расска-
зали также о трех новых подви-
гах, совершенных российскими 
военнослужащими. Их наградят 
чуть позже. 

Начальник зенитного ракет-
ного расчета старший лейте-
нант Максим Томилов с первых 
дней спецоперации прикрыва-
ет группировки наших войск от 
воздушных налетов.

Украинские боевики в тече-
ние нескольких дней предпри-
нимали попытки нанести удары 
с воздуха по объектам россий-
ских войск с целью замедлить 
их наступление. 

В зоне ответственности рас-
чета старлея Томилова оказа-
лись пять воздушных объектов 
националистов. Максим гра-
мотно поставил задачи подчи-
ненным, после чего приступил 
к огневому поражению воз-
душных целей. Три оперативно-
тактические ракеты «Точка-У» 
ему удалось сбить.

Также расчетом были сби-
ты два беспилотника, осуще-
ствлявших воздушную развед-
ку и корректировку огня. Дей-
ствия Максима Томилова, от-

метили в военном ведомстве, 
позволили сохранить жизни 
российских военнослужащих, а 
также сберечь вооружение и во-
енную технику.

Сержант Иван Алимасов в 
составе подразделения Воздуш-
но-десантных войск выполнял 
задачи по инженерной развед-
ке местности. Он обезвреживал 
минно-взрывные устройства 
противника, организовывал 
проходы в минных заграждени-
ях на маршруте продвижения 
российских подразделений, а 
также минировал танкоопас-
ные направления.

В результате его профессио-
нальных действий было обна-
ружено, разминировано и уни-
чтожено более 20 «растяжек», 
до 15 противотанковых и бо-
лее 30 противопехотных мин. 
Также группе разминирования 
удалось обезвредить более 20 
противопехотных осколочных 
мин направленного пораже-

ния, в том числе американско-
го производства, и 15 артилле-
рийских снарядов различного 
калибра. 

Украинские националисты 
предприняли попытку лишить 
российских десантников под-
держки и атаковали колонну, в 
составе которой перемещался 
младший сержант Сергей Зай-
цев со своим отделением. Он 
спешился, занял выгодную ог-
невую позицию и вступил в бой 
с националистами. Прицель-
ным огнем из штатного оружия 
Сергей уничтожил вражеский 
автомобиль и трех боевиков. По 
итогам боестолкновения, укра-
инские националисты, потеряв 
часть военной техники и живой 
силы, отступили.

После боя младший сержант 
Сергей Зайцев взял на буксир 
получивший повреждения ав-
томобиль с боеприпасами и до-
ставил его до конечного пункта 
назначения. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант Балдан 
Цыдыпов прикрыл огнем от атак 
националистов отход сослуживцев.

Старший лейтенант Максим 
Томилов сбил три оперативно-
тактические ракеты «Точка-У».

Сержант Иван Алимасов размини-
ровал более 20 «растяжек» 
и около 45 различных мин.

Младший сержант Сергей Зайцев 
буксировал получивший поврежде-
ния автомобиль с боеприпасами. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УСЛУГИ Минэкономразвития определило размеры пошлин для физлиц 
при регистрации товарного знака

Бренд по доступной цене
Ольга Игнатова

З
арегистрировать личный 
бренд россиянам станет 
проще. Минэкономразви-

тия России подготовило проект 
постановления правительства 
об утверждении размеров по-
шлин при регистрации товар-
ных знаков, рассказали «Рос-
сийской газете» в ведомстве.

 В частности, предложено до-
полнить Положение о пошли-
нах, чтобы регистрация то-
варных знаков стала доступна 
физическим лицам по той же 
цене, что и юридическим. Ми-
нимальная стоимость такой го-
сударственной услуги составит 
31 тыс. рублей (в электронном 
виде). Для получения свидетель-
ства на бумаге нужно будет до-
платить еще 2 тыс. рублей.

В минэкономразвития напо-
мнили, что возможность реги-
страции товарных знаков фи-
зическими лицами предусмот-
рена в подписанном президен-
том в июне 2022 года законе, 
который вступит в силу в июне 
2023 года. «Товарные знаки 
пользуются спросом у пред-
принимателей. Однако гражда-
не, не являющиеся ИП, не мо-
гут их зарегистрировать. После 
вступления закона в силу у рос-
сиян появится дополнитель-
ный инструмент для развития 
личных брендов. Мера в пер-
вую очередь важна для самоза-
нятых — она позволит продви-
гать товары и услуги», — отме-
чает руководитель Роспатента 
Юрий Зубов.

Товарные знаки подчеркива-
ют уникальность товаров, на ко-

торые они нанесены, и способ-
ствуют формированию их до-
полнительной стоимости за 
счет узнаваемости продукта, 
его качества и других потреби-
тельских характеристик. Кроме 
того, товарные знаки становят-
ся все более востребованными 
из-за требований к их наличию 
маркетплейсами. Это обеспе-
чивает в том числе защиту ко-

нечного потребителя от контра-
факта. Потому все средства, ко-
торые инвестируются в созда-
ние и регистрацию товарного 
знака, многократно окупаются.

П о  с л о в а м  з а м е с т и т е -
ля управляющего директора 
OZON Алексея Минаева, с осе-
ни 2021 года самозанятые мо-
гут продавать свою продукцию 
на маркетплейсе Ozon, им до-

ступно более 2,5 тыс. товарных 
категорий. На конец первого 
квартала 2022 г. на онлайн-пло-
щадке представлены товары 
от 4,9 тыс. самозанятых про-
давцов. Они предлагают про-
дукцию собственного произ-
водства. Наиболее популярные 
категории среди самозанятых — 
интерьер, декор и бижутерия. 
При этом их возможности за-
щищать права на продукцию 
под своим брендом ограниче-
ны по сравнению с другими ка-
тегориями предпринимателей. 
«Мы считаем, что продвижение 
личного бренда продавца — это 
эффективный маркетинговый 
инструмент и оформление прав 
на бренд для самозанятых будет 
полезно для развития их эконо-
мической деятельности», — до-
бавил Минаев.  

ТЕНДЕНЦИИ 

Как изменилась 
аудитория 
российских 
СМИ 
в соцсетях

ПЕРЕХОДНАЯ 
ПЕРИОДИКА
Анастасия Селиванова

Для российских СМИ, бизнеса 
и блогеров этот год стал годом 
перемен: на рынке оказались 
под запретом американские 
соцсети, а их российские анало-
ги «выстрелили» с новой силой, 
частично приняв у себя ауди-
торию, ушедшую из Facebook* 
и Instagram*. Печатные СМИ не 
стали исключением.

После того как 24 февраля 
началась специальная воен-
ная операция России на Укра-
ине спрос на новости резко вы-
рос. Это напрямую отразилось 
на росте количества подписчи-
ков новостных сообществ ве-
дущих российских печатных 
изданий в «Одноклассниках», 
«ВКонтакте», Twitter, Facebook* 
и Instagram*.

21 марта Тверской суд Моск-
вы удовлетворил заявление 
Генпрокуратуры о признании 
Meta** экстремистской орга-
низацией и запрете ее деятель-
ности в РФ. Доступ к ее соцсе-
тям Facebook* и Instagram* был 
заблокирован. Администра-
торы сообществ в этих соцсе-
тях предложили подписчикам 
перейти в свои сообщества во 
«ВКонтакте», «Одноклассни-
ках» и подписаться на каналы 
в Telegram. В результате печат-
ные СМИ выросли по количе-
ству подписчиков во «ВКон-
такте» на 3—16% вместо сред-
немесячных 1,5%, показали 
данные сервиса аналитики со-
циальных сетей Livedune за ян-
варь — июнь 2022 года. Абсо-
лютные показатели прироста 

составили от 15 тысяч до 50 ты-
сяч пользователей. Рост продол-
жался до конца марта и ближе 
к апрелю вернулся к своим сред-
немесячным показателям — 1,2—
2%, за исключением отдельных 
аккаунтов. В «Одноклассниках» 
рост оказался менее заметным, 
однако всплеск активности так-
же пришелся на март.

Начиная со второй половины 
апреля интерес к новостной по-
вестке стал падать. Люди устали 
от потока новостей и стали ис-
кать не только оперативную ин-
формацию, но и развлекатель-
ный контент, который позволял 
бы отвлечься. В мае наступил 
первый массовый период отпус-
ков, темпы прироста аудитории 
медиа в соцсетях замедлились.

Длительное время в Рос-
сии лидирующей соцсетью был 
Facebook*, говорит гендирек-
тор информационно-аналити-
ческого агентства TelecomDaily 
Денис Кусков. По его наблюде-
ниям, многие СМИ ставили там 
гиперссылки на свои материа-
лы, повышая тем самым трафик 
и прочтения новостей. «Не могу 
сказать, что запрет Facebook* 
бесследно сказался. Все-таки 
«ВКонтакте» и «Однокласс-
ники» не могут на 100% заме-
нить ту отдачу, которая была от 
Facebook* и Instagram*, — счита-
ет Кусков. — В любом случае там 
сейчас практически все основ-
ные СМИ уже не ставят никаких 
постов, оставляя их в россий-
ских соцсетях».

В перспективах амери-
канских соцсетей эксперт также 
сомневается — неизвестно, ка-
кой пост может оказаться забло-
кированным. Рассчитывать в та-
ких условиях на планомерную 
работу не приходится. От ак-
каунтов российских печатных 
СМИ на платформах, принад-
лежащих Meta**, пользователи 
продолжают отписываться.

Отечественные СМИ сей-
час активно ищут новые фор-
маты общения с аудиторией 
на доступных ей площадках, 
которые бы позволяли поль-
зователям не переходить на 
сайт СМИ, а читать все самое 
интересное внутри соцсетей, 
обращает внимание директор 
Ассоциации профессиональ-
ных пользователей соцсетей 
и мессенджеров Владимир Зы-
ков. От гиперссылок в постах 
пресса давно отошла, на перед-
ний план вышло продвижение 
специального, самостоятельно-
го контента в соцсетях.  

* Платформа, принадлежа-
щая экстремистской организа-
ции Meta, запрещенной на терри-
тории РФ.

** Экстремистская органи-
зация, запрещенная на террито-
рии РФ.

ЭКОЛОГИЯ Курортный сбор направят на вывоз мусора 

Источники отхода

Евгений Гайва,
Светлана Задера 

Ч
асть средств  ку-
рортного сбора мо-
гут направить на об-
ращение с твердыми 
коммунальными от-
ходами (ТКО) на ку-
рортах. Проработать 
этот вопрос пору-
чила вице-премьер 

Виктория Абрамченко. 
Ответ должен дать до 1 авгу-

ста Российский экологический 
оператор (РЭО). Также в обсу-
ждении будут участвовать мин-
природы и Ростуризм. 

Как пояснил глава РЭО Де-
нис Буцаев, меру предполага-
ется распространить на все ту-
ристические зоны. «Поручение 
своевременное, так как туризм 
в России продолжает развивать-
ся семимильными шагами, в свя-
зи с чем нагрузка на коммуналь-
ные службы в курортных горо-
дах возрастает», — отметил он.

В РЭО напомнили, что сред-
ства курортного сбора идут 
в том числе на благоустройство. 
А благоустройство террито-
рии включает в себя обустрой-
ство контейнерных площадок 
и площадок для складирования 
отдельных групп коммунальных 
отходов, включая баки для втор-
сырья.

В туротрасли иная точка 
зрения. Предприятия туринду-
стрии сейчас собирают средства 

курортного сбора за свой счет. 
В начале 2000-х годов налого-
вые органы отказались от сбора, 
так как на его администрирова-
ние тратили больше, чем соби-
рали, напоминает вице-прези-
дент Российского союза турин-
дустрии Юрий Барзыкин. По за-
кону эти средства распределяют 
субъекты РФ, они и должны ре-
шать, как тратить, говорит он. 

Туристы, конечно, усилива-
ют нагрузку на местные комму-
нальные службы. Однако регио-
ны и зарабатывают дополни-
тельно на турпотоке, так что ре-
шать вопрос с финансировани-
ем вывоза и утилизации мусора 
должны сами, замечает Барзы-
кин. А если средств недоста-
точно, стоит предусматривать 
дополнительные межбюджет-
ные трансферты. Деньги от ку-
рортного сбора идут на ремонт, 
благоустройство туристической 
инфраструктуры, и очень важно 
выдерживать целевое назначе-
ние расходования этих средств, 
говорит эксперт. 

Курортный сбор ввели с 1 мая 
2018 года для нескольких регио-
нов в порядке эксперимента до 
31 декабря 2022 года. Взимать 
его начали в Краснодарском, 
Алтайском и Ставропольском 

краях на территориях, где про-
водится эксперимент. В Крыму 
действовал мораторий до 1 мая 
2022 года, затем от сбора вооб-
ще отказались. Ввести курорт-
ный сбор с 2022 года планирова-
ли в Калининградской области, 
однако отменили решение.

Устанавливать размер сбо-
ра регионы могут самостоя-
тельно. В 2022 году его размер 
вырос с 30 до 50 рублей с чело-
века в день в Алтайском крае, 
с 10 до 30 рублей в Краснодар-
ском крае, отдельно в городе 
Сочи — до 50 рублей, а на Став-
рополье и так уже собирали по 
50 рублей. 

Собранные суммы не столь ве-
лики. Как поясняли «РГ» в конце 
2021 года представители регио-
нальных органов власти в сфе-
ре туризма, в Ставропольском 
крае с начала эксперимента всего 
было собрано около 740 млн руб-
лей. В Краснодарском крае со-
брали всего 396 млн рублей.  

Нагрузка на коммунальные службы 
в курортных городах Росси возрас-
тает из-за развития туризма. 

А К Ц Е Н Т

Куда потратить курортный сбор,
решают власти регионов, им можно 
только посоветовать направить часть 
средств на обращение с отходами

СМИ активно ищут 
новые форматы 
взаимодействия 
с аудиторией

А К Ц Е Н Т

Товарные знаки подчеркивают
уникальность, способствуют
формированию дополнительной
стоимости товаров

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Перераспределить турпоток с курортов, особенно 

южных, на другие регионы страны поможет промыш-

ленный туризм. Для путешественников даже создали 

онлайн-путеводитель по экскурсиям на российские 

промышленные предприятия «Все — на завод». Он 

размещен на сайте promtourism.online.

Разработали ресурс по инициативе Агентства страте-

гических инициатив (АСИ) при поддержке Минпром-

торга России. По словам вице-премьера — министра 

промышленности и торговли Дениса Мантурова, 

практически в каждом регионе есть свои особые эко-

номические зоны, технопарки. Если внутри такого 

пространства уже есть готовый инвестиционный про-

дукт, то экскурсии помогут найти и заинтересовать 

инвесторов. 

Авторы путеводителя предлагает туристам узнать не-

что новое, например, как создать собственный чип. 

Путешественникам покажут, как варят чугун, льют 

сталь, добывают золото, качают нефть. Кроме того, 

можно оказаться на палубе «БелАЗа», стать участни-

ком запуска ракеты в космос или продегустировать 

сыры, вина, шоколад. На ресурсе также представлены 

советы по экипировке. Здесь же впечатления, фото 

и видео — все, что нужно, чтобы ознакомиться с марш-

рутами и выбрать подходящий для себя. 

В путеводитель включено уже несколько десятков 

предприятий из почти 20 российских регионов. Со-

здатели ресурса планируют расширять перечень. 

Итогом большой работы по разработке методики для 

развития промышленного туризма и обучению регио-

нальных команд стали десятки полноценных туристи-

ческих продуктов, говорит генеральный директор 

АСИ Светлана Чупшева. 

Промышленный туризм в России понемногу набира-

ет обороты. Для туристов уже открылись Чиркейская 

ГЭС «РусГидро» — самая мощная на Северном Кавка-

зе, Нижнетагильский металлургический комбинат, 

космодром Восточный.

Подготовил Евгений Гайва

— Как в России будут следить 
за чистотой воздуха в городах 
и обрабатывать отходы — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2342148
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РЕШЕНИЕ Россия обеспечит 
себя упаковкой

Tetra Pak пакует 
чемоданы

Евгений Гайва

Уход из России компании Tetra Pak не повлияет на произ-
водство упаковки, завод компании в Подмосковье про-
должает работать, готовятся к запуску и другие предпри-
ятия. Так вице-премьер Виктория Абрамченко проком-
ментировала ситуацию на рынке упаковки для пищевых 
продуктов.

Накануне шведско-швейцарская компания сообщи-
ла о продаже своего российского подразделения мест-
ному руководству.

«Завод компании в Московской области не останав-
ливал свою работу и продолжит обеспечивать своих 
заказчиков упаковкой», — написала вице-премьер 
в Telegram. На зарубежные компании оказывается бес-
прецедентное давление. Они не хотят уходить с рос-
сийского рынка, но из-за политики западных стран, 
некоторым компаниям приходится покидать Россию 
или передавать бизнес российскому менеджменту. Так 
произошло и с производителем упаковки — компанией 
Tetra Pak, пояснила Виктория Абрамченко.

Однако в России есть технологии, сырье и ресурсы, 
которые позволяют оперативно наладить выпуск упа-
ковки и обеспечить ею сельхозпроизводителей и пере-
работчиков в полном объеме, заверила вице-премьер.

В частности, на заводе «Монди» в Сыктывкаре уже 
запущено производство пищевого картона, из которо-
го создается аналогичная упаковка. Изучают техниче-
ские возможности выпуска картона-основы для «пор-
ционной» упаковки на предприятии «Сильвамо Кор-
порейшн Рус». Предварительные итоги тестирования 
дали положительный результат, в ближайшее время мы 
также ожидаем нового серийного производства, отме-
тила Виктория Абрамченко. Выпуск аналогов никак 
не отразится на качестве продуктов, добавила она.  

ТРАНСПОРТ В Калининград 
прибыл первый поезд 
с санкционным товаром

Цементный 
прорыв

Денис Гонтарь, «Российская газета», Калининград

В Калининградскую область 26 июля прибыли тран-
зитом через Литву 60 железнодорожных вагонов с це-
ментом. Это первый грузовой состав, который при-
ехал в регион по железной дороге после частичного 
снятия транзитного эмбарго.

Ограничения сухопутного транзита санкционных 
грузов, которые Литовская Республика установила 
18 июня, привели к тому, что западный эксклав стра-
ны потерял около 50 процентов номенклатуры то-
варов. 

Первой удар приняла строительная отрасль регио-
на — под транзитное эмбарго тогда попали стройма-
териалы, цемент, металлы, арматура и древесина. 
На многих стройках, включая социальные объекты, 
подрядчики приостановили работы. После вмеша-
тельства МИД и Минтранса России Еврокомиссия раз-
работала рекомендации, которые разрешили желез-
нодорожный транзит «санкционки» через террито-
рию Евросоюза в Калининградскую область. 

Состав с цементом стал первым шагом на пути воз-
обновления бесперебойных сухопутных поставок 
стройматериалов в эксклав. 

— Цемент, который привез железнодорожный со-
став, позволит снизить напряженность на региональ-
ном рынке строительных материалов, — пояснил гу-
бернатор Калининградской области Антон Алиха-
нов. — Тем не менее большой объем грузов — порядка 
двадцати процентов — приходился на автотранзит, ко-
торый все еще находится под запретом. Сегодня вся 
транспортная отрасль из-за этого страдает, начиная 
от логистических компаний и заканчивая дальнобой-
щиками, для которых транзит между Калининград-
ской областью и остальной частью России являлся 
единственным заработком. Мы настаиваем на полной 
отмене транзитных ограничений. 

По информации регионального правительства, в ав-
густе в Калининградскую область прибудет тысяча же-
лезнодорожных вагонов, которые доставят в западный 
эксклав страны более 70 тысяч тонн цемента.  

Кредитный потребительский кооператив 
«Столичная Сберегательная Компания»

125047, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, строение 1, эт. 1, пом. II, ком. 1 
ИНН 9718016719, КПП 771001001, ОГРН 1167746637409

УВЕДОМЛЕНИЕ
о созыве очередного Общего собрания

членов Кредитного потребительского кооператива
«Столичная Сберегательная Компания»

(повторного)

УВАЖАЕМЫЙ ПАЙЩИК!
Правление Кооператива уведомляет Вас о проведении 

очередного Общего собрания членов (пайщиков) Кредит-
ного потребительского кооператива «Столичная Сберега-
тельная Компания» (повторного).

Форма проведения: собрание уполномоченных
Дата проведения: 26.08.2022
Место проведения: Российская Федерация, г. Москва, 

ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, эт. 1, пом. II, ком. 1.
Время проведения:
а) начало регистрации участников: 11:00
б) начало собрания: 12:00
Повестка дня:
1.  Отчёт Ревизионной комиссии Кооператива.
2.  Утверждение отчёта об исполнении Сметы доходов 

и расходов на содержание Кооператива в 2021 году.
3.  Утверждение годовой финансовой (бухгалтерской) 

отчётности Кооператива.
4.  Одобрение решений Правления Кооператива о разра-

ботке, утверждении и пробной / пилотной / тесто-
вой реализации программ финансовой взаимопомощи.

5.  Утверждение внутренних документов Кооператива.
6.  Разное.
С информацией, подлежащей предоставлению членам 

Кооператива при подготовке Общего собрания, члены 
Кооператива (пайщики) могут ознакомиться в очном по-
рядке начиная с 27.07.2022 лично посетив офис Коопе-
ратива по рабочим дням с 09.00 до 18.00.

Адрес, по которому можно ознакомиться с указанной 
информацией: г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, 
эт. 1, пом. II, ком. 1

Председатель Правления  М. М. Савинов
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАУКА Ученые Кабардино-
Балкарии создали пластик, 
заменяющий металл

Легче титана

Анна Юркова, «Российская газета», Нальчик

Сотрудники Кабардино-Балкарского госуниверсите-
та разработали суперконструкционные полимеры, ко-
торые могут использоваться для изготовления меди-
цинских имплантатов. Они вдвое легче титана, не про-
водят тепло и не меняют температуру под воздействи-
ем солнечных лучей или мороза.

— К тому же они рентгенопрозрачны — пациенту 
с пластиковым имплантатом можно делать компью-
терную и магнитно-резонансную томографию, — 
рассказывает и.о. проректора КБГУ, руководитель 
центра прогрессивных материалов и аддитивных тех-
нологий Светлана Хаширова. — За рубежом подобные 
материалы используются давно. В нашей стране отече-
ственных имплантатов на основе суперконструкци-
онных полимеров до сих пор не было, а импортные 
настолько дорогие, что нужна тройная сумма меди-
цинской страховки, чтобы покрыть стоимость этих из-
делий на одного человека. 

Тормозит внедрение отечественных разработок 
недостаточно проработанная нормативная база для 
сертификации таких материалов. 

Возможно, кого-то удивит то, что высококлассные 
полимеры исследуют в Нальчике. Однако ничего 
необычного здесь нет. Еще в 60-х годах прошлого века 
в республике появилась одна из сильнейших отече-
ственных школ материаловедения — полимерная 
школа профессора Абдулаха Микитаева. В 2008 году 
ему удалось возродить научный центр в университе-
те и объединить вокруг себя единомышленников — 
причем такого сосредоточения исследователей в об-
ласти полимерной химии тогда не было нигде в стране. 
Сейчас центр выполняет заказы как государства, так 
и различных компаний, реализовано проектов уже бо-
лее чем на миллиард рублей.

В стенах лаборатории трудится около 40 ученых 
(средний возраст 35 лет), все они — выпускники КБГУ. 
Основное направление — изучение композита, полу-
чаемого из чистого полимера, в который добавляют-
ся другие вещества, изменяющие его свойства под 
определенные задачи. Спектр возможностей при этом 
безграничен. Молодые ученые синтезируют полиме-
ры для медицины, космической отрасли, автомобиле-
строения. А в апреле этого года центр получил грант 
Российского научного фонда на создание принципи-
ально нового полимера как основы высокопроницае-
мых мембран, способных фильтровать воду и удалять 
из нее бактерии и вирусы, в том числе и COVID-19.  

ПРАВО 

Кассационный 
суд обязал 
проверять 
личности 
секретных 
свидетелей

РАСКРОЮТ 
ТАЙНУ
Владислав Куликов

Пятый кассационный суд об-
щей юрисдикции обязал ниже-
стоящие инстанции обязатель-
но проверять личности секрет-
ных свидетелей. Судья должен 
убедиться, что перед ним насто-
ящий человек. 

Соответствующие право-
вые позиции суд изложил в ходе 
рассмотрения конкретного 
дела. Сейчас Федеральная па-
лата адвокатов включила их 
в свой свежий обзор судебной 
практики.

«Допрос так называемых се-
кретных свидетелей — это из-
любленный последний аргу-
мент стороны обвинения, когда 
допустимых и очевидных до-
казательств оказывается явно 
недостаточно, — рассказывает 
советник ФПА России Дмит-
рий Тараборин. — В действи-
тельности, обоснованность 
засекречивания данных о сви-
детеле не вызывает сомнений 
только в 10 процентах случа-
ев. В основном же это делается 
для того, чтобы скрыть тот факт, 
что на самом деле свидетель не 
может обладать той информа-
цией, которую сообщает суду. 
Особенно это важно в суде при-
сяжных». 

Напомним, секретных сви-
детелей можно допрашивать, не 
раскрывая их личность перед 
остальными участниками про-
цесса. То есть вот есть некто 
за ширмой, слушайте, что он 
рассказывает. Но кто он такой — 
знать нельзя.

Как пояснил кассационный 
суд, в соответствии с УПК, дей-
ствительно, при необходимо-
сти обеспечения мер безопас-
ности свидетеля и его близких 
суд вправе провести его допрос 
в условиях, исключающих визу-
альное наблюдение участника-
ми судебного разбирательства, 
и не разглашая данные его лич-
ности.

Однако эта норма закона не 
содержит в себе запрета на воз-
можность судьи видеть подлин-
ные данные защищаемого лица, 
подчеркнул кассационный суд.

«Более того, учитывая по-
ложения УПК, неустановление 
личности свидетеля является 
нарушением уголовно-процес-
суального законодательства, — 
сказано в кассационном опреде-
лении. — Согласно требованиям 
закона, суд должен был вскрыть 
конверт с подлинными данны-
ми о личности свидетеля без их 
оглашения, после чего конфи-
денциально принять меры по 
проверке личности указанного 
лица и лишь потом ставить на 
выяснение вопрос об оглашении 
показаний свидетеля».

Также Дмитрий Тараборин 
напоминает, что закон относит 
к недопустимым доказатель-
ствам показания свидетеля, ко-
торый не может указать источ-
ник своей осведомленности. 
Иными словами, даже секрет-
ный свидетель обязан пояс-
нить, откуда он узнал то, о чем 
рассказывает суду. 

«Суды обязаны признавать 
недопустимыми любые показа-
ния секретных свидетелей, ис-
точник знаний о которых они 
не могут раскрыть, вне всякой 
зависимости от причин», — го-
ворит он.

В свою очередь, адвокат Ова-
гим Арутюнян отметил, что 
нередки случаи, когда одни-
ми из ключевых и фактически 
единственными доказатель-
ствами вины человека являют-
ся показания засекреченного 
свидетеля. Поэтому проблемы, 
связанные с процедурой до-
проса засекреченного свиде-
теля, становятся ключевыми 
для установления истины.  

Срок в копеечку

Но когда дело дошло до 
Верховного суда РФ, 
тот объяснил, почему 

дольщик все-таки имеет право 
на компенсацию своих трат от 
застройщика.

 А теперь расскажем детали 
этого гражданского дела.

Наша героиня переехала 
в подмосковный Дмитров из го-
рода Сасово Рязанской области. 
Но пока строился дом, она про-
должала быть прописана в Ря-
занской области. Дело в том, 
что женщина работала в Дмит-
рове, поэтому и жилье решила 
купить именно здесь.

Гражданка несколько лет на-
зад заключила договор долево-
го участия с фирмой-застрой-
щиком на 2,6 миллиона руб-
лей. В ее договоре была дата, 
когда застройщик передаст гра-
жданке оплаченную ей одно-
комнатную квартиру.

Все время, пока шло строи-
тельство дома, женщина сни-
мала жилье в Дмитрове. Но уже 
вышли все сроки, указанные 
в договоре, а справить новосе-
лье еще не получалось. А это для 
нее означало дополнительные 
расходы на съемное жилье.

Гражданка рассудила вполне 
здраво — она платит не лишние 
для нее деньги за аренду из-за 

застройщика. Так пусть он ей их 
и компенсирует. 

Пришлось идти в суд. В иске 
женщина указала, что из-за на-
рушения предусмотренного 
договором срока она просит 
взыскать с застройщика неу-
стойку — 260 816 рублей. Плюс 
потребительский штраф  — 
50 процентов от присужден-
ной суммы. Еще истица доба-
вила компенсацию морально-
го вреда 50 000 рублей и расхо-
ды на съемное жилье за полгода 
с лишним.

Дело слушал Дмитровский 
городской суд Московской об-
ласти, и он согласился, что 
ответчик передал квартиру 
с опозданием, поэтому кли-
ент может требовать компен-
сацию убытков согласно ста-
тье 15 Гражданского кодек-
са — «Возмещение убытков». 

Поэтому удовлетворил тре-
бования гражданки. Но ча-
стично. Суд уменьшил сум-
му неустойки до 110 000 руб-
лей, компенсацию морального 
вреда до 10 000 рублей, штраф 
до 20 000 рублей и убытки до 
150 000 рублей.

Застройщик пошел обжало-
вать это решение. Московский 
областной суд не согласился, 
что истец может компенсиро-
вать убытки за съем квартиры. 
И решил, что между просроч-
кой застройщика и затратами 
по найму жилого помещения 
нет причинно-следственной 
связи.

«Истец не доказал невоз-
можность проживания по ме-
сту регистрации в Рязанской 
области, трудовой деятельно-
сти в этом регионе», — сказано 
в его решении. 

Суд счел съем жилого по-
мещения не вынужденной ме-
рой, а личным желанием истца. 
Апелляция приняла новое ре-
шение об отказе во взыскании 
расходов на арендуемое жи-
лье. В остальной части суд оста-
вил без изменения акт первой 
инстанции. С подходом согла-
сился Первый кассационный 
суд общей юрисдикции.

Но наша героиня с такими 
решениями была не согласна 
и отправилась дальше — в Вер-
ховный суд. И оказалась права.

ВС сказал, что застройщик 
обязался передать квартиру 
истцу в один срок, но на деле 
передал лишь полгода спустя.

Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС подчеркну-
ла — истец была прописана в го-
роде Сасове Рязанской области, 
который расположен далеко от 
места фактического прожива-
ния и работы гражданки. При 
этом другого жилья в Москве 
или Московской области у нее 
нет. 

Еще ВС сказал, что истице 
должны были передать гото-
вую квартиру после всех отде-
лочных работ. То есть она мог-
ла бы сразу переехать и не тра-
тить деньги на съем. Но из-за 
несвоевременной передачи 

объекта она вынуждена была 
оплачивать временное жилье.

Поэтому судьи Верховно-
го суда РФ не согласились с вы-
водом апелляции об отсут-
ствии связи между просроч-
кой застройщика по передаче 
объекта и затратами истца. 

Эксперты утверждаю, что 
подобные иски уже были. И у 
граждан, которые потребовали 
вернуть им деньги, есть шанс 
на победу, если дольщики смог-
ли в суде доказать, что у них нет 
другого места жительства. 

Специалисты советуют по-
павшим в такую ситуацию гра-
жданам представлять в суд до-
говоры найма жилья, заключен-
ные после прописанного в дого-
воре срока передачи человеку 
квартиры застройщиком.

В итоге Верховный суд РФ по 
этому делу отменил решения 
апелляции и кассации и оставил 
в силе решение первой инстан-
ции, которая согласилась с тре-
бованиями дольщицы.  

Теперь застройщикам придется осо-
бенно стараться уложиться в срок. 
Или расплачиваться с дольщиками.

А К Ц Е Н Т

Верховный суд объяснил,
почему дольщик имеет право
на компенсацию от застройщика
своих трат на аренду жилья

Нередко ключе-
вые доказатель-
ства обвинения 
строятся на пока-
заниях засекре-
ченных свиде-
телей. Поэтому 
судья обязан 
узнать подлинные 
данные свидетеля, 
дающего показа-
ния за ширмой

Под «Силу Сибири»ФИНАНСЫ Минфин предложил 
обязать российских сотрудников
за рубежом платить налоги в РФ

Деньгам 
нашлось место

Нина Егоршева,
Роман Маркелов

Минфин предложил обязать со-
трудников российских компа-
ний, работающих удаленно из-
за рубежа, платить налоги в Рос-
сии. Инициатива содержится 
в подготовленном ведомством 
законопроекте, направленном 
на повышение эффективности 
налоговой системы. Соответ-
ствующий документ опублико-
ван на сайте минфина.

В части поправок в отноше-
нии налога на доходы физлиц 
минфин предлагает выплачива-
емые отечественными органи-
зациями-работодателями возна-
граждения дистанционным ра-
ботникам, находящимся за пре-
делами страны, относить к дохо-
дам от российских источников.

Кроме того, подготовленный 
законопроект совершенствует 
порядок досудебного урегулиро-
вания налоговых споров, расши-
ряя его действие на споры иму-
щественного характера.

Для повышения доступно-
сти и безопасности использова-
ния банковских гарантий, необ-

ходимых для возмещения сумм 
НДС и акцизов, предлагается 
внедрить понятие электронной 
банковской гарантии. Плани-
руется, что она будет поступать 
в налоговые органы непосред-
ственно от гарантов. Это, как 
поясняют в минфине, позволит 
сократить временные и финан-
совые затраты налогоплатель-
щиков, гарантов и налоговых 
органов, обеспечит быструю 
и прозрачную логистику и со-
кратит время возмещения сумм 
налогов.

Та к ж е  за к о н о п р о е кто м 
предусмотрено упрощение про-
цедур по отдельным налогам 
и сборам. Предлагаемые меры 
не предполагают увеличения 
фискальной нагрузки для на-
селения и бизнеса, уточнили 
в минфине.

В законопроекте минфи-
на предлагается в целом упро-
стить порядок предоставления 
социальных налоговых вычетов, 
а также предоставить гражданам 
с недееспособными детьми или 
подопечными стандартный на-
логовый вычет без ограничения 
по возрасту.  
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 Часть из выпадающих 
объемов экспорта газа 
в Европу возьмут на 

себя «Сила Сибири» и дальне-
восточный маршрут. Еще часть — 
проект «Союз Восток», газопро-
вод в Китай через Монголию, ко-
торый также называют «Сила 
Сибири-2».

По мнению портфельного 
управляющего УК «Альфа-Капи-
тал» Дмитрия Скрябина, этот 
проект даст максимальный эф-
фект для перенаправления по-
ставок российского газа на вос-
ток, но на его реализацию уй-
дет минимум три-четыре года. 
Без дополнительных трубопро-
водов заместить выпадающие 
объемы европейского экспор-
та вряд ли видится возможным, 
считает эксперт. Мощность 
«Союз Восток» составит до 
50 млрд кубометров газа в год. 
Строительство планируют на-
чать не раньше 2024 года, и пока 
нет контрактов на поставку по 
этому маршруту. 

При этом «Союз Восток» ва-
жен не только для наращивания 
экспорта на восток. Газопровод 
должен объединить западную 
и восточную газотранспортные 
системы. То есть газ Западной 
Сибири, который сейчас постав-

ляется в Европу, можно будет от-
правлять в Китай. Сейчас такой 
возможности нет. Но проблема 
в сроках реализации проекта. 

Строительство «Силы Си-
бири-2» планируют завершить 
только в 2030 году, поясняет 
эксперт Института развития 
технологий ТЭК Кирилл Родио-
нов. Но по его мнению, шансы на 
успешный ввод этого газопрово-
да пока что выше, чем реализа-
ции альтернативных проектов 
расширения экспортных газо-
вых мощностей за счет строи-
тельства заводов по произ-
водству сжиженного природно-
го газа (СПГ). Причина — запрет 
на поставки в Россию оборудо-
вания для крупнотоннажного 
производства СПГ.

С этим не совсем согласен ин-
вестиционный стратег УК «Ари-
капитал» Сергей Суверов. С его 
точки зрения, строительство 
мощностей СПГ может дать не-
который эффект, но типичная 
мощность одной очереди СПГ 
завода — это всего 7 млрд кубо-
метров в год и минимум 4 года 
строительства. Полностью за-
менить поставки в Европу будет 
проблематично, а частичное за-
мещение (50%+) возможно не 
раньше 2030 года, считает он.

При этом, как отмечает Роди-
онов, у строительства газопро-
вода есть издержки — в виде мо-
нопольного покупателя, кото-
рый может диктовать цену, из-
за чего выручка от продаж газа 
в Китай будет ниже, чем у экс-
порта в ЕС. 

Наш газ востребован в Ин-
дии, но газопровод туда по-
строить едва ли получится. 
И дело даже не в дороговизне 
такого проекта. Во-первых, на 
пути будут такие нестабиль-
ные регионы, как Афганистан. 
Во-вторых, трубе не миновать 
Пакистан, с которым у Индии 
весьма натянутые отношения. 
В-третьих, газопроводу придет-
ся пройти через Иран или Турк-
мению, которые сами обладают 
достаточными запасами газа и с 
большим удовольствием уве-
личили бы его экспорт. Поэто-
му единственным вариантом 
для наращивания экспорта рос-
сийского газа в страны Азии по-
мимо Китая остаются поставки 
СПГ.  
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— Также на сайте:
Эксперт оценил последствия 
возможного прекращения 
поставок газа в Европу
rg.ru/art/2352678

— Читайте также: Минстрой 
планирует ввести меблировку 
квартир на этапе строительства
rg.ru/art/2348134
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Также минфин разъяснил ряд вопросов, связанных с недавним указом 

президента по временному порядку исполнения обязательств по 

еврооблигациям РФ. По этому порядку выплаты по ним идут в рублях, 

а не в иностранной валюте.

Так, Национальный расчетный депозитарий (НРД) платит держателям 

еврооблигаций РФ в рублях по предоставленным ими реквизитам 

банковского счета, открытого в любой кредитной организации или ино-

странном банке по его выбору. При отсутствии возможности для НРД 

осуществить выплату по предоставленным реквизитам, выплата может 

осуществляться центральным депозитарием с привлечением уполномо-

ченной российской кредитной организации.

Платежи российским депозитариям, которым в иностранном депозита-

рии открыт счет для учета прав на евробонды, идут в сроки, установлен-

ные эмиссионной документацией еврооблигаций, на основании предо-

ставленной российскими депозитариями центральному депозитарию по 

его запросу информации об общем количестве евробондов, которые 

учитываются на счетах, открытых российским депозитариям в ино-

странном депозитарии.
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КОСМОС В Воронеже 
испытали новый двигатель 
для ракеты «Союз-5»

Сэкономит 
топливо

Антон Валагин, «Российская газета», Воронеж

На стенде воронежского КБ химавтоматики прошли 
успешные огневые испытания нового ракетного двига-
теля РД0124МС. Он предназначен для работы во второй 
ступени перспективной ракеты-носителя «Союз-5». 
«Двигатель впервые испытывался в полном комплекте, 
с четырьмя камерами сгорания. Запуск и останов агре-
гата прошли штатно, двигатель отработал заложенное 
программой время в номинальном режиме», — расска-
зали в пресс-службе КБХА.

До конца года состоится еще одна серия огневых ис-
пытаний РД0124МС, затем начнутся тесты агрегата 
в составе ступени и в рамках летно-конструкторских 
испытаний всей ракеты.

«Пламенное сердце» нового «Союза» называется 
кислородно-керосиновым, хотя на самом деле двига-
тель работает на 
смеси жидкого кис-
лорода с нафтилом, 
экологичным топ-
ливом на основе ке-
росина с использо-
ванием различных 
присадок. Силовая 
установка обеспе-
чивает тягу в пу-
стоте 60 тонн — это 
сравнимо с мощно-
стью четверки ис-
требителей Су-35 — 
и обладает при этом 
умеренным аппетитом. «Результаты испытаний дают 
уверенность, что РД0124МС станет новым мировым 
рекордсменом по удельному импульсу тяги (так ракет-
чики именуют экономичность. — Ред.) среди всех кисло-
родно-керосиновых ракетных двигателей», — заметил 
главный конструктор КБХА Виктор Горохов. 

Однако малый расход топлива — не единственное до-
стоинство новой силовой установки. Испытанный в Во-
ронеже агрегат оснащен управляемым вектором тяги. 
Его камеры сгорания отклоняются в двух плоскостях, 
изменяя траекторию всей ракеты. «Самое и инноваци-
онное в новом двигателе — его компоновка. Агрегат со-
стоит из двух блоков на общей раме с теплозащитой. 
В каждый входит по две камеры сгорания. Блоки кача-
ются в перпендикулярных плоскостях, обеспечивая 
управление вектором тяги», — объяснили в КБ. Также 
агрегат может работать в режиме пониженной тяги с от-
ключением одного из блоков. Это как двигатели про-
двинутых иномарок отключают часть цилиндров для 
снижения выбросов и экономии топлива.

Использоваться установка будет во второй ступе-
ни «Союза-5», перспективной двухступенчатой раке-
ты-носителя, способная вывести на околоземную орби-
ту 17 тонн груза. Ее планируется запускать как с Байко-
нура, так и в рамках программы «Морской старт».  

До конца года пройдет еще одна серия огневых испытаний 
ракетного двигателя.

Двигатель собран 
из отечественных 
компонентов 
с использованием 
российских 
технологий

К
Б

Х
А
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Диянова, 
Мария Волкова

В 
Нижнем Новгороде рабо-
тает несколько детских 
технопарков «Кванто-

риум», но открытый в 2019 году 
на базе корпоративного уни-
верситета Горьковского авто-
мобильного завода — по-насто-
ящему уникален.

По сути, это звено кадровой 
программы «ГАЗа». Она дает 
возможность заниматься про-
фориентацией со школы. «Еже-
годно обучающиеся технопар-
ка решают 5—10 производствен-
ных задач. Свои проекты пред-
ставляют экспертам и топ-ме-
неджерам «Группы ГАЗ», — 
рассказали «РГ» в компании.  — 
В этом году два из них получили 
поддержку с целью доработки 
для внедрения в производство». 

Среди них — конвейер по про-
верке качества деталей, кото-
рый предложил Максим Ладков. 
А проект «Техническое зрение» 
позволит предупредить ава-
рийные ситуации во время дви-

жения на автомобиле. Его ав-
тор — ученик 11-го класса Вик-
тор Очинин. Он работал над ним 
около трех лет! Еще один любо-
пытный проект — макет водно-
го каркаса реки Борзовка — был 
представлен специалистам из 
Института Урбанистики Ниж-
него Новгорода. Эксперты отме-
тили нестандартные идеи, кото-
рые могут быть воплощены.

Скоро отроется запись на но-
вый учебный год. Прием осуще-
ствляется по времени регистра-
ции в порядке «живой очере-
ди» без вступительных испыта-
ний через специальный сайт. На 
каждом модуле в детском техно-
парке «Кванториум ГАЗ» обуча-
ются по 400 человек на бюджет-
ной основе, уточнили в мини-
стерстве образования региона. 

А детский технопарк «Кван-
ториум» в Новосибирской об-
ласти при поддержке ОАО 
«РЖД» организовал для школь-
ников инженерные каникулы. 
Группа учащихся из техниче-
ского лицея № 176 Карасука и 
школы-интерната № 18 Бара-

бинска предложила идеи для 
проекта «Вокзал будущего». 

Экспертов (среди них — пред-
ставители РЖД и Новосибир-
ского госуниверситета архи-
тектуры, дизайна и искусств)  
заинтересовали два робота, 
предложенные ребятами. Ро-
бот-помощник — он доставляет 
тяжелые сумки в вагон. И ро-
бот-диагност здоровья пасса-
жира.  И это не просто детские 
фантазии. Такие роботы могут 
стать частью железнодорожной 
инфраструктуры. 

«В первый день инженер-
ных каникул дети погрузились 
в атмосферу железной дороги. 

Они побывали с экскурсией на 
поездах, прослушали лекции по 
современному дизайну транс-
портных средств», — рассказа-
ла «Российской газете» педа-
гог-организатор новосибир-
ского «Кванториума» Татьяна 
Беликова. Все дни каникул, а 
они длились всего неделю, дети 
работали в малых группах по 
три человека по направлени-
ям: виртуальная реальность, 
хайтек, промробо, ИТ и аэро. 
«Эксперты были удивлены, что 
за короткое время ребята при-
думали и предложили действи-
тельно работающие идеи», — от-
метила Татьяна Беликова. •

ЛЕТО-2022 Увидеть фрески Дионисия, провести инженерные каникулы и открыть школу искусств

Расписание на август 

Светлана Цыганкова

С
амый большой мо-
настырь в Европе, 
единственные до-
шедшие до нас фрес-
ки Дионисия, дере-
вянный Белозер-
ский кремль и уди-
вительная красота 
русского Севера. Все 

это — Вологодская область. И те-
перь она стала более удобна для 
путешественников. 

В регионе появилась но-
вая туристическая возмож-
ность. Сюда запустили мульти-
модальный проект на поездки 
«поезд+автобус» в города Бе-
лозерск и Кириллов. Путеше-
ственники экономят время на 
приобретении билетов.

Все происходит следующим 
образом. Поезд из Москвы при-
бывает в Череповец в восемь 
утра. И сразу же пассажиры мо-
гут сесть в пригородный авто-
бус (автовокзал располагается 
на железнодорожной площади). 
И поехать в Кириллов через 40 
минут, а в Белозерск — через 25. 
До двух городов можно добрать-
ся приблизительно за два часа. 

Обратные рейсы по единым 
билетам отправляются из Ки-
риллова в 17.45, а из Белозер-
ска — в 18.30. Пассажиры впол-
не комфортно успевают на мо-
сковский поезд. Также распи-
саны и маршруты из Вологды. 
Правда, ехать немного дольше.

В городе Кириллов прожива-
ют чуть более семи тысяч чело-
век, ежегодно же его посещают 
около полумиллиона путеше-
ственников.  Здесь находится 
самая большая обитель Европы 
— Кирилло-Белозерский мона-
стырь. Его основал в конце XIV 
века монах Кирилл Белозер-
ский. Со временем рядом по-
строили Успенский монастырь. 
Обе обители образовали общий 
храмовый комплекс. Внутри 
расположены 11 церквей.

Можно съездить в близле-
жащую деревню Кузино. Тут 
действует любопытный проект 
«Застава князей Белозерских». 
Туристов с теплоходов встре-
чают на причале и предлагают  
программы в стилизованной 
княжеской усадьбе и ремеслен-
ной слободе. Недалеко распо-
ложен и Ферапонтов Богороди-
це-Рождественский Мартиниа-
нов монастырь. Его основали в 
1398 году, собор Рождества Бо-
городицы построили почти че-
рез сто лет — в 1490-м. 

Этот собор и расписал из-
вестный иконописец Дионисий 
с сыновьями. Он создал их за 34 
дня в виде иконостаса и стено-
писи собора. Это единственные 
фрески Дионисия, дошедшая до 
нас. Они включены в перечень 
объектов Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. 

«Я уже проехала по этому 
маршруту, — рассказала  «РГ» 
пенсионерка Татьяна Сморо-
дина из Москвы. — Была очаро-
вана Белозерском. Он сохранил 
свой неповторимый историче-
ский колорит. Но одного дня все 

же маловато. Решила, что обяза-
тельно вернусь сюда». 

И есть ради чего. Напри-
мер, деревянный Белозерский 
кремль XV века. Нравится ту-
ристам и этнографический му-
зей «Русская изба». Здесь мож-
но увидеть подлинные прялки, 
детские люльки, утюги и другие 
предметы старинного быта. И 
узнать, как они работают.

«Планирование маршрута и 
покупка билетов часто вызыва-
ют неудобства у путешествен-
ников. Поэтому в рамках нац-
проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства» было реше-
но ввести единый билет», — от-
метил начальник департамента 
дорожного хозяйства и транс-
порта Вологодской области Ан-
дрей Накрошаев. Чтобы офор-
мить сразу билет и на поезд, и 
на автобус, можно обратиться 
в кассы любого железнодорож-
ного вокзала. Или купить его он-
лайн на сайте или в приложении 
ОАО «РЖД. •

А К Ц Е Н Т

Вологодская область присоединилась 
к мультимодальному проекту на поездки 
«поезд+автобус». Туристам не надо тра-
тить время на покупку билета в регионе

Справка «РГ»

Единый билет «поезд+автобус» или «самолет+автобус» доступен и для 

туристов в Крым, Калининградскую область, на горные курорты При-

эльбрусья, в Домбай, Архыз и Шерегеш, в Удмуртию и Абхазию.

Единый билет формата «самолет+автобус» можно приобрести на 

сайтах партнеров, например на Ozon Travel. Если возникли вопросы при 

оформлении обратитесь в АНО «Единая транспортная дирекция», кото-

рая занимается организацией комбинированных поездок и мультимо-

дальных перевозок. Телефон: 8 800-1-006. 

СПОРТ

В СТРИТБОЛ ИГРАЮТ НА ЭТНЕ

Павел Тарасов

Заброшенный стадион «Крас-
ная Этна» в Нижнем Новгороде 
в июле после двух десятков лет 
забвения вновь стал центром 
притяжения для жителей. А в 
кузбасском поселке Нововос-
точный открыли спортплощад-
ку Всероссийского физкультур-
но-спортивного комплекса «Го-
тов к труду и обороне».

До них по всей России по-
явилось более 370 спортивных 
объектов и 1,5 тысячи площа-
док ГТО. Все они построены за 
время действия федерального 
проекта «Спорт — норма жиз-
ни» нацпроекта «Демография».

Построенный в 1960-х годах 
спорткомплекс завода «Крас-
ная Этна» подобно многим того 
времени состоял из футболь-
ного поля с беговой дорожкой, 
легкоатлетических секторов, 
ям для прыжков и баскетболь-
ной площадки. Зимой заливали 
хоккейную коробку, работала 
лыжная база. После приватиза-
ции завода соцобъекты стали 
никому не нужны. Здесь посе-
лились бездомные. 

В 2019 году заговорили о ре-
конструкции спорткомплекса. 
Необходимость этого очевид-
на — рядом с ним живут более 
2,5 тысячи человек. А значит, 
заполняемость площадки га-
рантирована.  Так и получилось. 
Сегодня физкультурно-оздо-
ровительный комплекс откры-
того типа (ФОКОТ) на «Крас-
ной Этне» не пустует. Команды 
юных (и не очень) спортсме-

нов играют в мини-футбол на 
многофункциональной хоккей-
ной коробке с искусственным 
покрытием, в стритбол и волей-
бол. Есть площадка ГТО. 

Болельщики наблюдают за 
всем с благоустроенной три-
буны. «Комплекс дополнится 
крытым манежем, чтобы мож-
но было заниматься и зимой», — 
пообещал глава Нижнего Нов-
города Юрий Шалабаев. К 
комплексу уже присмотрелись 
учащиеся близлежащих школы 
и колледжа: здесь у них будут 
проходить уроки физкультуры. 

А в Кемеровской области в 
поселке Нововосточный спорт-
плащадку ГТО открыли сразу 
на базе общеобразовательной 
школы. Она стала местом те-
стирования нормативов.  Здесь 
поставили  кардиотренажеры, 
зону воркаута с разноуровне-
выми турниками и рукоходами. 
Они подходят для людей разно-
го возраста, даже с ограничен-
ными возможностями по здоро-
вью. Это уже 16-я площадка ГТО, 
установленная в Кузбассе. •

ШКОЛЫ ИСКУССТВ

НАСТРОИЛИ НА НОВЫЙ ЛАД

Татьяна Ткачёва

Талантливые ребята из Даге-
стана, Красноярского края и 
Тамбовской области начнут 
учебный год в обновленных 
«музыкалках» и «художках».

У детей Котовска, что на 
Тамбовщине, праздник. По-
сле капремонта открыли дет-
скую школу искусств (ДШИ). 
Ее воспитанники часто побе-
ждают на всероссийских кон-
курсах. Им доступно 17 специ-
альностей, даже очень редкие  
— «Гармонь русская» и «Гусли 
звончатые». 

Зданию школы без малого 
90 лет. Благодаря нацпроек-
ту «Культура» его капиталь-
но отремонтировали. Рабо-
ты и закупка музыкальных 
инструментов обошлись в 75 
миллионов. Найти их в муни-
ципальном бюджете еще дол-
го не смогли бы. «Учащиеся — а 
это 900 человек — и препода-
ватели получили уютную шко-
лу, — радуется ее директор Еле-
на Васяткина. — По нацпроекту 
мы  получили и оборудование 
для виртуального концертно-
го зала».

В дагестанском райцентре 
Хив также полностью гото-
ва ДШИ к приему учеников. В 
конце 1970-х здание довоен-
ной постройки приспособили 
под сельскую музыкальную 
школу. Позже ввели и занятия 
по изобразительному искус-
ству. Здесь сложился замеча-
тельный коллектив педагогов. 
А условия — спартанские. Те-
перь школа полностью модер-
низирована. Капремонт, новая 

мебель, музыкальные инстру-
менты.

В разгаре и ремонт школы в 
селе Маджалис. Подрядчик обе-
щает закончить его в августе. 
Приземистое одноэтажное зда-
ние 1970 года постройки дав-
но нуждалось в капитальной 
модернизации. Деньги на нее 
выделили по нацпроекту. Как 
рассказала директор школы Ба-
рият Джаватова, после ремонта 
здесь будут заниматься более 
500 ребят по направлениям — 
музыкальное, художественное, 
хореографическое.

Переезжают в отреставри-
рованный корпус и ученики 
ДШИ имени художника А. Зна-
ка в Ачинске (Красноярский 
край). Масштабная модерниза-
ция заняли полтора года. В ка-
честве грузчиков и сборщиков 
мебели помогли родители и во-
лонтеры — сотрудники местно-
го нефтезавода. Во дворе хотят 
разбить  сад для зимнего пле-
нэра. Поделиться со школой 
цветами может любой нерав-
нодушный горожанин.  

ОБРАЗОВАНИЕ

УЧИТЕЛЯ ПОШЛИ УЧИТЬСЯ

Татьяна Павловская

Коучинг, хакатон, квест, фор-
сайт — эти названия интерак-
тивных технологий звучат не 
только среди продвинутой мо-
лодежи, но и педагогов. В Цен-
тре непрерывного повышения 
профмастерства педагогиче-
ских работников Адыгеи.

« Когда раньше на работу 
принимали начинающего учи-
теля, за ним закрепляли более 
опытного коллегу, —  рассказа-
ла директор центра Людмила 
Кесебежева. — Теперь благода-
ря нашему центру и нацпроек-
ту «Образование»  наставника-
ми становятся лучшие педаго-
ги республики. Они могут тру-
диться со своим подопечным 
в одном муниципалитете или 
в разных — не имеет значения. 
Есть почти ежедневное обще-
ние онлайн и каждый месяц — 
встречи в нашем центре». 

Итоги такой работы подво-
дили на недавнем хакатоне (фо-
руме, участники которого со-
обща решают поставленную за-
дачу). На него в Майкоп приеха-
ли более 120 человек. Настав-
ники подготовили для своих 
подопечный квест (интеллек-
туальную игру). Молодые пе-
дагоги заполняли ассоциатив-
ные листочки, которые позже 
оказались на ветвях раскиди-
стого дерева. «Такие встречи 
дают возможность для профес-
сионального роста как настав-
никам, так и их стажерам. Мы 
все пропитались новыми идея-

ми и знаниями», — говорит пе-
дагог Людмила Чувашева. «А в 
сентябре работа начнется с па-
нельной дискуссии, участника-
ми которой станут все учителя 
Адыгеи», — сообщила Людмила 
Кесебежева. — Ожидается, что 
будут 150—200  человек».

Такой центр создан и на 
базе Института развития об-
разования в Еврейской авто-
номной области. «Темы об-
разовательных стандартов и 
функциональная грамотность  
сейчас одни из самых акту-
альных, — говорит руководи-
тель центра Елена Бабинер. — В 
2023 году пройдет Всероссий-
ская оценка функциональной 
грамотности. Мы и к этому го-
товим педагогов, чтобы они 
смогли хорошо подготовить 
своих учеников».

Еще одно направление — ме-
тодическая поддержка педаго-
гов. Пройдет диагностика их 
профессиональных затрудне-
ний. И сформированы инди-
видуальные образовательные 
маршруты. А в Бурятии этой 
теме был посвящен семинар.  

ПРОИЗВОДСТВО

ВРЕМЯ — ВПЕРЕД!

Антон Дерябин

Правительство расширило нац-
проект «Производительность 
труда». Теперь регионы могут 
включать в него компании без 
ограничений по отраслям. 

Раньше получить поддержку 
по нацпроектам могли те, кто 
работал на транспорте, в строи-
тельстве, торговле, сельском 
хозяйстве, в обрабатывающем 
производстве. Имел выручку  
более 400 миллионов рублей 
в год. Специальный порядок 
полностью снимает эти крите-
рии для системообразующих 
компаний федерального переч-
ня. Остальные должны соответ-
ствовать порогу выручки.

Тем временем с начала дей-
ствия нацпроекта «Произво-
дительность труда» (2019 год) 
в него вошли более трех тысяч 
предприятий. Среди них  — и 
компания «Велам-Рус» из Ни-
жегородской области. Она уже 
добилась важных результатов.

Один процент от суммы го-
дового экономического эффек-
та получат авторы рацпредло-
жений по улучшению произ-
водственных процессов. «В ап-
реле мы решили проводить кон-
курс, — рассказал гендиректор 
компании Алексей Смирнов. — 
Семь предложений уже подано, 
из них три внедрено, а четыре — 
в процессе реализации».

В прошлом году компания, 
производящая шумо-, тепло- и 
виброизоляционные матери-
алы (в том числе для автомо-
билей ГАЗель Next), а также 
напольные покрытия, вошла 

в нацпроект «Производитель-
ность труда». Эксперты Фе-
дерального центра компетен-
ций помогли оптимизировать 
производство. Результат — со-
кращение затрат и рост выпус-
каемой продукции в 2,5 раза.

До проекта на производстве 
шумоизоляционных материа-
лов было множество  межопе-
рационных перемещений мате-
риалов. Эксперты нацпроекта 
помогли перестроить произ-
водство и сократить их с 642 
до 206 метров. На освободив-
шихся площадях установили 
автоматическую формовочную 
линию и роботизированный 
комплекс гидрорезки. Внедри-
ли и другие новации.

Есть значительные успехи 
и у петербургского предприя-
тия «Русские Амортизаторы», 
которое специализируется 
на изготовлении амортизато-
ров. Здесь на одной из линий на 
151 процент увеличили выра-
ботку. •

Двадцать лет стадион был заброшенным, а сегодня здесь — физкультур-
но-оздоровительный комплекс открытого типа. Для любого возраста.

Наставниками начинающих учителей стали лучшие педагоги Адыгеи. Они 
дают мастер-классы и разбирают сложные моменты из школьной жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ольга Ярилова, заместитель 
министра культуры РФ:
— По нацпроекту «Культура» к 

2025 году планируется капитально 

отремонтировать 989 детских 

школ искусств. План выполнен 

уже на 44 процента. 

Продолжается их оснащение — 

предстоит охватить 1842 учрежде-

ния. В тысячу школ искусств и учи-

лищ новые музыкальные инстру-

менты, оборудование и учебная ли-

тература уже поступили.
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Недалеко от города Кириллова (Вологодская область) стоит Ферапонтов Богородице-Рождественский Мартинианов монастырь, основанный в 
1398 году. А собор Рождества Богородицы построили через сто лет. Его расписал известный иконописец Дионисий с сыновьями. Он за 34 дня 
создал иконостас и стенописи собора. Фрески Дионисия просто чудом сохранились — это единственная стенопись Дионисия, дошедшая до нас.

ТУРИЗМ

ПО ЕДИНОМУ БИЛЕТУ ОТКРЫЛИ НОВЫЕ МАРШРУТЫ

ИНЖЕНЕРЫ

ШКОЛЬНИКИ ПРИДУМАЛИ РОБОТОВ ДЛЯ ПАССАЖИРОВ
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17,9
МИЛЛИОНА

человек уже приступили к вы-

полнению нормативов ГТО. 

А спортом в России занимают-

ся 49,4 процента жителей

ВАЖНО!

Президент России Владимир Пу-

тин своим указом объявил 2023 

год — Годом педагога и наставника.   

Учителя по всей стране смогут по-

вышать квалификацию, получать 

методическую и иную поддержку, 

а также участвовать в работе со-

здающихся на базе педагогиче-

ских вузов «Кванториумов».

Справка «РГ»

В детских технопарках «Кванториум» стартует запись на занятия в но-

вом учебном году. В них школьники бесплатно осваивают 14 перспек-

тивных инженерных направлений (кванториумов). 

Это новый формат дополнительного образования для детей от 10 до 18 

лет.  Благодаря нацпроекту «Образование» по всей стране открыто уже 

184 «Кванториума». А к концу 2024 года будет 428, из которых 293 со-

здадут на базе общеобразовательных организаций.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Андрей Белоусов, 
первый заместитель 
председателя 
правительства РФ: 
— Расширение нацпроекта 

«Производительность труда» поз-

волит нарастить объем выпускае-

мой продукции и насытить рынок. 

Откроется возможность включать 

предприятия одной произ-

водственной цепочки, чтобы уве-

личить производительность труда 

на всех этапах создания конечно-

го товара.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ СК закончил 
дело об организации 
хищения из нефтепровода 
гражданином Латвии

Криминальная 
врезка

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ объявил, что в Брянске за-
вершено расследование серьезного уголовного дела 
о повреждении магистрального нефтепродуктопро-
вода и хищении дизельного топлива в особо крупном 
размере.

СК по Брянской области предъявил обвинение гра-
жданам Российской Федерации и Латвийской Респуб-
лики в совершении в составе организованной преступ-
ной группы преступлений, о которых говорится в  ста-
тье 215.3 Уголовного кодекса РФ — «повреждение неф-
тепродуктопровода, которое повлекло нарушение его 
нормальной работы, совершенное из корыстных по-
буждений в отношении магистрального трубопрово-
да». Еще этим гражданам добавили статью 158 УК РФ — 
«кража, совершенная из нефтепродуктопровода орга-
низованной группой в особо крупном размере».

По версии следствия, организованная преступная 
группа, которая эту аферу провернула, была созда-
на весной прошлого года в столице. Детали расследо-
вания корреспонденту «РГ» рассказал следователь 
Александр Шпаков. Это он вел расследование. Самым 
главным итогом этого дела, которое заняло 14 томов, 
следователь назвал то, что правоохранителям удалось 
раскрыть всю цепочку от организатора преступления 
— гражданина Латвии. Фамилию этого иностранного 
гражданина следователь не назвал, но сообщил, что он 
1975 года рождения. Гражданин иностранного госу-
дарства оказался человеком в криминальном смысле 
опытным. Он уже 
имел проблемы с за-
коном и был судим. 
Более того, в сво-
ем государстве он 
еще совершил тяж-
кое преступление 
— убийство, но смог 
сбежать и был Ин-
терполом объявлен 
в международный 
розыск.

Сам нефтепро-
вод, который при-
глянулся иностран-
ному гражданину, проходил в Брянском районе Брян-
ской области. Схему хищения нефтепродуктов этот че-
ловек придумал весьма интересную. 

Будущие фигуранты уголовного дела не просто 
открыто врезались в магистральный нефтепровод и 
крали из него солярку. Чтобы красть тоннами, а эти 
люди успели, по подсчетам следствия, украсть больше 
30 тонн, они должны были все делать максимально 
скрытно. Поэтому бандиты под видом коммерсантов 
сняли на одном из местных предприятий ангар. Поче-
му злоумышленники остановились именно на этом 
предприятии по производству красок?

Дело в том, что промышленное предприятие, где 
арендовали ангар, располагалось в крайне удобном 
для этих людей месте — недалеко от нефтепровода. Из 
этого арендованного ангара бандитами был сделан 
подкоп к нефтепроводу, врезка, установлено оборудо-
вание. Загрузка краденого топлива шла уже в ангаре. 
Часть из тех 30 тонн, что удалось слить, бандиты успе-
ли продать.

В само помещение арендованного ангара до «нача-
ла погрузочных работ» эти люди совершенно откры-
то завезли всю необходимую технику. Ну а появление 
грузовых машин у ангара ни у кого на предприятии не 
вызывало никаких вопросов — там же коммерческая 
структура, и она якобы работает.

Расчет организатора преступления был верным — 
специфическая техника в лесу или в поле и грузовые 
автомашины для перевозки топлива обязательно бро-
сятся в глаза посторонним гражданам. Врезку в маги-
стральный нефтепровод и слив оттуда топлива в авто-
машины кто-то обязательно заметил бы и сообщил бы 
куда надо.

Следователь Александр Шпаков говорит, что по-
пытки врезаться в нефтепроводы были и раньше. Но 
поймать удавалось лишь непосредственно исполни-
телей. Отличие этого дела и его основная сложность 
в том, что в этом случае удалось вычислить, а позже и 
поймать организатора преступления. 

Этот иностранец как опытный человек скрывался 
профессионально. Он жил далеко от места преступ-
ления — в Москве. Причем жил по поддельным доку-
ментам на другое имя. Но и это его не спасло. Задер-
живать иностранного гражданина пришлось сотруд-
никам брянской полиции при поддержке столичных 
коллег.

В СК лишь уточнили, что «преступление выявлено 
оперативными сотрудниками УФСБ и УМВД России по 
Брянской области».

Прокуратура с собранными доказательствами след-
ствия согласилась и утвердила обвинительное заклю-
чение. В самое ближайшее время тома этого уголовно-
го дела будут отправлены в суд.

По российской уголовной статье о повреждении 
магистрального нефтепровода можно получить до 5 
лет лишения свободы и солидный штраф. Если рос-
сийский суд признает организатора хищения солярки 
виновным, то он проведет положенный срок в отече-
ственных местах лишения свободы, а потом будет 
передан Латвии, которая уже несколько лет его ищет 
и наверняка хочет задать своему гражданину немало 
вопросов. Правда, по другому уголовному делу. •

СУД СК отправил в суд дело 
бывшего председателя городской думы 
города-курорта Железноводска 

Мертвые души 
в договоре
Наталья Козлова

В
чера Главное следственное 
управление СК по Северо-
Кавказскому федерально-

му округу объявило, что поста-
вило точку в деле Арарата Дов-
малова — человека известного 
в  Железноводске — курортном 
городе Ставропольского края. 
Этот гражданин — бывший  гла-
ва городской думы города.

Список уголовных статей, 
по которым Арарата Довмалова 
обвинили следователи СК, за-
нимает не одну страницу. Здесь 
и создание юридических лиц  
через подставных граждан, и 
получение в банке незаконных 
кредитов,  еще было особо круп-
ное мошенничество, сделки с 
деньгами, полученными пре-
ступным путем, преднамерен-
ные банкротства, неуплата на-
логов... 

Как рассказывают в След-
ственном комитете, крими-
нальная деятельность этого гра-
жданина началась очень давно — 
еще в 2008 году и продолжалась 
вплоть до  2016 года.

 — Являясь фактическим ру-

ководителем коммерческой ор-
ганизации «Курортсервис», он 
организовал предоставление в 
налоговый орган недостовер-
ных данных о руководителях и 
участниках шести коммерче-
ских организаций, что повлек-
ло внесение в Единый государ-
ственный реестр юридических 
лиц сведений о подставных ли-
цах, — объясняют в ведомстве.

Кроме того,  Довмалов в 

2014—2016 годах, занимая кре-
сло председателя городской 
думы города-курорта Железно-
водска,  «по предварительному 
сговору с директором назван-
ной коммерческой организа-
ции Арзуманяном похитил иму-
щество на общую сумму свыше 
11 миллионов  рублей, принад-
лежащее коммерческим орга-
низациям и индивидуальным 
предпринимателям», — добав-
ляют в СК.

Деньги эти, как уверяет след-
ствие, Довмалов и Арзуманян  
отнимали у местного бизнеса 
«путем невыполнения договор-
ных обязательств».

Еще СК выяснил, что в 2015 
году Довмалов получил два  кре-

дита на общую сумму 103,5 
миллиона  рублей. Банку, кото-
рый их выдал, были «предостав-
лены заведомо ложные сведе-
ния о финансовом состоянии 
общества». Следователи позже 
подсчитают, что кредитному 
учреждению был нанесен мате-
риальный ущерб на 59 миллио-
нов рублей. 

 — В том же 2015 году Довма-
лов совершил финансовые опе-
рации под мнимыми договора-
ми поставки товаров на общую 
сумму свыше 93,3 миллиона 
рублей через расчетные счета 
фиктивных организаций, при-
дав тем самым вид правомерно-
го владения, пользования и рас-
поряжения указанными денеж-
ными средствами, — объяснили 
в следственном ведомстве.

В 2017 году решением Арбит-
ражного суда Ставропольского 
края организация «Курортсер-
вис» была признана банкротом. 
В решении суда сказано — «вви-
ду невозможности восстанов-
ления платежеспособности и 
неспособности удовлетворить 
требования кредиторов в раз-
мере 328 млн рублей».

Арзуманян решил сотрудни-
чать со следствием и  заключил 
досудебное соглашение. Поэто-
му его уголовное дело выделили 
в отдельное производство и от-
правили в суд.

Ну а дело Довмалова проку-
ратура изучила и согласилась с 
работой следствия. В СК пообе-
щали, что  тома уголовного дела 
Арарата  Довмалова в самое 
ближайшее время  также будут 
отправлены в суд. •

НАДЗОР Игорь Краснов назвал крайне опасной угрозой 
участие наемников из стран  СНГ на стороне киевских нацистов   

Угрожающие факторы

Иван Егоров, Душанбе 

В
торой день визита 
Генпрокурора Игоря 
Краснова в Душанбе 
начался с обязатель-
ного ритуала, кото-
рый он не пропускает 
никогда и нигде, — воз-
ложения венков к ме-
мориалу павшим во 

время Великой Отечественной 
войны советским воинам. 

«Никто не забыт. Ничто не 
забыто» — написано по-рус-
ски и по-таджикски на величе-
ственной стеле, расположенной 
в самой высокой точке города. 
В Таджикистане не просто чтят 
память о  погибших в войне, но 
и бережно передают ее молодо-
му поколению. Чего, к сожале-
нию, нельзя сказать об отдель-
ных бывших советских  респуб-
ликах, где все происходит ровно 
наоборот.  

«Сегодня наши страны сто-
ят перед лицом новых, крайне 
опасных угроз, которые обу-
словлены событиями на Укра-
ине», — заявил во вторник во 
время начала переговоров с 
Генпрокурором Таджикистана 
Юсуфом Рахмоном Генераль-
ный прокурор России Игорь 
Краснов. По его словам, среди 

этих угроз — участие граждан 
государств СНГ в боевых дей-
ствиях в качестве наемников, 
распространение оружия, бое-
припасов и наркотиков. 

«Это требует актуализа-
ции схем взаимодействия в це-
лях повышения эффективно-
сти нашей деятельности на дан-
ных направлениях», — заметил 
Краснов. Он напомнил, что ме-
сяц назад в Минске генпроку-
роры стран СНГ в многосто-
роннем формате приняли ряд 
важных решений, направлен-
ных на противодействие вызо-
вам криминального характера, 
с которыми сталкиваются стра-
ны Содружества. 

«Сейчас в мире непростая 
политическая ситуация, и цен-
но, что между Россией и Таджи-
кистаном развиваются креп-
кие дружеские отношения. Это 

неоднократно подчеркивалось 
лидерами наших стран, в том 
числе в ходе их последней июнь-
ской встречи здесь, в Душанбе», 
— подчеркнул глава российского 
надзорного ведомства.  

По его словам, к сожалению, 
с момента их последней встре-
чи в сентябре прошлого года 
многие проблемы борьбы с пре-
ступностью не утратили своей 
актуальности. Явное тому под-
тверждение, как заметил Крас-
нов, подписанное в мае заявле-
ние Совета коллективной без-
опасности ОДКБ, в котором 
были обозначены наиболее се-
рьезные для региона угрозы. 
Так, по-прежнему острой оста-
ется миграционная ситуация, 
возросшая активность терро-
ристических группировок на 
афганской границе. 

«В этой связи хотел бы отме-

тить, что мы учли ваше мнение 
о необходимости признания в 
России отдельных организаций 
террористическими», — обра-
тился к Юсуфу Рахмону Игорь 
Краснов. 

В частности, по его словам, 
закончен сбор и подготовка ма-
териалов в отношении Партии 
исламского возрождения Та-
джикистана. «Несколько дней 
назад мной подписан и направ-
лен в суд соответствующий 
иск», — сообщил Генпрокурор 
России. В данный момент Пар-
тия исламского возрождения 
признана террористической 
организацией в Таджикиста-
не. Кроме того, она включена 
в перечень террористических, 
экстремистских и сепаратист-
ских организаций Региональ-
ной антитеррористической 
структуры ШОС. 

Краснов также проинфор-
мировал таджикского коллегу, 
что все вопросы, которые они 
обсуждали во время прошлой  
встречи в сентябре 2021 года, 
предметно проработаны. Так, 
между Москвой и Душанбе на-
лажен обмен статистически-
ми и другими данными по ряду 
направлений прокурорского 
надзора. Кроме того, решается 
вопрос об организации обуче-

ния в Университете прокура-
туры РФ граждан Таджикиста-
на и других государств — участ-
ников СНГ на льготной основе. 
Предлагается вести обучение из 
средств российского бюджета.

«Для этого мы обратились 
в правительство России с со-
ответствующим письмом. Ду-
маю, результат не заставит себя 
долго ждать», — заметил Игорь 
Краснов.

Но уже сейчас, по его сло-
вам, возможна организация 
обучения в России таджикских 
прокуроров по программе по-
вышения квалификации. «Со-
ответствующие курсы заплани-
рованы на осень текущего года, 
и я с удовольствием приглашаю 
ваших подчиненных принять 
в них участие». Кроме того, 
Игорь Краснов предложил уже 
сейчас начать обмен делегация-
ми из числа научных сотрудни-
ков России и Таджикистана для 
внедрения передовых практик 
прокурорского надзора. Итогом 
же встречи двух генпрокуроров 
стало подписание программы 
сотрудничества между надзор-
ными ведомствами двух стран 
до 2024 года. •

Каждый визит Игоря Краснова 
начинается с возложения венков 
к памятникам советским воинам.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в мире непростая политическая 
ситуация, и ценно, что между Россией 
и Таджикистаном развиваются 
крепкие дружеские отношения

А К Ц Е Н Т

Список уголовных статей, по которым 
следователи СК обвинили бывшего 
главу городской думы Железноводска, 
занимает не одну страницу 

Подлодка 
не проскочит

Стоит отметить, что 
разрешение понадо-
бится кораблям и су-

дам, которые хотят использовать 
Севморпуть исключительно для 
прохода. То есть когда они не пла-
нируют заходить в морские пор-
ты, военно-морские базы или 
пункты базирования военных 
кораблей.

При этом во внутренние воды 
Севморпути будет дозволено 
зайти только одному военно-
му или государственному судну. 
Для большего количества потре-
буется уже специальное реше-
ние правительства Российской 
Федерации. Также всем заходя-
щим иностранным кораблям и 
судам предписано соблюдать 
безопасность судоходства, охра-
ну окружающей среды, безопас-
ность подводных кабелей и тру-
бопроводов, а также водных био-
ресурсов.

Законопроект также допол-
нен положениями, которые поз-
волят приостанавливать проход 
кораблей и судов путем переда-
чи навигационных предупре-
ждений. Новый закон позволит 
министерству обороны и ФСБ в 
целях безопасности приостанав-
ливать заход иностранных судов 
во внутренние воды в акватории 
Севморпути на определенный 
срок. 

В пояснительной записке к за-
конопроекту говорится, что «из-
менение глобального климата, 
ведущее к таянию льдов, неиз-
бежно влечет за собой не толь-
ко рост объемов морских пере-
возок транзитных грузов меж-
ду Европой и Азией по трассам 
Севморпути, но и активизацию 
в Арктической зоне военно-мор-
ской деятельности различных го-
сударств».

По данным «РГ», на законо-
проект уже получено заключе-
ние Минюста России и Государ-
ственно-правового управления 

президента РФ. Документ согла-
сован с ФСБ, МИД, Минтрансом 
и Росатомом.

Недавно законопроект был 
одобрен правительственной 
комиссией по законопроектной 
деятельности. Сейчас он гото-
вится к внесению в Госдуму. Офи-
циальным представителем пра-
вительства РФ во время рассмот-
рения проекта закона в обеих 
палатах парламента назначен 
замминистра обороны Николай 
Панков.

 Согласно действующему за-
конодательству, иностранные 
суда, военные корабли и другие 
государственные суда пользуют-
ся правом мирного прохода че-
рез Севморпуть, поскольку обла-
дают суверенным иммунитетом.

Северный морской путь про-
тяженностью более 5556 кило-
метров, соединяющий Баренце-
во море и Берингов пролив, яв-
ляется наиболее коротким путем 
между Европой и Азией, а также 
самым коротким морским марш-
рутом между Дальним Востоком 
и европейской частью России. 
В мае сообщалось, что прави-
тельство РФ к 1 августа должно 
утвердить план развития Сев-
морпути до 2035 года. Такое по-
ручение дал президент России 
Владимир Путин. В докумен-
те отобразят прогнозируемый 
объем грузопотока по годам с 
указанием инвестпроектов, ре-
ализация которых поможет его 
достичь. 

Также в плане учтут ко-
л и ч е с т в о  и  н о м е н к л а т у -
ру судов ледокольного фло-
та с учетом необходимости 
его обновления и пополнения.
Отдельно в поручениях выделе-
ны мероприятия, направленные 
на создание арктической спут-
никовой группировки, чтобы 
обеспечить суда метеорологи-
ческими и навигационными дан-
ными. •

1

КОНТРОЛЬ 

IT-гигант 
должен 
российскому 
бюджету все 
больше денег

GOOGLE—
СЧЕТЧИК
Олег Капранов

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) оштрафовала 
Google на 2 миллиарда рублей. 
IT-гигант наказан за злоупо-
требление доминирующим по-
ложением на рынке.

В феврале ФАС обвинила IT-
компанию в злоупотреблении 
доминирующим положением 
на рынке. Речь в претензиях ве-
домства шла к работе видеохо-
стинга YouTube, принадлежа-
щего Google.  

«Правила, связанные с фор-
мированием, приостановлени-
ем, блокировками аккаунтов 
и обращения контента пользо-
вателей на YouTube, являются 
непрозрачными, необъектив-
ными и непредсказуемыми. 
Это приводит к внезапным бло-
кировкам и удалению аккаун-
тов пользователей без преду-
преждения и обоснования дей-
ствий», — сообщили в ФАС, от-
метив, что подобные действия 
компании «ущемляют интере-
сы пользователей, а также огра-
ничивают конкуренцию на 
смежных рынках».

ФАС наложила на Google 
LLC оборотный штраф в разме-
ре более 2 млрд рублей. Компа-
ния должна оплатить штраф в 
течение двух месяцев с момен-
та вступления документа о на-
ложении штрафа в законную 
силу. 

Ранее Google были прису-
ждены два оборотных штрафа 
— в декабре 2021 года в размере 
7,1 млрд рублей, а в июле 2022 
года — более чем на 21 млрд руб-
лей за повторное неудаление 
запрещенных данных. Вменен-
ная Google в обоих случаях ста-
тья предполагает наказание в 
виде штрафа в размере от 5% до 
10% выручки компании в Рос-
сии за прошлый год. 

Кроме того, в июне Google 
был оштрафован на 15 млн руб-
лей за повторный отказ локали-
зовать данные граждан РФ на 
территории России. •

ИНИЦИАТИВА 

Красноярцев 
просят 
сообщать 
о надписях 
с рекламой 
наркотиков

ОПАСНЫЕ 
КАРАКУЛИ
Надежда Столярчук, 
«Российская газета», 
Красноярск

Власти Красноярска обрати-
лись к горожанам с просьбой 
сообщать о торговцах наркоти-
ками. Сбытчики рекламируют 
свой «товар» в виде граффити 
прямо на стенах домов.

Для обычного человека та-
кое граффити будет просто 
странным набором символов. 
Зато посвященному достаточно 
всего лишь одного взгляда, что-
бы понять, куда обращаться за 
«дозой».

— У нас весь дом изрисован 
некими загадочными караку-
лями, я еще удивлялась, что 
это, неужели современное ис-
кусство? Теперь буду знать. И 
телефон полиции себе в книж-
ку записала, чтобы звонить, 
если новые появятся, — говорит 
пенсионерка из Свердловского 
района Ольга Вавильченко. 

— За первое полугодие в 
Красноярске специалисты рай-
онных администраций вме-
сте с сотрудниками органов 
внутренних дел зафиксирова-
ли уже 224 надписи о продаже 
наркотиков на стенах домов 
и прочих объектах городской 
инфраструктуры. Неизвест-
ные «трафаретчики» наносят 
надписи, которые содержат 
сведения о ссылках на интер-
нет-службы и сайты, занимаю-
щиеся продажей запрещенных 
веществ. Такое деяние подпада-
ет под Кодекс об администра-
тивных правонарушениях. И 
как порча чужого имущества, и 
как пропаганда наркотических 
средств, — отметили в мэрии.

Кстати, из этих 224 фактов 
по семидесяти двум информа-
ция уже направлена в админи-
стративные комиссии районов 
города, к ответственности при-
влечено 15 физических и юри-
дических лиц. По 152 сейчас ра-
ботает полиция. •

По таким делам 
поймать удава-
лось лишь испол-
нителей. Теперь 
смогли задержать 
организатора 

Информационное сообщение
Об исключении АКБ «МЗБ» (ЗАО)  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по 
страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии на 
осуществление банковских операций у Акционерного 
коммерческого банка «МЗБ» (закрытое акционерное 
общество), АКБ «МЗБ» (ЗАО) (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2475, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 465), и завершением конкурсного 
производства в деле о несостоятельности (банкротстве) 
Правлением Агентства 25 июля 2022 г. (протокол 
№ 63) принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
письма Банка России от 21 июля 2022 г. № 14-40/5087 
о государственной регистрации банка в связи с его 
ликвидацией.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Американские корпорации владеют примерно 
третью сельхозземель Украины через посредников 

Кого защищает Киев
Павел Дульман

З
емля, за которую, как 
утверждает украинские 
спикеры, воюют ВСУ, — уже 

не украинская, а американская. 
Об этом стали прямо говорить 
на Западе. Так, независимое из-
дание Australian National Review 
сообщило о том, что без малого 
треть площади всей Украины 
или примерно половина всех 
сельхозугодий уже поделили 
между собой три крупнейших 
игрока на мировом рынке про-
довольствия и химии.

По информации издания 
компании Cargill, Dupont и 
Monsanto купили 16,7 миллио-
на гектаров украинской сель-
скохозяйственной земли из 
примерно 40 миллионов гекта-
ров, имеющихся у Киева в прин-
ципе. Для понимания масшта-
бов этого поля достаточно ска-
зать, что это больше террито-
рии Греции и Нидерландов вме-
сте взятых.

Оборот одной Cargill (134 
миллиарда долларов) сравним 
со всем ВВП Украины в докри-
зисном 2019 году (137 милли-
ардов долларов), и компания 
со штаб-квартирой в Минне-
соте вполне могла бы приоб-
рести всю Незалежную, а не 
только землю, даже не созда-

вая консорциум с равными себе 
Monsanto и Dupont. И действи-
тельно, все три компании еще 
с конца прошлого века имеют 
свои представительства и соб-
ственность на Украине, ведут 
бизнес — торгуют семенами, 
агрохимией, занимаются пере-
валкой зерна.

До сих пор у них не было 
только собственной земли — 

иностранные компании до мар-
та 2021 года не могли ею вла-
деть. Но эту несправедливость 
исправил Зеленский. Принятая 
под давлением МВФ и президен-
та Украины очень непопуляр-
ная среди населения земельная 
реформа открыла иностран-
цам лазейки для скупки черно-
земов. Формально они и сейчас 
— на время переходного перио-

да, растянутого до 2024 года, 
— не могут вступать в прямую 
собственность или покупать 
участки больше 100 гектаров.

Зато никто не запрещает 
украинским собственникам со-
здавать с транснациональными 
корпорациями схемы, по кото-

рым конечными владельцами 
земли станут иностранцы. За-
лог под кредит, означающий 
фактическую покупку… — ко-
личество способов отчуждения 
украинской земли, описанных 
еще в момент принятия рефор-
мы, исчисляется десятками. И 
то, что крупнейшие украинские 
латифундисты, держатели зара-
нее аккумулированных земель-
ных банков в сотни тысяч и мил-
лионы гектаров — Косюк, Верев-
ский, Бахматюк, Вадатурский, 
Ахметов — не сопротивлялись 
реформе, позволяет думать, что 
земля была ими втайне продана 
еще до того, как Верховная рада 
под давлением Зеленского про-
голосовала за обезземеливание 
украинских крестьян.

Вероятно, процесс неафиши-
руемой скупки земли ускорил-
ся после начала специальной 
военной операции, ведь «сво-
бодными» оставалось еще 23 
миллиона гектаров. Наверное, 
поэтому никто из агробаронов 
не заявляет публично о намере-
нии умереть за родные поля и не 
создает бригады имени себя для 
обороны элеваторов. Все они 
либо пребывают за пределами 
Украины, либо готовятся вы-
ехать к капиталам, полученным 
от транснациональных корпо-
раций. •

РЕЗОНАНС Власти Германии заставляют население отказаться 
от комфорта, чтобы сэкономить газ для промышленности  

В озеро из экономии

Василий Федорцев

В
ласти Германии тре-
буют от немцев мак-
симальной экономии 
газа — предстоящей 
зимой он нужен бу-
дет не только гражда-
нам, но и немецкой 
промышленности. В 
ее спасении от надви-

гающегося кризиса предстоит 
участвовать всем без исключе-
ния гражданам. Такое мнение в 
Германии сейчас высказывают 
представители крупного бизне-
са, обеспокоенные тем, что пред-
стоящей осенью и зимой произ-
водящим товары предприятиям 
попросту не хватит газа. Поэто-
му от обычных немцев бизнес 
требует экономить энергоноси-
тель, и чем больше, тем лучше. 
Предложения в этой связи зву-
чат порой весьма экстравагант-
ные. «Нужно закрыть все бассей-
ны и сказать людям: вы теперь 
должны прыгать в озеро, чтобы 
сэкономить газ», — заявил в ин-
тервью телерадиоканалу RBB 
глава Торгово-промышленной 
палаты Берлина Ян Эдер. По сло-
вам Эдера, в берлинской про-
мышленности от поставок газа 
напрямую зависят около 50 ты-
сяч рабочих мест, и жителям не-
мецкой столицы лучше пожерт-
вовать своим комфортом и на-
чать экономить, чем лишиться 
работы из-за остановки пред-
приятий.

Немецкий закон об энергети-
ческой безопасности, так же как 
и соответствующие предписания 
Евросоюза, предполагает, что 

частные домохозяйства высту-
пают приоритетными потреби-
телями газа. В критической ситу-
ации именно они должны полу-
чать его в первую очередь, даже 
ценой остановки промышлен-
ных предприятий. Но капитанов 
промышленности, по понятным 
причинам, такое положение дел 
не устраивает. Поэтому дискус-
сии о том, как делить газ в слу-
чае кризиса, в Германии сейчас в 
самом разгаре.

«Действующие правила при 
определении приоритетов в слу-
чае нехватки газа создавались 
на случай краткосрочного пре-
кращения работы отдельных га-
зопроводов. Для новой жесткой 
энергетической реальности Бер-
лин и Брюссель должны создать 
новые правила. И эти новые пра-
вила должны возлагать обяза-
тельства на все части общества в 
соответствии с их возможностя-
ми», — считает председатель Со-
юза немецкой промышленности 
Зигфрид Руссвурм. По его мне-
нию, в масштабной кампании по 
экономии энергии должны при-
нять участие в том числе и част-
ные домохозяйства.

Немецкое правительство к 

требованиям бизнеса уже при-
слушалось. На прошлой неделе 
министр экономики Германии 
Роберт Хабек объявил о новом 
пакете мер по экономии энергии, 
который затронет, в том числе, и 
частные жилища. В домах теперь 
будут проводить проверки того, 
насколько экономно работает 
система отопления, владельцы 
частных бассейнов больше не 
смогут подогревать их с помо-
щью газа, а арендодателям квар-
тир запретят включать в договор 
с жильцами пункт о поддержа-
нии минимальной температу-
ры. При этом в коридорах, фойе 
и прочих подобных помещениях 
публичных зданий отопление во-
обще отключат полностью. В Со-
юзе немецкой промышленности 
планы правительства встретили 
с одобрением. «Мы должны сни-
зить потребление газа настоль-
ко, насколько возможно. На сче-
ту каждый киловатт», - заявил в 
этой связи Зигфрид Русвурм в 
интервью агентству DPA.

 Одновременно политики пы-
таются склонить граждан к эко-
номии собственным примером. 
На этой неделе было объявле-
но, что резиденцию федерально-

го президента Германии больше 
не будут подсвечивать по ночам. 
До этого внутреннее освещение 
было сокращено в зданиях не-
мецкого парламента. Отключить 
ночную подсветку планируется 
и на главном символе Берлина — 
Бранденбургских воротах. Сами 
по себе эти меры вряд ли помо-
гут сильно сэкономить, но они 
вполне способны убедить значи-
тельную часть граждан в необ-
ходимости меньше расходовать 
энергию.

Согласно соцопросу, про-
веденному по заказу агентства 
DPA, за последние четыре неде-
ли свое энергопотребление со-
кратили 28 процентов немцев. 
При этом почти половина эко-
номит именно так, как совето-
вал глава минэкономики Роберт 
Хабек: моются в душе быстрее 
и при более низкой температу-
ре воды. Причем эта превратив-
шаяся уже в анекдот рекоменда-
ция министра в экономическом 
плане была вполне научно обос-

нованной — на подогрев воды в 
немецких домохозяйствах ухо-
дит около 20 процентов энер-
гии. Согласно оценкам немецких 
экспертов, именно снижение по-
требления горячей воды и тепла 
имеет наибольший потенциал в 
плане экономии газа.

К настоящему моменту по-
требление газа в Германии сни-
зилось примерно на 14 процен-
тов, однако глава федерального 
сетевого агентства Клаус Мюл-
лер считает, что останавливать-
ся на достигнутом нельзя, и 
предлагает двигаться в направ-
лении 20-процентной планки. 
«Без дополнительных усилий мы 
не переживем зиму», — приводят 
слова Мюллера немецкие СМИ. 
Интересно, на какие еще жерт-
вы готовы пойти немцы, чтобы 
по призыву своего руководства 
продолжать «отмораживать 
уши» назло России. •

В Берлине 8 озер, расположенных 
в пределах городской транспортной 
сети. Чем не замена бассейнов. 

На Украине пытались протестовать 
против земельной реформы 
Зеленского, но безрезультатно.  

А К Ц Е Н Т

Власти Берлина предлагают закрыть 
все городские бассейны и сказать 
людям: вы теперь должны прыгать 
в озеро, чтобы сэкономить газ

ИЗ ЧЕХЛОВ 
В ПОРТФЕЛИ
Вторую жизнь получили чех-
лы с кресел знаменитого пе-
кинского стадиона «Птичье 
гнездо», которые украшали его 
во время Зимних Олимпийских 
игр 2022 года. Около девяноста 
тысяч синих чехлов, «помня-
щих» церемонию открытия и 
закрытия спортивного празд-
ника, были сняты и перешиты 
в оригинальные сувенирные 
портфели. Новый аксессуар по-
ступит в продажу в начале авгу-
ста, заявили представители ста-
диона китайскому изданию The 
Paper. После доработки каждое 
изделие получит порядковый, 
соответствующий номеру кре-
сла, на котором оно лежало. Ав-
торы идеи не исключают, что 
кому-то из зрителей тех Олим-
пийских игр улыбнется удача 
и им удастся купить или выме-
нять портфель с номером кре-
сла, на котором они сидели. •

НЕ ИМЕЙ 
ДВУХ ЖЕН
Суд района Фаншань в Пеки-
не осудил мужчину по статье 
«двоеженство» на 8 месяцев ли-
шения свободы. Соврав колле-
ге по работе о том, что он якобы 
уже разведен и свободен, в 2018 
году мужчина сыграл с ней сва-
дьбу. Позже женщина обнаружи-
ла, что в свидетельстве о растор-
жении брака супруга отсутство-
вали дата и подпись. Догадав-
шись об обмане, женщина пода-
ла в суд. Как выяснилось, заявле-
ние на развод мужчина все-таки 
подал, но это было уже после 
того, как сыграл свадьбу с новой 
супругой. Несмотря на то что 
молодожены не оформили за-
конных отношений в китайском 
ЗАГСе, суд все равно вынес ре-
шение о нарушении статьи 258 
УК КНР «многоженство». Мак-
симальное наказание за данное 
преступление в Китае — до двух 
лет лишения свободы. Причем 
ответственность несет не толь-
ко тот, кто заключил новый брак 
при законном супруге, но и тот, 
кто заключает брак, зная, что 
его пара состоит законных отно-
шениях с другим человеком. •

Подготовила Наталья Паук

БРИТАНИЯ 
МАНИТ
Китайских студентов больше 
всего среди иностранцев, жела-
ющих учиться в Британии. Они 
подали почти 40 тысяч заявок 
на обучение. Выросло число 
заявок от абитуриентов из Ин-
дии и Нигерии: 11 880 и 5290 
соответственно. При этом по-
чти вдвое сократилось количе-
ство потенциальных студентов 
из стран Евросоюза:  до 23 ты-
сяч. Это связано с тем, что сто-
имость обучения для них суще-
ственно повысилась после выхо-
да Британии из состава ЕС.  По-
мимо Британии жители Китая 
стремятся поступить в учебные 
заведения Соединенных Шта-
тов — более 70% выезжающих за 
границу китайских абитуриен-
тов хотели бы учиться именно 
там. Остальные более или менее 
равномерно распределяются по 
университетам Канады, Австра-
лии, Японии, Новой Зеландии, 
Германии и Франции.   Граждан 
КНР интересует обучение в сфе-
ре финансов, информационных 
технологий, рекламы и медиа. 
Китай, в свою очередь, остает-
ся притягательным центром для 
получения образования среди 
иностранцев. Прежде всего по-
тому, что это одна из немногих 
стран, где иностранцы могут не 
только учиться бесплатно, но 
и получать достойную стипен-
дию. Китай ежегодно выделяет 
порядка 40 — 60 тысяч различ-
ных стипендий для иностранных 
студентов в 277 вузах страны. 
В университеты Китая в основ-
ном поступают жители Южной 
Кореи, США, Таиланда, России и 
Японии.  •

РОССИИ НАДО 
ДЕЙСТВОВАТЬ ЗЕРКАЛЬНО
Страсти по российскому газу принимают в Евросоюзе 
нешуточный оборот. Профилактика турбин, качающих 
сырье по «Северному потоку», которая в штатной си-
туации была бы никому не интересной рутиной, сей-
час превратилась в большую политическую проблему. 
Как и прокачка через участки украинской ГТС, находя-
щиеся на неподконтрольных Киеву территориях. 

Юридические аспекты происходящего оставим 
специалистам, но рискнем заметить, что сейчас они 
не играют определяющей роли. В Европе (не только в 
ЕС, а в географической Европе) происходит масштаб-
ный форс-мажор, а это обстоятельство предусматри-
вается любыми контрактными обязательствами как 
повод для их приостановления. Тот факт, что данный 
форс-мажор не признается официально, — политиче-
ская игра, в которой каждая из сторон хочет даже не 
выиграть, а меньше 
других проиграть 
(бывают и такие 
правила). Ну и отло-
жить некое решаю-
щее столкновение 
в энергетической 
сфере, которое не 
неизбежно, но все 
более вероятно. 

На протяжении 
более чем полувека 
энергетическое со-
трудничество слу-
жило стратегиче-
ской опорой отно-
шений СССР/Рос-
сии и Европейского сообщества/союза. Сложившееся 
на этой основе сотрудничество было крайне благопри-
ятно для обеих сторон. Европа получала дешевый газ, 
наличие которого серьезно повышало ее конкуренто-
способность на мировом рынке и до окончания холод-
ной войны, и особенно после. Москва обрела не толь-
ко стабильный финансовый поток, но и весьма важное 
для нее взаимодействие в сфере машиностроения. С 
завершением холодной войны совместная работа за-
метно активизировалась — обоюдные ограничения в 
сфере политики и безопасности снизились, хотя и не 
исчезли. Как бы то ни было, взаимная зависимость и 
взаимная же выгода укрепляли интерес к сохранению 
и развитию кооперации, а она считалась залогом проч-
ного мира и стабильности.

Обстоятельства стали меняться отнюдь не в 2022 
году, а много раньше. С одной стороны, появление 
транзитных государств, стремившихся извлечь для 
себя максимальную пользу из советских труб, услож-
нило схему. Добавились элементы, которые ранее не 
предусматривались. А в силу чисто политической ло-
гики развития европейского проекта (расширение на 
восток со смещением центра тяжести всей системы) 
воздействие транзитных факторов стало все больше 
влиять на принятие решений в Западной Европе. С дру-
гой — курс Европы сначала на диверсификацию источ-
ников сырья, а потом и отказ от углеводородов не мог 
не пошатнуть сам фундамент. Ведь с конца шестидеся-
тых все стояло на долгосрочных контрактах, которые 
обеспечивали обеим сторонам достаточно протяжен-
ный горизонт планирования. В начале XXI века он на-
чал сокращаться, параллельно с этим процессом росла 
и нервозность поведения.

События 2022 года показали: политические резоны 
или импульсы полностью перебороли экономическую 
целесообразность. А в этих условиях взаимная связь и 
зависимость стано-
вятся обстоятель-
ством, не смягчаю-
щим естественное 
для крупных между-
народных игроков 
соперничество, а 
отягощающим. Вот 
и начинается та са-
мая игра в гляделки, 
когда проверяются 
выдержка и выно-
сливость собесед-
ников.

«Газпром» и 
Россия действуют, 
что называется, по 
инструкции: поло-
жена профилакти-
ка, значит, профи-
лактика и т.д. В нор-
мальной обстановке все это элементарно согласовы-
вается с клиентом, пускаются в ход резервные мощ-
ности, запасные пути, способов решить вопрос мно-
жество. В обстановке ненормальной все становится 
проблемой. Не говоря уже о том, что доверие и в поли-
тике, и в бизнесе — продукт скоропортящийся и очень 
медленно восстанавливающийся. Если последнее во-
обще происходит.

По состоянию на сегодняшний день представить 
себе восстановление прежнего характера энергетиче-
ских отношения между Россией и Евросоюзом невоз-
можно. Сейчас управление этими отношениями ста-
новится инструментом политического воздействия 
прежде всего со стороны России, но как ответ на меры 
экономического наказания, предпринятые Евросою-
зом весной и летом. В теории мог бы быть возможен 
некий размен, то есть снижение давления на обоюд-
ной основе. Но для этого нужна способность прини-
мать прагматические решения, сейчас же она, если 
очень мягко сказать, ограничена. Пример Венгрии по-
казывает, что это, в принципе, возможно, но Будапешт 
— исключение. Правда, реакция правительств разных 
стран на требование Еврокомиссии директивно сокра-
тить потребление газа на 15 процентов вызвало широ-
кое неприятие, столицы хотят сами решать, когда, как 
и насколько это можно делать. В итоге пока договори-
лись на добровольные и нефиксированные сокраще-
ния. Дальше все будет зависеть от характера проти-
востояния по многим линиям — на Украине, внутри ЕС, 
между Россией и Западом в целом.

Значимость российско-европейских энергетиче-
ских связей на ближайшем этапе очевидна — они будут 
служить регулятором общего состояния отношения. 
А вот на более длительную перспективу ожидать воз-
врата к их приоритетности не приходится. Евросоюз 
официально ставит задачу как можно быстрее изба-
виться от российских источников. России, соответ-
ственно, следует действовать зеркально — как можно 
быстрее создавать инфраструктуру для других потре-
бителей. Среди них, вероятно, могут быть и европей-
ские страны, но уже точно по отдельности и в каждом 
случае на своих условиях. •

«Газпром» и Россия 
действуют, 
что называется, 
по инструкции: 
положена профи-
лактика, значит, 
профилактика

Сегодня предста-
вить себе восста-
новление прежне-
го характера энер-
гетических отно-
шения между 
Россией 
и Евросоюзом 
невозможно

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/4799 

МЕЖДУ ТЕМ

Австрийские   муниципалитеты решили отключать электричество по но-

чам в целях экономии.  В земле Штирия крупные торговые центры уже 

добровольно отказываются от ночного освещения.  В Вене также 

рассматривают возможность отключения общественного освещения. 

Однако, скорее всего, отключать фонари в районе собора Святого Ште-

фана и замка Шенбрунн, которые днем и ночью посещают туристы, все 

же не будут. Власти земли Нижняя Австрия не против отключения ночью 

электричества в торговых центрах, на парковках и  уменьшения осве-

щенности витрин. Но они требуют ясности от  министра по защите кли-

мата и энергетики Леоноры Гевесслер относительно того, как  должны 

выглядеть правовые рамки энергосбережения.  Предлагается оформить 

их в виде закона или дополнения в коммерческий кодекс.

Подготовил Александр Саможнев

В МИРЕ

Ц И Т А Т А  Д Н Я

Президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган:
— Вы знаете отношение 
западных политиков 
к Путину. Это не тот 
подход, которым должны 
следовать политики. 
Какое отношение вы к нему 
покажете, такое 
и получите. Мы должны 
развивать отношения 
с Россией на основе взаимных 
интересов и в перспективных 
направлениях.

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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ОБЩЕСТВО В Поморье 
открыли для посещения 
туристов концлагерь

Мудьюгское 
причастие

Татьяна Сухановская, «Российская газета», 
Архангельск

В Архангельской области впервые за тридцать лет 
открыли для посещения туристов мемориал на острове 
Мудьюг в Белом море.

104 года назад представители военной интервен-
ции стран Антанты построили здесь, на арктическом 
острове, лагерь для военнопленных красноармейцев 
и большевиков. Треть заключенных погибли от голода 
и болезней, многие были расстреляны. Всего жертвами 
сурового острова стали 200 человек, в основном — севе-
ряне. Поэтому для большинства жителей Поморья Му-
дьюг остается территорией скорби. 

При СССР 
на Мудьюге дей-
ствовал музейный 
комплекс: сорок лет 
назад за каждый лет-
ний сезон его посе-
щали по семь тысяч 
экскурсантов! Люди 
приезжали сюда со 
всех концов стра-
ны. Но в начале 90-х 
музей закрыли, по-
сле чего по острову 
отваживались гу-
лять только сталке-
ры — в зарослях травы и кустарника с провалившимися 
мостками и колонией змей вокруг пробраться в бывший 
концлагерь могли только самые отчаянные.

Тем не менее остатки карцеров и барак заключенных 
на острове Мудьюг все-таки сохранились — они, кстати, 
остаются памятниками культурного наследия федераль-
ного значения. Возвращать мемориал для туристов на-
чали архангельские энтузиасты из общественной орга-
низации «Победа»: в июле на средства президентского 
гранта «Экология памяти» общественники проложили 
деревянные настилы вдоль основных маршрутов, приве-
ли в порядок захоронения, восстановили колючую про-
волоку по периметру лагеря, установили таблички. 

В свободное от боевых командировок время на Му-
дьюге работал отряд специального назначения «Ратник» 
Росгвардии. Первый этап работ завершен, и сегодня на 
Мудьюг снова приезжают туристы — теперь уже без рис-
ка для здоровья.

Кстати, общественники возвращают и забытые тра-
диции острова. Одна из них называется «мудьюгское 
причастие»: приезжающие на Мудьюг делят между со-
бой пресные галеты, сто лет назад служившие для заклю-
ченных концлагеря единственной едой.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО За что
Папа Римский извинился 
перед индейцами

Хоронили 
прямо у школ 

Полина Ардашова

Папа Римский Франциск в очередной раз принес пуб-
личные извинения. До этого он просил прощения за 
«грехи католиков перед православными» и за сексуаль-
ные преступления католических священников. На этот 
раз понтифик извинился перед индейцами Канады за же-
стокое обращение с детьми коренных народов в католи-
ческих школах-интернатах.

Католическая церковь Канады на протяжении 50 лет 
курировала работу сети из 139 школ-интернатов для ас-
симиляции детей индейцев. Их намеренно хотели изо-
лировать от влияния родной культуры и религии, чтобы 
сделать частью канадского общества. Работники школ 
стремились по-своему «перевоспитать» учеников. Де-
тей насильно забирали из семей и давали им новые име-
на — английские или французские. Например, Вабана-
квада становился Чарльзом, а Цикина — Амандой. Языки 
коренных народов 
находились в шко-
лах под строгим 
запретом. Бывшие 
ученики интерната 
рассказали, что по-
падавшихся за раз-
говорами на родном 
языке воспитатели 
заставляли съесть 
кусок мыла. За на-
рушение других 
правил воспитате-
ли могли выпороть 
подопечных, ли-
шить их еды или запереть одних на целый день. Некото-
рые ученики пробовали сбежать из школы, но их часто 
ловили, после чего сильно избивали, чтобы другим было 
неповадно. В интернатах плохо работали отопление и ка-
нализация, помещения не проветривались. Поскольку 
школам-интернатам выделяли финансирование в соот-
ветствии с количеством зачисленных, туда намеренно 
принимали хронически больных детей. Все это, а также 
отсутствие надлежащей медицинской помощи приве-
ло к тому, что каждый год минимум четверть учащихся 
умирали от туберкулеза и гриппа.

По данным Toronto Star, всего с 1894 по 1947 год по-
гибло три тысячи детей. Их тела не возвращали родным, 
а хоронили в безымянных могилах рядом с учебным за-
ведением, чтобы на этом также «сэкономить средства».

«Нас били каждый день. Если я не делал то, что хоте-
ли воспитатели, меня называли грязным, глупым индей-
цем, который ни на что не годен», — вспоминал в интер-
вью СМИ выпускник школы-интерната Алберни Джон 
Джонс.

Деятельность школ-интернатов не принесла желае-
мого результата. 150 тысяч учеников, сумевших пере-
жить подобное обучение, стали изгоями как среди ин-
дейцев, так и среди канадцев. Они потеряли связь с род-
ными, забыли язык и культурные традиции. Однако бе-
лое население Канады по-прежнему презирало их и от-
носилось к ним с большим недоверием.

Многие работники таких школ были представителя-
ми религиозных орденов или миссионерских католиче-
ских организаций. Руководство католической церкви 
Канады знало о преступлениях, совершаемых в стенах 
учебных заведений для коренных народов, но ничего не 
предпринимало. А сейчас Папа Римский Франциск вы-
нужден извиняться за преступления, совершенные при 
попустительстве и с ведома католической церкви. Впро-
чем, погибших детей этими запоздалыми извинениями 
уже не вернешь...  

РАКУРС Как выжить с ребенком в одиночку, если ты еще и беженка

Соло для мамы
Татьяна Владыкина

П
о данным Высшей школы 
экономики, количество 
мам-одиночек в нашей 

стране увеличилось и за послед-
ние 25 лет достигло своего мак-
симума — 10 процентов от обще-
го числа. 

Где найти силы растить ре-
бенка, если ты одна, без помощ-
ников и крыши над головой? 
Корреспондент «РГ» попыта-
лась найти ответы на эти во-
просы.

Сегодня статус одинокого 
родителя выглядит достойно 
и даже романтично. Одинокие 
мамы и папы красиво называ-
ют себя музыкальным терми-
ном «соло». Правда, проблемы 
у соло-мам остаются прежние. 
По данным Института уполно-
моченного по правам ребенка, 
обращения от матерей-одино-
чек входят в топ жалоб. Несмот-
ря на приятие общества и ро-
мантичный флер одиночества, 
одинокие мамы по-прежнему 
плачут в подушку. И есть от чего. 

Олеся с трехмесячной доч-
кой живет в гостиничном номе-
ре в Белгороде. Она — беженка 

и, по нынешним меркам, очень 
молодая мама. Ей всего 21. Го-
лос у Олеси стальной. Лишних 
слов не говорит, на вопросы от-
вечает сухо. Неловко задаю во-
прос — «а что с отцом ребенка?». 
Она говорит, что не хочет иметь 
с ним ничего общего. Безответ-
ственный, инфант, не умею-
щий жить по-взрослому. «Я ка-
тегорически против абортов, — 
жестко говорит Олеся. — Я здо-

ровая, молодая девушка. Пони-
мала, что справлюсь». 

А трудностей у Олеси пол-
но. В Белгородский роддом из 
родного украинского села ее 
привезли солдаты. За пару ча-
сов Олеся осталась без дома 
и связи с родными. Это сейчас, 
пока малышка не окрепла, Оле-

ся благодаря заботам детского 
омбудсмена живет в гостини-
це. Что дальше — она не знает. 
Оптимистично надеется встать 
на очередь в сад, снять кварти-
ру и выйти на работу. Спраши-
ваю, где находит силы верить 
в себя? 

— В дочери, — ласково отзы-
вается она. — Она моя отрада, 
даже когда руки опускаются, 
ничего не хочется, она начина-
ет что-то ворнякать (гулить. — 
Прим. авт.), улыбаться, и я по-
нимаю, что пройду через все 
трудности.

До рождения дочери глав-
ной поддержкой одинокой бе-
ременной была семья. Папа 
и брат. Мама умерла три года 
назад. Оправившись после ро-
дов, Олеся сильно запережива-
ла, что папа и брат не выходят 
на связь. Да тут еще знакомые 
написали, что в селе были об-
стрелы, чуть ли не у Олесино-
го дома. Мир почти рухнул. — 
Пару дней после успокоитель-
ных уколов я ходила овощем, — 
неохотно вспоминает она, — 
пока мне не написал брат, что 
он с семьей в Белгороде, и папа 
тоже жив и здоров. 

Олеся говорит, что у нее са-
мый лучший папа на свете. Он 
воспитывал Олесю с года и смог 
стать ближе родного. 

— Папа всегда поддерживает 
меня, — говорит Олеся. — Когда 
я сказала ему про беремен-
ность, он задумался — ты хоро-
шо все взвесишь и скажешь от-
вет. Но я уже все решила и ска-
зала, что других решений нет. 
Папа сказал: «Я на твоей сторо-
не». Сейчас мы с ним постоян-
но созваниваемся, он рад, что 
у него растет красавица-внуч-

ка, и старается поддержать нас 
добрыми словами. Этим и живу. 

Спрашиваю, что еще помога-
ет ей находить в себе силы и каж-
дый день улыбаться дочке, не за-
думываясь о своей судьбе, не ду-
мать о том, что пока она соло-ма-
ма? Что может поднять настрое-
ние? Кино? Книги? Музыка? 

— Любимые советские филь-
мы, — весело отвечает Олеся. — 
«Москва слезам не верит», «Лю-
бовь и голуби», «Служебный 
роман». Меня приучила к ним 
мама.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспонденты «РГ» увидели, 
как очищают от мин село Широкино под Мариуполем

Саперы, робот, две собаки
Александр Степанов, 
Владимир Аносов (фото),
Донецкая Народная Республика 

Р
обот-сапер «Уран-6» 
д е л о в и т о  т а р а х т я 
направляется на за-
росшее травой поле. 
Опустив трал, он вы-
брасывает клубы пыли, 
мелких камней, вы-
рванного с  корнем 
бурьяна. Начинает-

ся сплошное разминирование 
участка, где могут находиться 
взрывоопасные предметы, кото-
рые, отступая, оставили после 
себя украинские боевики. Рабо-
та идет на окраине поселка Ши-
рокино, который находится мет-
рах в 400 от Азовского моря. 

Робот в поле
«Уран-6» вступает в дело то-

гда, когда сапер понимает, что 
разминирование местности 
связано с высоким риском. Ра-
ботать группе разминирования 
в высокой траве, которая сплош-
ным ковром покрывает поле, 
смертельно опасно. Считай, что 
ты вслепую идешь по полю с ми-
ноискателем.

Работая тралом, робот вы-
зывает детонацию мин и бое-
припасов, заложенных в траве. 
Раздается громкий взрыв. Сра-
ботала противопехотная мина. 
«Уран-6», не останавливаясь, 
продолжает прочесывать поле. 
Еще один громкий хлопок. Это 
сдетонировала растяжка, изго-
товленная из гранаты РГД-5. 
Буквально за полчаса робот-са-
пер прочесал район размером 
с футбольное поле. Было уни-
чтожено две противопехотные 
мины и две растяжки. 

Как признаются саперы, ра-
ботать в этом районе очень не-
просто. В поселке долгое время 
находились подразделения ВСУ 
и боевики из полка «Азов» (ор-
ганизация, запрещенная в РФ). 
Уходя из Широкино, они остави-
ли после себя большое количе-
ство взрывоопасных предметов. 
Минировали они и дома, и при-
легающие к ним участки.

«Группа разминирования 
сейчас ведет сплошную очистку 
местности. Проверяем дома, 
огороды, поля, лесополосы. Жи-
тели должны вернуться в посе-
лок, не боясь случайно нарвать-
ся на мину или растяжку», — го-
ворит командир группы с позыв-
ным Сайга.

Трофеями саперов становят-
ся противопехотные и проти-
вотанковые мины, гранаты, ар-
тиллерийские снаряды, выстре-
лы к гранатометам, патроны 
к стрелковому оружию. Арсенал 
найденной и утилизированной 
в поселке взрывчатки удивляет 
даже видавших виды профессио-
налов. 

«Встречали мины, растяжки, 
мины кругового поражения, под 
завалами встречаются мины-ло-
вушки. Находим также мины 
иностранного производства. 
С ними очень тяжело работать, 
поэтому они уничтожаются сра-
зу на месте», — рассказывает 
Сайга. 

Группа работает здесь около 
недели. За это время было найде-
но около 2,5 тысячи взрывоопас-
ных предметов. Саперы пока 
даже предположительно не мо-
гут сказать, когда поселок будет 
полностью очищен от «подар-
ков», оставленных украинскими 
боевиками. Планируют, что если 

все будет идти по плану, это мо-
жет занять около месяца.

Село-призрак
Село Широкино было под 

контролем ВСУ и боевиков из 
«Азова» с 2015 года. Национа-
листы выгоняли людей, живших 
в поселке, из домов, разрешая за-
брать только личные вещи. Сами 
дома превращались в хорошо ор-
ганизованные огневые точки. 
Жители называют свою вотчину 
селом-призраком. Уничтожен-
ные жилые дома, которые смот-
рят на улицы пустыми оконны-
ми проемами, отсутствие света, 
воды, газа, заросшие сады и ого-
роды. Здесь даже нет бродячих 
собак и кошек. Однако посте-
пенно жители все-таки возвра-
щаются в свои дома, пытаются 
разобрать завалы, хоть как-то 
наладить быт.

Историй о зверствах «Азова» 
у каждого широкинца не один де-
сяток. 

«Боевики пришли сюда и, по-
лучается, освободили нас от на-
ших домов. Убили моего отца, ко-
торый помогал бойцам ДНР. Нам 
«азовцы» сказали садиться в ма-
шину и ехать в сторону Мариупо-
ля с включенными фарами, как 
только мы выехали на дорогу, нас 
обстреляли. Одна из пуль задела 
водителя, другая прошла между 
мной и мамой», — рассказывает 
местная жительница Мария, ко-
торая решила вернуться в свой 
разрушенный дом. 

Житель Широкино Алек-
сандр, дом которого боевики 
«Азова» превратили в пулемет-
ную точку, рассказывает, что при 
бегстве из поселка «азовцы» вы-
возили все что можно. «Газовые 
трубы спилили, электропрово-
да содрали, даже батареи отоп-
ления со стен поотрывали», — 
говорит Александр. Он считает 

самым важным, чтобы россий-
ские саперы сделали село снова 
безопасным для жизни. «Дома 
восстановим, сеять начнем, рыб-
совхоз возродим, главное, чтобы 
люди поняли, что ехать сюда без-
опасно», — говорит Александр.

Лохматый спецназ
Там, где не сможет пройти ро-

бот «Уран-6», на помощь сапе-
рам приходят служебные соба-
ки. «Наш лохматый спецназ», — 
так ласково называют двух ов-
чарок — Бониту и Беретту в груп-
пе разминирования. Беретта 
считается сапером-ветераном. 
На службе она больше семи 
лет. Побывала в Сирии, Кара-
бахе сейчас помогает на Украи-
не. Кинологи рассказывают, что 
это последняя, или, как говорят 
в армии, крайняя командировка 
для Беретты. Собака побывала 
во многих переделках, получила 
две контузии и вскоре уйдет на 
заслуженный отдых. 

Перед тем, как обследо-
вать дом и двор, на территорию 
запускают Беретту. Помахивая 
хвостом, собака вразвалочку 
идет по двору, обнюхивая терри-

торию. Подойдя к куче мусора, 
собака садится на задние лапы 
и внимательно смотрит на сапе-
ров. Обнаружена замаскирован-
ная растяжка из гранаты РГД-5.

Еще одну смертельную на-
ходку Беретта унюхала за за-
крытой дверью сарая. Для ее 
разминирования саперы ис-
пользовали специальный крюк-
кошку с длинным шнуром. На-
кинув кошку на дверь, военный 
отошел в укрытие и с силой дер-
нул за веревку. Бабахнуло так, 

что дверь от взрыва отлетела 
на несколько метров. «Ничего 
себе рвануло, видимо, противо-
пехотную мину поставили», — 
предположили саперы. 

Пока Беретта обследовала 
дом, ее подруга Бонита обнюхи-
вала обочину поселковой доро-
ги. Здесь собака также среаги-
ровала на сюрприз в виде про-
тивотанковой мины. Чтобы не 
рисковать понапрасну, мину 
было решено уничтожить на ме-
сте. Мощный взрыв раскидал на 
несколько десятков метров зем-
лю и гравий. В воздух поднял-
ся густой черный столб дыма. 
Опасная находка обезврежена. 
После обследования дома один 
из саперов взял аэрозольный 
баллончик с краской и вывел 
на заборе надпись — «мин нет». 
Теперь сюда сможет вернуть-
ся еще одна семья, долгие годы 
мечтавшая оказаться в своем 
доме.

Как говорят местные жите-
ли, как только военные заявят, 
что весь поселок разминирован, 
в Широкино вернутся почти все 
местные жители и оно, наконец, 
перестанет быть призраком.  

Саперы нашли мину-растяжку. 
Опасная штука.

Теперь жильцы и этого дома смогут вернуться под родную крышу. Безопасность гарантирована.

Ни один прибор не сможет так точно найти взрывчатку, как это делает специально натренированная собака.

В Белгородский роддом из родного 
украинского села Олесю привезли 
военные.

А К Ц Е Н Т

Овчарка Беретта считается
сапером-ветераном. На службе она 
больше семи лет. Побывала в Сирии, 
Карабахе. Сейчас помогает на Украине

Робот-сапер уничтожает мины и прочие взрывоопасные предметы
с помощью особого трала. 

Попадавшихся 
за разговорами 
на родном языке 
воспитатели 
заставляли съесть 
кусок мыла

Приезжающие 
делят между 
собой пресные 
галеты, служив-
шие для заклю-
ченных едой
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КОМПЕТЕНТНО

Галина Пятых, уполномоченный по правам ребенка
в Белгородской области:
— С начала военной операции в областном перинатальном центре роди-

лось 35 малышей, их мамы — гражданки Украины, есть мамочки и из ДНР. 

Сегодня у нас находится еще 15 беременных, но это такая изменяемая 

цифра, потому что часть из них переедет в другие регионы, а кто-то осядет 

у нас в области. Мамы с младенцами в основном живут самостоятельно, 

некоторые уезжают на Украину (было два таких факта), 5 мам живут в ПВР 

Белгородской области. Время пребывания их в ПВР Белгородской обла-

сти зависит от того, как себя будет чувствовать ребенок, когда он окреп-

нет для того, чтобы мама с ребенком могла переехать в другой регион, 

либо от их желания пребывания там (некоторые семьи, имея желание 

остаться в области, начинают вести самостоятельно хозяйство, дом, нахо-

дят работу). Если мама получила статус беженца или вид на жительство, 

она может получать ежемесячное пособие по уходу за ребенком. 
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ТРАНСПОРТ В столице
набирает популярность 
шеринг лодок

Человек, 
за бортом! 

Сергей Буланов

У москвичей появилось новое развлечение — кратко-
срочная аренда моторных катеров и яхт. По аналогии с 
каршерингом новый сервис назвали боатшерингом. 

С его помощью можно покататься по Москве-ре-
ке «за штурвалом», даже если нет миллионов на соб-
ственное судно. Но есть у нового вида транспорта и се-
рьезный недостаток: на многие виды прокатных лодок 
даже не нужны права. И, как отмечают представители 
Центра организации дорожного движения, клиенты 
боатшеринга зачастую не знают даже элементарных 
правил, что чревато опасными ситуациями на реке. 
Корреспонденты «РГ» нашли в Москве сразу несколь-
ко компаний, которые занимаются боатшерингом. В 
основном бронировать лодку они предлагают через 
сайт: достаточно выбрать время и дату прогулки. Один 
из операторов за часовую прогулку в будни до 12.00 
предложил заплатить 4 тысячи рублей, а в пятницу и 
выходные — уже 5 тысяч. Условия — 1 тысяча рублей 
предоплата и 10 тысяч — залог. Катер этого оператора 
рассчитан, максимум, на пять пассажиров, в том числе 
и на детей. Сидеть можно рядом с капитаном и на ска-
мейке в задней части катера. Зачастую для таких судо-
водителей выделяют специальные маршруты. Но есть 
и такой боатшеринг, который выделяет такие катера 
для прогулок по всей черте города. И это становится 
уже проблемой, рассказывает руководитель водного 
патруля столичного ЦОДД Федор Бунин. «Любой че-
ловек даже без прав может взять такое судно и гонять 
хоть по центру города, — подтверждает он. — Из-за тех-
нических характеристик этих плавсредств они даже не 
подлежат государственной регистрации». 

Инструктаж перед поездкой, констатируют инспек-
торы, далеко не всегда способен заменить полно-
ценное обучение. В итоге судоводители не знают са-
мых элементарных правил. Например, в центре города 
нельзя разгоняться быстрее 15 км/ч. Кроме того, стро-
го регламентированы маневры: развороты, обгоны, 
расхождения. Патруль ЦОДД может проводить беседы 
с арендаторами моторок и разъяснять им правила.    

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Жители выбирают луга 
вместо газонов

На дворе — 
трава

Ирина Огилько

Новая мода на экологический стиль жизни получила 
в столице неожиданное продолжение. Москвички на-
чали создавать во дворах многоэтажек подобие разно-
травных лугов. Один из таких дворов-проектов даже 
номинировали в этом году на престижную столичную 
урбанистическую премию Moscow Urban Forum (MUF) 
Community Awards. 

История началась пару лет назад, когда жите-
лям Академического района Москвы не понравился 
проект благоустройства пустыря, появившегося после 
прокладки теплотрассы. Управа разрешила жителям 
создать свой проект. Но он тогда так и остался на бума-
ге, поскольку Москомархитектура сообщила, что тут 
может пройти дублер Ленинского проспекта. Тем вре-
менем территория заросла сама. Жители попросили 
власти не косить траву. А когда среди нее нашли крас-
нокнижные цветы 
и насекомых, при-
ехали специалисты 
департамента при-
родопользования и 
охраны окружаю-
щей среды и выда-
ли паспорт объекту 
как разнотравного 
газона. «Теперь наш 
уголок дикой при-
роды почти в центре Москвы существует на законных 
основаниях, — говорит жительница района Надежда 
Кияткина. — А наш проект стал основой для переосмыс-
ления стилистики благоустройства дворов. Не нужно 
делать все под копирку, лучше дать возможность жите-
лям быть ближе к естественной природе, характерной 
для нашего региона».

Активисты нашли для эксперимента подходящий 
двор с клумбой на улице Дмитрия Ульянова, 24. При-
мерно сотня его жителей поддержали идею. Часть из 
них согласились нести возможные расходы и ухажи-
вать за газоном, если потребуется. Хотя основная за-
дача такой экосистемы — отсутствие дорогого ухода: 
не нужно ни поливать, ни окучивать, растения допол-
няют друг друга как на настоящем лугу. Питомники 
предоставили посадочный материал. Проект в виде 
расходящихся из центра волнистых лучей-гравийных 
дорожек, всем понравился. В прошлом году сажали, в 
этом уже все расцвело. Сейчас цветут более 80 видов 
растений — колокольчики, васильки, пижма, тысяче-
листник, горошек, пупавка, смолка, нивяник, луго-
вик и другие, распустились колосковые и злаки. «Если 
встать в центр этого «мини-сада» — запахи при теп-
лой погоде просто ошеломляющие. Медовые, горячие, 
терпкие, — поделилась с «РГ» жительница дома Варва-
ра Раневская. — А если глаза закрыть — ощущение, что 
заглянула в деревенское детство».   

СОЦЗАЩИТА Горожане могут доехать до центров московского долголетия 
специальным автобусом

Маршрутом к долголетию
Любовь Проценко

В 
столице запущен первый 
автобус, который помо-
жет горожанам старшего 

возраста бесплатно добраться 
до центра московского долго-
летия. В будущем такую связь 
получат все городские центры, 
работающие по этому проекту. 
Корреспонденты «РГ» узнали, 
что это дает москвичам.

Заммэра Москвы по вопро-
сам социального развития Ана-
стасия Ракова, комментируя 
новость, рассказала: «Один из 
основных принципов центров 
московского долголетия» — экс-
территориальность. Это зна-
чит, что посещать любое или 
несколько из городских клуб-
ных пространств москвичи мо-
гут вне зависимости от места 
жительства. Чтобы горожанам 
старшего поколения было про-
ще посещать другие центры, 
встречаться с новыми людьми 
и создавать собственные сооб-
щества по интересам, мы запус-
каем проект «Маршрут к долго-
летию». 

Первыми в гости отправи-
лись ветераны из города Мо-
сковский. Одиннадцать участ-
ников местного центра долголе-
тия решили принять участие в 
турнирах по теннису, шашкам и 
шахматам, которые объявили в 
таком же центре на Таганке. Ми-
кроавтобус на 20 мест с удобны-
ми сиденьями и кондиционером 
подкатил прямо к входу. «Мень-
ше чем за час мы были уже на 
месте, — рассказала руководи-
тель центра Лидия Абашина. — 
Своим ходом у нас ушло бы на 
дорогу вдвое больше времени, 
да еще с несколькими пересад-
ками. Учитывая это, не все по-
жилые участники нашего цен-
тра осмелились бы отправиться 
в такой путь». 

На Таганке, в центре «Ха-
мовники», гостям предложи-

ли присоединиться к занятиям 
по хатха-йоге, скандинавской 
ходьбе, зарядке на свежем воз-
духе. Но они приехали на тур-
ниры! Анатолию Остальце-
ву, например, не терпелось по-
смотреть, как тут обстоят дела 
у шахматистов — у себя шахмат-
ный клуб он только организует. 
Вскоре Анатолий Петрович си-
дел уже за шахматной доской и, 
когда корреспонденты «РГ» по-
интересовались, как партия, по-
просил: «Все позже, тут такая 
игра!» Дамы из Московского в 
это время сражались с хозяйка-
ми в шашки, теннисисты выяс-
няли соотношение сил до самого 
вечера. Победила, как и следова-
ло ожидать, дружба. «Турниры 
интересны нам больше для того, 
чтобы завязать новые знаком-
ства, дать людям возможность 
подключиться к занятиям, кото-
рые увлекут их, сделают жизнь 
более наполненной», — продол-
жала Лидия Абашина. 

Но если в первую поездку 
жители Московского больше 

смотрели, как все устроено 
у коллег на Таганке, то вчера 
они отправились в центр «Ло-
моносовский», чтобы уже по-
казать свои два танцевальных 
ансамбля и даже дать выездной 
мастер-класс клуба «Микст-
данс». Планируют свой выезд 
и в центре «Хамовники». «Мы 
решили поехать в центр «Ту-
шино», чтобы показать нашим 
посетителям, какие возможно-
сти открывает формат большо-
го центра московского долго-
летия— у них площадь гораздо 
больше наших 490 «квадратов» 
— 2 тысячи квадратных метров, 
— поделилась руководитель 
центра Елена Смирнова. — В по-

мещении большие панорамные 
окна, просторные тренажерные 
залы. Хотелось бы понять, как в 
таком центре чувствуют себя 
люди». 

М о б и л ь н о ст ь,  к ото ру ю 
благодаря появлению своих ав-
тобусов получат участники цен-
тров московского долголетия, 
открывает новые возможности 
для всех москвичей старшего по-
коления, считает куратор проек-
та Елена Громова. «В том числе и 
для жителей районов, где пока 
таких центров нет, — говорит 
она. — Я очень надеюсь, что дети 
наших пенсионеров, встретив на 
улицах города красочно оформ-
ленный автобус с веселыми пас-

сажирами, задумаются: а что же 
моя мама сидит целый день одна 
дома? Ведь в центр московско-
го долголетия записаться может 
каждый москвич». 

Напомню, в настоящее вре-
мя в столице действуют 52 цен-
тра долголетия, в которых со-
здано более 1,5 тысячи клубов 
по интересам. Следом за пер-
вым автобусом до конца лета 
для их участников придут еще 
два. В дальнейшем планирует-
ся, что «Маршрут к долголе-
тию» соединит все работающие 
клубные центры и охватит рай-
оны, где клубных пространств 
пока нет. 

Для того чтобы отправить-
ся в любой из понравившихся 
центров, москвичам старше-
го поколения нужно лишь оста-
вить заявку на поездку в своем 
центре или по номеру телефо-
на единой справочной службы: 
+7 (495) 870-44-44.  

ПРОЕКТ В Московском зоопарке открылся павильон 
«Ластоногие» 

У сивуча новоселье 

Любовь Проценко 

М
оржи, тюлени, 
морские котики 
и морские зайцы 
уже освоились 
в новых бассей-
нах, хотя пави-
льон «Ластоно-
гие», построен-
ный для них в Мо-

сковском зоопарке, открылся 
только вчера. Посмотрел, как 
устроились на новом месте оби-
татели северных морей, мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

«Московский зоопарк — 
одно из любимых мест для 
москвичей и гостей столицы, 
продолжает развиваться, — 
сказал глава города. — Этап за 
этапом мы его реновируем. Вот 
и сейчас построено несколько 
новых объектов. Один из них — 
павильон для морских живот-
ных». Судя по тому, как бодро 
встретили гостей новоселы, 
новый дом им понравился. 
Первым всех у входа встреча-
ет серый тюлень: ныряет почти 
на всю семиметровую глуби-
ну бассейна и на высокой ско-

рости устремляется к стеклу, 
оказываясь на расстоянии вы-
тянутой руки от посетителей. 
Так же активны здесь и самые 
крупные ушастые тюлени — си-
вучи, завораживающие движе-
ния которых напоминают со-
ревнования по синхронному 
плаванию. «Такая энергия жи-
вотных — лучшее свидетель-
ство того, что чувствуют они 
себя комфортно, — рассказал 
журналистам зам. генерально-
го директора Московского зоо-
парка Алексей Суслов. — Это 
очень похоже на их поведение 
в естественной среде. Когда 
им плохо, они просто лежат». 
Было такое в старом павильо-
не и в этом зоопарке, когда, как 

напомнила директор Светла-
на Акулова, некоторых мор-
ских обитателей приходилось 
содержать в ваннах размером 
2Х2. Когда их перевели в пять 
новых бассейнов глубиной от 
3,5 до 7,8 метра и площадью 
вдвое больше прежней, многие 
не умели даже нырять. Теперь 
же они не только ныряют, но и 
кувыркаются, с удовольстви-
ем катаются на искусственной 
волне, созданной специально 
для того, чтобы в движении на-
ращивали мышцы. 

Но залог здоровья обита-
телей морей не только простор-
ные вольеры, но и вода. Преж-
де у них был только один бас-
сейн с соленой водой, а сейчас 

все пять. Прозрачная до голу-
бизны вода становится такой 
в процессе самой современ-
ной водоподготовки. Вода про-
ходит тщательную очистку с 
помощью фильтрации, но все 
полезные вещества при этом 
сохраняются. Затем добавляет-
ся натуральная морская соль. 
Следит же за качеством воды 
электроника, малейший сбой 
— и компьютеры подадут сиг-
нал тревоги. Впрочем, лучший 
контролер и тут — состояние 
животных, их шкуры, глаз. 

Коллекция ластоногих в 
Москве уникальная, равных ей 
в России нет. Сейчас в ней пока 
насчитывается 16 особей, напо-
мнил Сергей Собянин — тюле-
ней, морских котиков, морских 
зайцев, а будет 36 — на столь-
ко рассчитан новый павильон. 
Наблюдать за ними сейчас — 
большая радость и для детей, и 
для взрослых. Каждое животное 
можно увидеть с трех точек зре-
ния — в галерее самого павильо-
на, в окна с улицы и в открытых 
бассейнах, куда они выплывают 
время от времени погреться на 
солнце. «Как эти северяне пере-

носят московскую жару?» — по-
интересовались журналисты у 
Алексея Суслова. «Прекрасно, 
— рассказал он. — Представляе-
те, как и мы, они тоже иногда 
любят пожариться на солнце». 
«Я бываю в зоопарке каждую 
неделю, — рассказала «РГ» вось-
миклассница Саша Новикова 
из Кунцева. — Но самое большое 
удовольствие получила сего-
дня, когда стало можно побли-
же рассмотреть этих красивых 
и умных животных». 

А еще две новостройки — но-
вый выход к зоопарку из стан-
ции метро «Баррикадная» и пе-
шеходный мост, соединивший 
старую и новую территории 
зоосада, предназначены уже по-
сетителям. До пандемии в зоо-
парк приходило до трех миллио-
нов человек в год, в этом году, по 
словам Светланы Акуловой, мо-
жет быть даже больше.   

Светлана Акулова (в центре) 
не скрывает радости — мэр уделяет 
зоопарку много внимания. 

У активных столичных пенсионеров, 
не желающих сидеть дома, появи-
лись свои колеса. 

А К Ц Е Н Т

Новый транспорт поможет 
москвичам серебряного возраста 
открыть новые возможности

А К Ц Е Н Т

Коллекция ластоногих в Москве 
уникальная, равных ей в России нет. 
Сейчас в ней 16 особей, а новый 
павильон рассчитан на 36 

«Мини-сады» 
позволяют оку-
нуться в природу, 
не покидая город

ДОРОГИ  Жители 
столичного 
региона поедут 
по скоростному 
диаметру 
бесплатно 

ТРАНЗИТ 
ЗАПЛАТИТ 
Анна Полтавцева 

Москвичи и жители Подмоско-
вья смогут не платить за проезд 
по Московскому скоростному 
диаметру. Такое решение при-
нято вчера  на заседании прези-
диума правительства столицы. 
Для транзитных же автомоби-
листов проезд по этой трас-
се с 1 января 2023 года будет 
платным. 

В своем Telegram-канале 
мэр Москвы Сергей Собянин 
пояснил, что это необходимо 
для защиты трассы от дополни-
тельного трафика транзитных 
машин. По расчетам экспер-
тов, введение платного проезда 
избавит город от притока бо-
лее чем 50 тысяч дополнитель-
ных автомобилей в сутки. Раз-
мер платы за проезд планируют 
определить к 1 ноября. Пока же 
известно лишь то, что пунктов 
оплаты со шлагбаумами не бу-
дет. В отличие от уже существу-
ющих в регионе платных дорог 
взимание платы за транзитный 
проезд на МСД будет происхо-
дить безбарьерно — путем ав-
томатизированного считыва-
ния номеров машин. Для этого 
предполагается использование 
мобильных приложений «Пар-
ковки России» и «Московский 
транспорт». Грузовикам же 
проезд по диаметру вообще 
запретят, кроме тех, у которых 
имеются пропуска для проезда 
по региону. 

Напомню, новая магистраль 
состоит из двух хорд — Севе-
ро-Восточной, сооружение ко-
торой планируется завершить 
в сентябре текущего года, и 
Юго-Восточной, прокладку ко-
торой закончат в 2023 году. В 
решении властей подчерки-
вается, что предназначена эта 
дорога в первую очередь для 
поездок жителей Москвы и Мо-
сковской области. Протяжен-
ностью 68 километров, она со-
единит крупнейшие вылетные 
магистрали.  Ранее мэр Моск-
вы Сергей Собянин подчерки-
вал: появление Московского 
скоростного диаметра будет 
означать новую транспортную 
реальность: более быстрые и 
комфортные поездки из одной 
части города в другую. В зави-
симости от расстояния и вре-
мени суток экономия времени 
в пути составит от 10 до до 85 
минут.  

ПОГОДА 

Сезон дождей 
кончится 
в пятницу

У ЛИВНЕЙ — 
ВЫХОДНЫЕ 
Вадим Сергеев

Столичный регион уже третий 
день во власти ливней. Как со-
общили в Гидрометцентре РФ, 
город будет «поливать» и сего-
дня. Только в пятницу в Москве 
и области установится сухая и 
теплая комфортная погода, ко-
торая сохранится как минимум 
все выходные. 

За эти дни, скорее всего, бу-
дет превышена месячная норма 
осадков. Обычно за июль выпа-
дает 90 миллиметров осадков, 
а всего за пару дней на регион 
вылилось процентов 60 от этих 
показателей. «Если по-просто-
му, то на каждый квадратный 
метр территории вылилось по 
четыре ведра воды», — проком-
ментировал ведущий специа-
лист центра погоды «Фобос» 
Евгений Тишковец. Скорость 
порывов ветра с обычных 4—5 
метров в секунду повысится до 
15—17. 

При таких погодных усло-
виях власти просят ресторато-
ров не обслуживать гостей на 
летних верандах и закрепить 
конструкции заведений. В та-
кие периоды москвичей просят 
по возможности не укрывать-
ся от дождя под деревьями, не 
ставить машины под шаткими 
конструкциями. 

При всем этом уже сегодня 
июльская жара в столичном 
регионе выйдет на пик: темпе-
ратура воздуха будет в диапазо-
не от 30 до 33 градусов. Однако 
во многих районах возможны 
грозы, кратковременные до-
жди. Ливни сохранятся и в чет-
верг, 28 июля. Но температура 
понизится до более комфорт-
ных значений 25—27 градусов. 
В выходные ожидается плюс 
20—25 градусов и солнечная по-
года без осадков.  

На этой табличке перечислено все, что растет на дворовом 
лугу. Есть даже краснокнижные травы. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Только по документам
Тем самым мы апроби-
ровали систему назна-
чения инвалидности по 

меддокументам без участия че-
ловека. Практика показала, что 
все возможно. К тому же коли-
чество обращений, жалоб после 
перехода на такие упрощенные 
процедуры сократилось в разы. 

Получается, что наконец-то 
мы победили абсурдный по-
рядок, когда людям надо было 
лично доказывать очевид-
ное. Помните, как в расска-
зе Астафьева инвалид войны 
каждый год приходил на осви-
детельствование и показывал, 
что у него нет ноги…  

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Технологии раз-
виваются, что было невозмож-
ным 50, 30, даже 20 лет назад, 
сегодня реальность. Но если 
человек по каким-то причинам 
все-таки хочет пройти личное 
освидетельствование, это его 
законное право. Для этого все 
условия созданы. Мы создали 
и электронную очередь, и за-
благовременное уведомление. 
Но пока еще остаются и те слу-
чаи, когда без участия человека 
просто невозможно провести 
экспертизу.

Какие это случаи?
АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Например, когда 
необходимо обследование с при-
менением специального обору-
дования, которое есть только в 
медико-социальной экспертизе. 
Это особые случаи, связанные с 
обследованием зрения либо про-
фессиональных патологий, где 
необходимо измерить остаточ-
ную силу и остаточную функцию 
в определенных органах движе-
ния: как человек двигается, как 
он воспринимает ситуацию. Та-
кого обследования в обычной 
поликлинике не провести. По 
слуху то же самое. Специальные 
сенсорные тесты должны быть. 
Если больной лежачий, то осви-
детельствование происходит на 
дому, специалисты к нему сами 
приезжают. 

Звонок читателя: «Что де-
лать, если медорганизация 
отказывается направлять 
пациента на медико-социаль-
ную экспертизу (а пациент 
считает, что она нужна)?»

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: В случае отка-
за медицинской организации в 
направлении гражданина на ме-
дико-социальную экспертизу 
ему выдается заключение вра-
чебной комиссии медицинской 
организации, и гражданин 
вправе подать жалобу на такое 
решение медицинской орга-
низации по подведомственно-
сти — в региональный или феде-
ральный минздрав, в Росздрав-
надзор.

Звонок читателя: « У моей 
подруги отец не ходит уже 
много лет. Семья пыталась 
оформить ему инвалидность. 
Но проблема в том, что сна-
чала надо пройти множество 
обследований в поликлинике. 
Как лежачего больного на них 
доставить? 

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Если гражда-
нин не может явиться в бюро 
по состоянию здоровья и есть 
медицинское заключение об 
этом, можно будет вызвать вра-
ча на дом. Если у гражданина 
есть все необходимые результа-
ты медицинских обследова-
ний, лечащий врач передаст их 
в поликлинику для оформле-
ния направления на МСЭ. Для 
получения клинико-функци-
ональных данных поликлини-
ка проведет диагностику здо-
ровья и, если есть основания 
для установления инвалидно-
сти, сформирует направление. 
И с результатами обследования 
направит в учреждение медико-
социальной экспертизы. 

Если не хватает каких-то ре-

зультатов обследований и гра-
жданин не может по состоянию 
здоровья самостоятельно до-
браться в поликлинику для про-
ведения обследования, его могут 
доставить в стационар для тако-
го обследования и оформления 
направления на медико-соци-
альную экспертизу. Бюро МСЭ 
проведет в таком случае экспер-
тизу на основании тех докумен-
тов, которые медицинское учре-
ждение передаст в бюро МСЭ. 

А если заочная экспертиза вы-
носит отрицательное реше-
ние, не признает человека ин-
валидом? Как дальше человеку 
это оспорить?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Существует це-
лая процедура обжалования ре-
шений бюро. У нас получается 
такая трехуровневая система. 
Есть бюро по месту жительства. 
Есть областное бюро — главное 
бюро в каждом регионе. Есть 
высший экспертный состав — 
федеральное бюро.

Независимо от формы про-
ведения МСЭ (очно или заочно), 
обжаловать решение можно в 
главном бюро МСЭ по региону в 
течение одного месяца с момен-
та проведения экспертизы. Для 
этого необходимо обратиться 
в бюро МСЭ, непосредствен-
но проводившее экспертизу, 
или непосредственно в главное 
бюро МСЭ по региону. Подать 
заявление можно как в пись-
менном виде, так и через портал 
Госуслуг. 

Но если и на областном уров-
не отказ, человек вправе обжа-
ловать его уже в федеральном 
бюро. С 1 июня 2023 года об-
жаловать решение МСЭ можно 
будет и онлайн. Воспользовать-
ся таким форматом смогут гра-
ждане, которые не согласны с 
решением бюро МСЭ, хотят его 
обжаловать и пройти экспер-
тизу повторно. В этом случае 
гражданин будет находиться в 
бюро по месту жительства, где 
ему предоставят техническую 
возможность общения со спе-
циалистами главного или феде-
рального бюро МСЭ.

Через какую систему дистан-
ционно подаются обращения? 
Через Госуслуги?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Через портал 
Госуслуг в том числе. Мы реали-
зовали эту возможность впер-
вые. Мало того, человеку будут 
приходить уведомления о каж-
дом этапе рассмотрения его до-
кументов — также через портал 
Госуслуг. 

А как проводится экспертиза 
с использованием обезличен-
ных персональных данных?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Это очень ин-
тересная и важная технологи-
ческая история, которую мы 
также внедрили. В этом случае 
бюро МСЭ получает полный на-

бор медицинских документов с 
результатами обследований, со 
всеми эпикризами, заключени-
ями, но персональных данных в 
деле нет. Причем эти обезличен-
ные документы может получать 
любое бюро. У нас в будущем 
планируется и такая система 
распределения в зависимости 
от нагрузки. Если документов 
достаточно, врачи проводят по 
ним экспертизу. Такая система 
заработает немного позже. 

Для чего такие тайны мад-
ридского двора?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Не секрет, что 
злоупотребления с получением 
инвалидности случаются. Такой 
порядок исключит любой субъ-
ективизм в принятии решений. 

То есть такая обезличенная 
экспертиза еще не запущена? 

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Пока дораба-
тывается программное обеспе-
чение. Заочная обезличенная 
экспертиза будет проводить-
ся без доступа сотрудников 
МСЭ к персональным данным. 
А направления на проведение 
экспертизы будут распреде-
ляться между бюро всех регио-

нов, независимо от места жи-
тельства самого гражданина. 
Результаты будут направляться 
гражданину в личный кабинет 
на портале Госуслуг или почто-
вым отправлением. Если гра-
жданин не согласится с решени-
ем бюро, то сможет его обжало-
вать очно по месту жительства. 
Это позволит сделать процеду-
ру проведения экспертизы мак-
симально независимой.

Звонок читателя: «Будет ли 
автоматическое продление 
инвалидности после введения 
новых правил?»

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Автоматиче-
ского продления не предусмат-
ривается. Для продления инва-
лидности нужно обратиться в 
поликлинику (государствен-
ную либо частную) для прохо-
ждения диагностики здоровья 
и оформления направления 
на МСЭ.

На сколько сейчас устанавли-
вается инвалидность? 

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Группа инва-
лидности, как и прежде, уста-
навливается на год, два или 
бессрочно. Если инвалидность 
установлена на год или два, то 
по истечении этого срока необ-
ходимо пройти переосвидетель-
ствование. В зависимости от со-
стояния человека и его жизнен-
но важных функций инвалид-
ность может быть назначена и 
бессрочно. Все четко расписа-
но, исходя из диагноза и реаль-
ного состояния здоровья чело-
века. 

Для детей инвалидность у 
нас устанавливается по воз-
расту. Так всегда и было. На два 
года, на пять лет — до достиже-
ния возраста 14 лет и 18 лет. 
Для детей такое ранжирование, 

потому что все-таки это орга-
низм растущий, и каждый раз 
состояние ребенка в тот или 
иной период жизни необходи-
мо фиксировать. Продлевать 
инвалидность можно и очно, и 
заочно.

Тут важно помнить, что ме-
дико-социальная экспертиза 
делается в первую очередь для 
того, чтобы составить индиви-
дуальную программу реабили-
тации. Поскольку состояние 
здоровья, параметры — напри-
мер, вес, меняются, реаби-
литационные мероприятия и 
технические средства реаби-
литации необходимо подби-
рать с учетом этих изменений. 
Поэтому и экспертиза прово-
дится с определенной перио-
дичностью. То есть суть про-
цедуры не в том, чтобы просто 
подтвердить статус, а чтобы с 
учетом состояния гражданина 
назначить ему необходимую 
помощь.

Упростилась ли как-то про-
цедура приобретения ле-
карств, специальных при-
способлений и средств? 
Или для того чтобы выпи-
сать лекарство или купить 
тросточку, надо круги ада 
пройти?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: За лекарства 
все-таки минздрав отвечает, а 
вот что касается технических 
средств реабилитации, то эти 
изделия гарантированно предо-
ставляются гражданам с инва-
лидностью за счет средств феде-
рального бюджета, то есть бес-
платно для человека. Это тро-
сти, костыли, коляски и многое 
другое. В этом списке более 
трехсот наименований различ-
ных средств реабилитации, в 
том числе впитывающие про-
стыни, подгузники, различные 
дренажи для лежачих больных. 
Огромное количество наимено-
ваний технических средств реа-
билитации для слепых, для ин-
валидов с потерей функции слу-
ха, языка. 

Медико-социальная экс-
пертиза как раз по результа-
там освидетельствования фор-
мирует индивидуальную про-
грамму реабилитации, куда 
заносятся необходимые меро-
приятия по реабилитации ин-
валида и нужные ему техниче-
ские средства. Фонд социаль-
ного страхования делает опре-
деленные закупки и передает 
все человеку в натуральном 
виде. Это один путь.

Второй путь. Инвалид мо-
жет приобрести необходимые 
ему средства реабилитации 
самостоятельно, а обратиться в 
Фонд социального страхования 
уже постфактум с документа-
ми о том, что он приобрел. Ему 
компенсируют расходы.

Третий путь, который сейчас 
появился, — электронный сер-
тификат. Определенная сумма 
средств привязывается непо-
средственно к карте «Мир», ко-
торая есть у человека. Человек 
идет в магазин либо в интернет-
магазин, которые реализуют 
технические средства реабили-
тации. Приобретает их, а деньги 
списываются с карты. Все очень 

просто и удобно. По электрон-
ному сертификату чаще всего 
сегодня приобретают ортопе-
дическую обувь, коляски, сред-
ства ухода. 

Звонок читателя: «Если 
нужно срочно пройти МСЭ, 
например, после операции 
по ампутации, как быстро 
можно это сделать?»

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Если человек 
находится на лечении в стаци-
онаре в связи с операцией по 
ампутации конечности и ему 
необходимо первичное про-
тезирование, тогда он направ-
ляется на МСЭ в течение 3 рабо-
чих дней после проведения опе-
рации. Гражданин, признанный 
нуждающимся в оказании пал-
лиативной медицинской помо-
щи, направляется на медико-
социальную экспертизу в тече-
ние одного рабочего дня со дня 
получения результатов меди-
цинских обследований, необхо-
димых для проведения МСЭ.

Насколько в регионах разви-
ты различные реабилита-
ционные центры для людей 
с ограниченными возможно-
стями? 

А Л Е К С Е Й  В О В Ч Е Н К О :  В основном 
сегодня работают реабилита-
ционные центры для детей-ин-
валидов. Я имею в виду соци-
ально-реабилитационные цен-
тры, не медицинскую реабили-
тацию.

Социальные реабилитаци-
онные центры гораздо более 
широкий круг услуг оказыва-
ют. Там с детьми и подростками 
занимаются психологи, дефек-
тологи, логопеды, социальные 
педагоги. Самая массовая ка-
тегория детей, проходящих там 
реабилитацию, — это ребята с 
детским церебральным пара-
личом. Потому что при таком 
заболевании воздействие на 
организм необходимо посто-
янно производить и, соответ-
ственно, нужно обучить роди-
телей, как приспособить таких 
детей к жизни.

50% успеха такой реабили-
тации — заслуга именно роди-
телей. Для них организуются 
специальные курсы в реабили-
тационных центрах. 

Сейчас анализируем, какая 
необходима сеть детских реа-
билитационных центров, что-
бы реабилитация стала базо-
вой гарантией для всех инва-
лидов. Потому что в любом слу-
чае инвалидность — это стойкая 
утрата функций. Реабилитация 
— это процесс обретения этих 
утраченных функций, неважно 
— либо через техническое сред-
ство реабилитации, либо через 
обретение определенных зна-
ний и навыков. 

Звонок читателя: «После по-
лучения решения МСЭ нуж-
но нести документы в Пен-
сионный фонд для оформления 
пенсии по инвалидности?»

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: После установ-
ления инвалидности данные об 
установлении инвалидности 
будут автоматически переданы 
в Пенсионный фонд и Фонд со-
циального страхования. 

Алексей Вовченко: Обезличенная экспертиза будет проводиться без доступа сотрудников МСЭ к персональным данным пациентов. 

А К Ц Е Н Т

Если гражданин не может явиться 
в бюро по состоянию здоровья и есть 
медицинское заключение об этом, 
можно будет вызвать врача на дом
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ОБЩЕСТВО Кто помогает 
на пляжах Крыма 
туристам-инвалидам

Люди в желтом

Руслан Мельников, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону

Крым. Город Саки на Черноморском побережье. Благо-
устроенный пляж с навесами и лежаками. Дорожка, 
уходящая к воде, а от дорожки — перила, ведущие уже 
под воду. Рядом — инвалидные коляски. И молодые ребя-
та в желтой волонтерской форме. 

Это не спасатели. Хотя нет, и спасатели тоже, но в 
первую очередь — помощники. Приехавшие из Самары 
добровольцы наладили посменное дежурство на ин-
клюзивном пляже для людей с ограниченными возмож-
ностями.

У воды загорает молодая привлекательная женщи-
на в купальнике и солнцезащитных очках. Внешне — до-
вольная жизнью, как с картинки журнала. Вот только 
самостоятельно она не сможет ни встать, ни зайти в 
море, ни уйти с пляжа. После травмы Нина передвига-
ется только на коляске. Для многих таких, как она, море 
— немыслимая роскошь. Вот тут-то и приходят на по-
мощь волонтеры в желтых куртках с надписью «Самар-
ский центр развития добровольчества».

— Без них я бы не смогла ни искупаться, ни позаго-
рать. Ребята здорово помогают. Аккуратно снимут с ко-
ляски, если нужно — внесут в воду и вынесут обратно на 
берег. Помогут рас-
положиться на пля-
же, чтобы позаго-
рать. А после отдыха 
посадят в коляску 
и увезут с пляжа, — 
рассказывает Нина.

Солнце уже под-
нялось высоко и не-
щадно палит. Утрен-
ний выход к морю 
пора завершать. Во-
лонтеры как по ко-
манде берут Нину с 
двух сторон, умело 
поднимают ее и аккуратно усаживают на коляску. По-
том помогают сесть в коляску другой женщине-инвали-
ду. И коляски по деревянной дорожке едут в город.

О помощниках на пляже корреспонденту «РГ» 
рассказывает Надежда Андреева, руководитель этой 
волонтерской смены, замдиректора Самарского колле-
джа сервисных технологий и дизайна:

— Здесь дежурят в основном учащиеся техникумов 
и колледжей. Прежде чем приступить к волонтерской 
работе, ребята проходят специальный курс обучения. 
Они, в частности, изучают, как обращаться с инвалид-
ной коляской, как правильно поднять с нее человека 
и как его посадить обратно, как и чем помочь инвали-
ду-колясочнику. Только после такой подготовки во-
лонтеров допускают к дежурству. И кстати, многие из 
них при тесном общении с инвалидами получают се-
рьезный социальный, коммуникационный и эмоцио-
нальный опыт. Недавно, например, я поздно вечером 
застала в беседке наших мальчишек из машинострои-
тельного колледжа. Это серьезные суровые ребята, но 
даже они признались, что долго не могли прийти в себя 
и уснуть после первого дежурства. Настолько сильным 
оказались потрясение и переживание. Точнее, скорее 
сопереживание, которое они испытали.

По словам Надежды Андреевой, близкое знакомство 
и понимание проблем людей с ограниченными возмож-
ностями ни для кого не проходит бесследно. 

— Хотя, наверное, стоит называть их возможности 
не ограниченными, а особыми. Люди с особыми воз-
можностями — так правильнее, — говорит Надежда Ан-
дреева.

Я прошу поделиться своими чувствами ребят, кото-
рые помогли инвалидам-колясочникам искупаться, по-
загорать и покинуть пляж. Они признаются, что рань-
ше не обращали внимания на инвалидов и даже не пред-
полагали, насколько сложной может быть их жизнь. 

— С одной стороны помогать людям, которые нужда-
ются в нашей помощи — это доброе, благородное дело. 
Но с другой, мы ведь сами многому учимся, общаясь с 
ними. Начинаешь думать, если уж такие люди добива-
ются своего, то ты-то с целыми руками-ногами и подав-
но сможешь. Еще они учат самостоятельности. Часто 
приходится слышать от них «я сам» или «я сама». И они 
действительно со многим справляются сами, — расска-
зывают волонтеры Прохор и Виталий.

В разговор вклинивается Арина: «Порой, когда мы 
предлагаем помощь, нас спрашивают, бесплатно ли это. 
Инвалиды уже сталкивались с таким отношением. Но 
когда они понимают, что мы действуем исключитель-
но на волонтерских началах, искренне хотим помочь, 
у нас устанавливаются особые доверительные отно-
шения».

Кстати, не случайно именно в крымском городе 
Саки прижилась волонтерская помощь инвалидам 
на пляжах. Когда корреспондент «РГ» впервые попал 
сюда, сразу бросилось в глаза большое количество лю-
дей в инвалидных колясках.

— Наш курортный город считается столицей инва-
лидов, — говорит первый замглавы Саки Юлия Пре-
дыбайло. — Здесь действует санаторий имени Бурден-
ко для лечения спинальных больных и грязелечебни-
ца. В городе развита доступная безбарьерная среда. У 
нас везде установлены пандусы. Сюда едут не только 
отдыхать, но и жить инвалиды со всей России. Прак-
тически все первые этажи в городе переделаны под их 
нужды. 

Прежде чем выйти на дежурство, волонтеры  должны знать, 
как обращаться с инвалидной коляской.

Близкое знаком-
ство с людьми 
с ограниченными 
возможностями 
не проходит 
бесследно

1

Справка «РГ»

По информации Пенсионного фонда России, в стране проживают почти 

11,2 млн граждан с инвалидностью. 

Отмечается, что из общего числа инвалидов 1,27 млн имеют первую 

группу инвалидности, 4,6 млн — вторую, 4,5 млн — третью. Женщин с ин-

валидностью в России 56% (5,9 млн), мужчин — 44% (4,6 млн). Дети со-

ставляют 6,2% (740 тыс.) от общего числа инвалидов.
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Волонтерам, приехавшим в Саки помогать маломобильным 

туристам, порой приходится оказывать помощь и вполне 

здоровым людям. Надежда Андреева рассказывает, что уже 

были такие случаи. Дежурившие на берегу ребята, напри-

мер, спасли двух тонувших женщин. Также они вытащили на 

берег захлебывавшегося нетрезвого мужчину. 
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ОПЫТ Бутылкам 
из пластика нашли 
новое применение

Превратили 
в композит

Юрий Медведев

Российские ученые предложили оригинальный способ 
переработки пластиковых бутылок в композит с нано-
частицами кобальта. 

Полиэтилентерефталат (ПЭТ) — один из наиболее 
популярных видов упаковочного пластика, из которо-
го делают бутылки, пищевые контейнеры и т.д. Мате-
риал крайне сложно перерабатывать, он почти не раз-
лагается, считается одним из главных загрязнителей 
окружающей среды. 

И все же ученые НИТУ «МИСиС» и Института неф-
техимического синтеза РАН нашли способ перера-
ботки ПЭТ. Ими создана технология, которая превра-
щает пластик в композит с наночастицами кобальта. 
У материала самые неожиданные сферы применения. 
Например, он может быть катализатором при получе-
нии синтетических топлив. А за счет очень высокой по-
ристости эффективным сорбентом для очистки воды. 
Исследование опубликовано в журнале Composites 
Communications.  

УСПЕХ Найденные полвека 
назад таштыкские мумии 
«заговорили»

Прочитали 
геном 

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Российские палеогенетики впервые прочитали два ге-
нома представителей таштыкской археологической 
культуры, обитавших в раннем железном веке на тер-
ритории современной Хакасии.

Участники пилотного проекта — Светлана Панко-
ва (Государственный Эрмитаж) и представитель 
Европейского университета Артем Недолужко. По 
результатам проведенных исследований они смог-
ли продемонстрировать полногеномный анализ муж-
ской и женской мумий, рассказали об установлении 
родственных связей и получении информации об их 
генетических корнях в предшествующих популяци-
ях Минусинской котловины и в населении предгорий 
Тянь-Шаня. 

Напомним, таштыкские мумии обнаружили в 1969 
году в Хакасии в Оглахтинском могильнике. И с тех пор 
они находятся в Государственном Эрмитаже. В наибо-
лее сохранившемся состоянии оказалась семейная мо-
гила. В ее верхнем перекрытии обнаружили девять по-
перечно уложенных двухметровых бревен, на каждом 
— счетные зарубки. Стенки ямы укрыты толстыми сло-
ями бересты, а свер-
ху все было засыпа-
но полутораметро-
вым слоем земли.

В камере разме-
ром 2,3 метра на 
полтора и высотой 
0,85 метра находи-
лись две мумии, а 
также кости ребен-
ка. На лицах — по-
гребальные скульп-
турные гипсовые 
маски, раскрашен-
ные черными по-
лосами или красными спиралями. Сохранились эле-
менты одежды. На мужчине была овчинная куртка, 
шапка-ушанка, меховые штаны, на женщине — овчин-
ная шуба со стоячим воротником. Обнаружили остат-
ки шапки и меховых штанов. На черепах сохранились 
мягкие каштановые с проседью и русые волосы и вид-
ны отверстия от посмертной трепанации.

В могиле были и две погребальные куклы. Они тоже 
были одеты в меховые шубы, с нарисованными лица-
ми, у одной даже имелась косичка из человеческих во-
лос. Под головами кукол лежали кожаные подушки, 
набитые травой или шерстью северного оленя, а под 
головами людей — деревянные обрубки и каменные 
плитки. Исследование хорошо сохранившейся погре-
бальной куклы показало, что внутри нее находились 
останки мужчины 20—45 лет. Ученые предположили, 
что камера раскрывалась в древности и сюда дохора-
нивали умерших. 

В прошлом году археологи исследовали органиче-
ские материалы из могилы методом радиоуглеродно-
го анализа. Он показал, что захоронения относятся к 
254—306 годам нашей эры. А в нынешнем году иденти-
фицировали таштыкские мумии. ДНК прочитали из 
образцов биологического материала, взятых из мумий 
мужчины и женщины. 

— Наше исследование, — рассказал кандидат биоло-
гических наук Артем Недолужко, — еще один шаг к по-
ниманию генезиса археологических культур в регио-
не Южной Сибири на рубеже бронзового и железного 
веков. Впервые в истории науки описаны два генома 
представителей таштыкской культуры. Пока очень 
сложно судить о генетическом происхождении пред-
ставителей этой, да и других культур, опираясь на ге-
номы лишь нескольких древних индивидуумов. Дума-
ем, что дальнейшие (наши и наших коллег) работы поз-
волят оценить генетическое разнообразие и социаль-
ные взаимодействия между представителями таштык-
ской археологической культуры. Будем использовать 
для этого дополнительный антропологический мате-
риал и методы современной палеогенетики… 

Изучения Оглахтинского могильника продолжат-
ся. Предполагаются также палеогенетические иссле-
дования человеческих, животных и растительных об-
разцов из элитных курганов Тувы раннескифского 
времени.  

ПОДРОБНОСТИ 

Россияне 
трижды 
полетят на МКС 
в экипажах 
Crew Dragon

АННА НА БОРТУ

Наталия Ячменникова

Запуск американского кораб-
ля Crew Dragon в рамках перво-
го перекрестного полета между 
Россией и США к Международ-
ной космической станции, как 
сообщили в НАСА, состоится не 
ранее 29 сентября.

 На его борту будет наша 
Анна Кикина, единственная на 
сегодня девушка в российском 
отряде космонавтов. Она — спе-
циалист основного экипажа в 
рамках миссии Crew 5. Полетит 
из Космического центра имени 
Кеннеди в штате Флорида вме-
сте с астронавтами НАСА Ни-
коль Мэнн и Джошем Кассада, 
а также астронавтом из Японии 
Коичи Ваката. 

В свою очередь на «Союзе 
МС-22» с Байконура на орбиту 
отправится американец Фран-
сиско Рубио. Он — бортинженер 
в команде, в которую входят 
космонавты Сергей Прокопьев 
и Дмитрий Петелин. Этот старт 
запланирован на 21 сентября.

Как рассказал командир рос-
сийского отряда космонавтов 
Олег Кононенко, соглашение о 
перекрестных полетах между 
«Роскосмосом» и НАСА пред-
полагает три полета россиян 
к МКС на американском Crew 
Dragon: на пятом, шестом и 
седьмом кораблях. В частности, 
если все пойдет по плану, то по-
сле Кикиной на Crew Dragon в 
космос будущей весной отпра-
вится Андрей Федяев. В свою 
очередь, астронавт Лорел О’Ха-
ра войдет в состав экипажа «Со-
юза МС-23». Соглашение от-
вечает интересам Российской 
Федерации и США. Перекрест-
ные полеты добавляют больше 
уверенности в безопасности 
станции: россияне понимают 
технологию управления амери-
канским кораблем, американ-
цы знают технологию управле-
ния нашим. В случае нештатной 
ситуации, связанной с отменой 
или существенной задержкой 
запуска российского или аме-

риканского космического ко-
рабля, обеспечивается присут-
ствие на борту МКС как мини-
мум одного космонавта «Рос-
космоса» и одного астронавта 
НАСА для обслуживания рос-
сийского и американского сег-
ментов соответственно. С 2011 
года почти десять лет экипажи 
на МКС возили только россий-
ские «Союзы». А до этого, пока 
летали американские «шат-
тлы», действовала как раз пере-
крестная система, по которой 
астронавты получали места на 
российских кораблях, а космо-
навты — на американских.

Анна Кикина станет в исто-
рии нашей космонавтики пя-
той женщиной — профессио-
нальным космонавтом, которая 
преодолеет притяжение Зем-
ли. Напомним: после Валенти-
ны Терешковой дважды слетала 
Светлана Савицкая (она же пер-
вая из женщин вышла в откры-
тый космос). Потом, и тоже два-
жды, Елена Кондакова: она про-
вела в невесомости 178 суток и 
стала звездной «долгожитель-
ницей». А Елена Серова стала 
первой россиянкой на МКС.  

ТОЛЬКО В «РГ» Национальный центр науки и технологий 
предлагают создать на Урале

Квант превосходства

Александр Емельяненков, 
Снежинск, Челябинская область

Е
сли академик не идет 
к технологу, не знает 
в лицо инженеров на 
производстве или дав-
но забыл туда дорогу, 
надо следовать пого-
ворке про гору и Ма-
гомета.

Так, в самых общих 
чертах, можно выразить смысл 
того, что происходило на сов-
местном заседании президиу-
ма Уральского отделения РАН 
и научно-технического совета 
федерального ядерного центра 
ВНИИТФ с участием ученых и 
специалистов из других инсти-
тутов и научных центров Рос-
сийской академии наук, «Рос-
космоса» и «Росатома».

Эта встреча в Снежинске 
была приурочена к 90-летию со 
дня рождения академика Е.Н. 
Аврорина — физика-теоретика 
и экспериментатора, много лет 
возглавлявшего ядерно-ору-
жейный центр на Урале (ныне — 
РФЯЦ-ВНИИТФ). 

Имя академика Аврори-
на стало и паролем, и навига-
тором, чтобы в назначенный 
день в указанном месте со-
брались его коллеги, соратни-
ки, ученики и последователи 
из Екатеринбурга и Москвы, 
Новосибирска и Зеленогра-
да, Санкт-Петербурга, Томска, 
Перми, Челябинска, Миасса, 
других научных центров — ака-
демических и отраслевых. Од-
нако мемориальным был лишь 
первый доклад. А все основное 
время посвятили делам прак-
тическим — в формате расши-
ренного НТС анализировали и 
решали задачи, вставшие перед 
учеными и конструкторами на-
шей страны в условиях резко 

изменившейся международной 
обстановки.

— Вывод из России многих 
«западных» технологий (ми-
кроэлектроника, оптоэлектро-
ника, компьютеры, IT и многое 
другое) создал беспрецедентно 
большой масштаб проблемы и, 
одновременно, беспрецедентно 
большое окно возможностей из-
за ухода конкурентов, — обозна-
чил главную особенность  мо-
мента научный руководитель 
РФЯЦ-ВНИИТФ академик Геор-
гий Рыкованов.

Именно под этим углом «Вы-
зов как возможность» и шло об-
суждение. А цель — познакомить, 
свести, подружить теоретика с 
конструктором, конструктора 
— с технологом, научного руко-
водителя — с инженером, руко-
водителем производства, инве-
стором, чтобы они работали в 
связке, понимали задачи и воз-
можности друг друга.

Мозговая атака с Урала
В самом начале была пред-

ставлена концепция Нацио-
нального центра науки и тех-
нологий, который планируется 
создать на базе РФЯЦ-ВНИИТФ 
с широким привлечением уче-
ных и специалистов из состава 
Российской академии наук, ее 
региональных отделений и ака-
демических научных органи-
заций. Главная задача НЦНТ — 

проведение ориентированных 
исследований и разработок в 
целях обеспечения технологи-
ческого суверенитета России по 
ключевым наукоемким техно-
логиям.

Приглашенные к диалогу и 
впервые приехавшие в режим-
ный Снежинск академики РАН 
Геннадий Красников и Борис 
Четверушкин сделали обзор-
ные доклады о проблемах, ко-
торые ждут решения в области 
микроэлектроники, новых тех-
нологий и материалов для их со-
здания, а также о задачах в обла-
сти искусственного интеллекта, 
супервычислений и компьютер-
ного моделирования.

Научный руководитель 
Института прикладной матема-
тики имени М.В. Келдыша ака-
демик Четверушкин счел акту-
альным направлением для уча-
стия своего коллектива в работе 
НЦНТ «создание научных основ 
инструментария для вычисли-
тельных систем сверхвысокой 
производительности и перспек-
тивных архитектур». А в допол-
нение к этому — информацион-
ные технологии в соединении с 
искусственным интеллектом.

Генеральный директор НИИ 
молекулярной электроники 
и председатель совета дирек-
торов ПАО «Микрон» (Зеле-
ноград, крупнейший в России 
производитель и экспортер 

микроэлектроники) Геннадий 
Красников с 2019 года возглав-
ляет Отделение нанотехноло-
гий и информационных тех-
нологий РАН. Со страниц «РГ» 
мы представляли его читате-
лям и как руководителя при-
оритетного технологическо-
го направления «Электронные 
технологии» — сразу после того, 
как такой институт по анало-
гии с институтом генеральных 
конструкторов в России стали 
формировать.

— Сегодня, как никогда, важ-
на синергия — кооперация меж-
ду учеными и между технаря-
ми, которые умеют делать се-
рьезные вещи, — дал коммента-
рий «РГ» академик Красников. 
— И в этой синергии очень важ-
но найти ответы, решения тех 
задач, что встают перед стра-
ной. Мы зачастую были увле-
чены взаимодействием с ино-
странными компаниями, за-
рубежными учеными и порой 
не знали, что у нас рядом люди 
делают, какие у них возможно-
сти. Поэтому такой открытый 
обмен мнениями, обзор различ-
ных направлений, в том числе 
возможностей научных орга-
низаций УрО РАН и ВНИИТФ, 
на мой взгляд, и продуктивен, и 
чрезвычайно актуален. Уверен, 
тут есть потенциал, который бу-
дет востребован.

А выступая с докладом, ген-
директор НИИМЭ рассказал в 
качестве примера о ситуации 
с производством у нас в стра-
не особо чистых материалов 
для микро- и наноэлектроники 
— специальной жидкой химии и 
специальных газов. Требуемая 
номенклатура, соответственно 
— 47 и 39 наименований. Вопрос 
обеспечения полностью решен 
только по 40 позициям, по 20 — в 
стадии решения (есть не квали-

фицированный аналог). А еще 
по 26 нет даже аналога, и надо 
его срочно создавать…

Импульс и шанс для РАН
В итоге участники заседа-

ния представили и обсудили 
направления работ и кандида-
туры соруководителей в девя-
ти областях, которые выбраны 
приоритетными. В их числе: ма-
териалы, компонентная база и 
оборудование для микроэлек-
троники; компьютерное моде-
лирование и информационные 
технологии; электрофизиче-
ские и лазер-плазменные тех-
нологии; технологии атомной 
и водородной энергетики; опто-
электронные и лазерные систе-
мы; энергетические материалы, 
технологии их применения и 
регистрации быстропротекаю-
щих процессов.

Приглашенные докладчи-
ки и выступавшие с содоклада-
ми сотрудники РФЯЦ-ВНИИТФ 
сошлись во мнении, что дости-
жение намеченных целей воз-
можно при условии широко-
масштабного сотрудничества 
с институтами РАН, которые 
имеют необходимые компетен-
ции и заделы, но далеко не все-
гда имеют возможность практи-
ческого внедрения полученных 
результатов. Другое, не менее 
важное условие — целевое фи-
нансирование работ в достаточ-
ном объеме.

— В нынешней ситуации мы 
вправе рассчитывать на госу-
дарственную поддержку, но по-
лагаться можем только на соб-
ственные силы и возможности, 
— сказал в заключение Георгий 
Рыкованов. — Вот почему чрез-
вычайно важно объединить 
усилия с институтами Россий-
ской академии наук.

Пример такой кооперации 
и достигаемой в итоге синер-
гии привел в диалоге с «РГ» ди-
ректор Института ядерной фи-
зики Сибирского отделения 
РАН академик Павел Логачев. 
Недавно, по его словам, на тер-
ритории уральского ядерного 
центра введена в строй первая 
очередь рентгенографического 
комплекса малоракурсной то-
мографии ЛИУ-20. 

— А линейный индукционный 
ускоритель для нее мы сдали 
день в день, — отметил наш собе-
седник. — Договор с заказчиком, 
несмотря на привходящие об-
стоятельства, не продлевали... 

Добавим, что в реализации 
этого проекта был задействован 
и коллектив Института физи-
ки металлов Уральского отделе-
ния РАН под руководством ака-
демика Николая Мушникова. 
«Это значительный шаг вперед 
по сравнению с теми рентгено-
графическими комплексами, 
которые мы эксплуатировали на 
протяжении всей деятельности» 
— столь высокую оценку по горя-
чим следам дал научный руково-
дитель ВНИИТФ академик Ры-
кованов. И он же добавил: «Та-
ких установок и таких возмож-
ностей в мире не существует». 

А Павел Логачёв в ответ на 
это заявил, что у них уже «есть 
понимание, как сделать маши-
ну еще лучше, мощнее и эффек-
тивнее». И эти планы, по его 
словам, «обязательно будут ре-
ализованы в ближайшие десять 
лет».  

Академик РАН Георгий Рыкованов: 
большие вызовы открывают 
перед нами новые горизонты. 

А К Ц Е Н Т

Цель — свести теоретика с конструкто-
ром, конструктора — с технологом, тех      
и других — с инвестором, чтобы работали   
в связке и понимали задачи друг друга

Посмертные маски Таштыкской эпохи (I — V века нашей эры).

Впереди у Анны Кикиной полугодо-
вая миссия на МКС, а сейчас — 
напряженные тренировки
в России и США. 

Впервые описаны 
два генома 
представителей 
таштыкской 
культуры — муж-
чины и женщины 

ОФИЦИАЛЬНО

Участники совместного заседания научно-технического совета РФЯЦ- 

ВНИИТФ и президиума Уральского отделения РАН с участием предста-

вителей Института ядерной физики, Института сильноточной электрони-

ки и Института катализа Сибирского отделения РАН, Института приклад-

ной математики РАН (Москва), Института проблем химической физики 

РАН (Черноголовка), НИИ молекулярной электроники (Зеленоград) и 

Государственного ракетного центра имени академика В.П. Макеева (Ми-

асс) поддержали идею создания Национального центра науки и техноло-

гий, обсудили и приняли за основу концепцию его научной программы.

Институтам Российской академии наук, которые проявят интерес к со-

трудничеству в рамках НЦНТ, рекомендовано в кратчайший срок дать 

свои предложения. А необходимая в таких случаях организационная ра-

бота возложена на РФЯЦ-ВНИИТФ. В срок до 10 сентября 2022 года ра-

бочие группы сформируют программы работ по девяти уже согласован-

ным направлениям. К началу октября общая программа Национального 

центра науки и технологий должна быть представлена на рассмотрение 

в госкорпорацию «Росатом» и президиум РАН.
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От первого лица

Георгий Рыкованов, научный руководитель РФЯЦ-ВНИИТФ, 
академик РАН:
— Состоявшийся НТС — это попытка определить, где, как, в каких 

направлениях мы могли бы помочь нашей стране обрести технологиче-

скую независимость. Что для этого может сделать наш федеральный 

ядерный центр совместно с учеными Уральского отделения и нашими 

традиционными партнерами из Сибирского отделения РАН — Институ-

том ядерной физики, Институтом сильноточной электроники, Институ-

том катализа.

Основное направление, которое сейчас на слуху — это технологии ми-

кроэлектроники. Без них, как мы понимаем, нет современного обору-

дования. И без которых нет — я исхожу из своих профессиональных 

приоритетов — никакого современного оружия. 

Понятно, что нам самим начинать с нуля заниматься микроэлектроникой 

бесполезно и бессмысленно — в стране, слава богу, есть организации и 

специалисты, которые давно и квалифицированно работают в этой обла-

сти. Но микроэлектроника и материалы для нее — поле широчайшее. По-

мимо изготовления самих микросхем и разработки их архитектуры есть 

много всего, что завязано на другие отрасли промышленности и далекие, 

казалось бы, технологии. Это в первую очередь чистые материалы и чи-

стые газы. Это диагностическое оборудование, контрольное, ростовое. 

И много различных по назначению систем. Это все кто-то должен делать. 

Или уметь делать хотя бы часть из необходимого…

Именно по этой причине мы пригласили на НТС Геннадия Яковлевича 

Красникова, чтобы он в общих чертах обозначил и «узкие места», и то, 

чем федеральные ядерные центры, «Росатом» в целом и его отдельные 

предприятия могли бы помочь в решении той или иной задачи.

Другая важная проблема, которую мы сообща обсуждали — это интел-

лектуальные системы управления. Тут, опять же, не обойтись без долж-

ного развития микроэлектроники. И, конечно, без своих высокого 

уровня программных продуктов. Компьютерное моделирование — наш 

в известном роде конек. Но пока все, что было и делалось — это тради-

ционное матмоделирование. А сейчас, как мы понимаем, надо сместить 

работы в область искусственного интеллекта — именно он задействован 

в создающихся системах интеллектуального управления.

Руководителем на этом направлении работ согласился стать академик 

Игорь Анатольевич Соколов, который назначен ВПК ответственным за 

научные исследования в области искусственного интеллекта. Предва-

рительно мы обсуждали варианты сотрудничества и, в принципе, до-

стигли понимания, что и как могли бы делать вместе.

Между тем

В свое время первым российским 

космонавтом, который совершил 

полет на американском шаттле 

«Дискавери», стал космонавт, Ге-

рой Советского Союза и Герой 

Российской Федерации Сергей 

Крикалев, ныне исполнительный 

директор по пилотируемым кос-

мическим программам «Роскос-

моса». Челнок провел на орбите 

восемь суток. В одном видеоин-

тервью Крикалеву задали вопрос: 

тяжело ли ему было в том полете? 

Все-таки непривычная обстанов-

ка, совершенно другая техника, 

коллеги все иностранцы, чужой 

язык... Ответ был неожиданным: 

«Так ведь и им было непросто!».

— Все о научных открытиях 
и достижениях читайте 
в спецпроекте 
rg.ru/pronauka И
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СОБЫТИЕ В Москве открыли Музей-квартиру Майи Плисецкой

Эпохе здесь уютно
Инга Бугулова 

В 
э то й  к в а рт и р е  н а 
Тверской, тогда еще 
на улице Горького, ве-
ликая балерина Майя 
Плисецкая и ее вели-
кий муж, компози-
тор Родион Щедрин, 
прожили постоянно 
почти тридцать лет — с 

1963 до 1990 года. Бывали и по-
сле — но уже лишь наездами.

Если идти вдоль улицы, долго 
искать их дом не придется — фа-
сад этого здания украшен теат-
ральными масками. И, разуме-
ется, они здесь неспроста — левое 
крыло дома строилось специаль-
но для тружеников Большого те-
атра. Так что в квартире Щедри-
на с Плисецкой легко сходились 
звезды, кипела яркая жизнь, ро-
ждались шедевры и… было, ко-
нечно, место простому житей-
скому счастью. 

Музей-квартира Майи Пли-
сецкой теперь — еще один фили-
ал Театрального музея им. Бахру-
шина. Мемориальную ценность 
передал музею сам хозяин — Ро-
дион Щедрин. Причем совсем не-
давно, в феврале этого года. Те-
перь же — новое музейное про-
странство торжественно откры-
ли в присутствии министра 
культуры РФ Ольги Любимовой 
и худрука Мариинского театра 
Валерия Гергиева. 

Первое впечатление — это и 
не музей вовсе, а живая кварти-
ра. Словно хозяева на минуту вы-
шли и вот-вот вернутся. Сотруд-
ники Бахрушинского объясняют 
просто: в квартире практически 
ничего не переставляли, не до-
бавляли — все вещи остались на 
своих местах, интерьеры — не-
тронутыми. Старались макси-
мально сохранить атмосферу. 
На комоде в прихожей — мишка 
в красном свитере. Мягкую иг-
рушку Майя Михайловна купила 
по пути из Петербурга в Москву 
в «Сапсане», самолично посади-
ла на это самое место. 

— Она вообще любила делать 
такие незамысловатые покупки, 
— рассказывает научный сотруд-
ник музея Анастасия Лебедева. 
— К сожалению, это было послед-
нее посещение Майей Плисецкой 
Москвы. Тогда как раз она дого-
варивалась с Большим театром 
о праздновании своего 90-летия 
— но в мае 2015 года, увы, ее не 
стало. Так что мишка этот — про-
стенький и очень дорогой: он по-
мнит тепло ее рук, он видел здесь 
великих и хлебосольных хозяев 
квартиры одним из последних. 

Из прихожей попадаем в го-
стиную. Здесь над всем возвы-
шается старинный образ «Утоли 
моя печали», принадлежавший 
семье Родиона Щедрина (дед 
композитора был православным 
священником), а по углам — шка-

фы-витрины со множеством по-
дарков и памятных штучек. В од-
ном шкафу целая коллекция фи-
гурок лебедей, конечно же, на-
поминающих о самой эталонной 
роли балерины — Одетты-Одил-
лии в «Лебедином озере». Толь-
ко на сцене Большого она испол-
нила эту партию более 800 раз. А 
можно ведь вспомнить и ее «Уми-
рающего лебедя»…

Много ли роскоши в кварти-
ре? К излишествам Плисецкая с 
Щедриным, по воспоминаниям, 
были всегда равнодушны — вся 
обстановка подтверждает это. 
Все просто, но со вкусом — это 
главное. А вот что касается вку-
са — не зря за балериной тянул-
ся шлейф иконы стиля. Тем лю-
бопытнее — заглянем в ее гарде-
робную: здесь первыми встреча-
ют два платья любимого кутюрье 
Плисецкой — Пьера Кардена. Он 
обожал ее всю жизнь — и шил ей 
не только наряды для торжеств, 
но и костюмы для театральных 
постановок. К «Анне Карени-
ной» — помните гипнотический 
фильм-балет на музыку Щедри-

на?! — сразу десять платьев! Одно 
из них — из темно-зеленого газа с 
сиреневыми цветами — вот оно, 
тут, в витрине. 

Карден не одинок — Плисец-
кая была кумиром многих ку-
тюрье. Откроешь дверцу гарде-
роба — костюм сложно-розово-
го оттенка: его специально для 

балета «Гибель розы» создал 
Ив-Сен Лоран. «Одеваться кра-
сиво Плисецкая любила всегда, 
— рассказывает Анастасия Лебе-
дева. — Не всегда балерина была 
«выездной», и тут выручала спе-
кулянтка Клара, которая заку-
палась у жен дипломатов и про-
давала все втридорога. Чтобы за-
работать на «Кларины сокрови-
ща», как уверяла мировая знаме-
нитость, ей случалось даже под-
рабатывать выступлениями в не-
ведомых домах культуры с полу-
разрушенными полами. Зато для 
окружающих Майя Михайловна 
всегда была модницей».

В комнате Родиона Констан-
тиновича — его концертный 
фрак, партитура оперы «Мерт-
вые души». Здесь же трогатель-
ные, милые, забавные фото — и 
всюду любимая жена и муза. Он 
все свои балеты посвящал толь-
ко ей. Плисецкая так и писала: 
«Муж продлил мою карьеру не 
менее чем на 25 лет». 

Вот и спальня. Что здесь? 
Фото Лили Брик, у которой когда-
то и состоялось их судьбонос-
ное знакомство. Еще напомина-
ние о детстве — кукольный фар-
форовый сервиз Плисецкой. И 
фото Щедрина с удочкой тут со-
вершенно не случайно. Когда-то 
отец, первый учитель музыки, 
говорил Родиону: «Вот сыграешь 
— и возьму тебя на Оку на рыбал-
ку». Так что рыбалка тоже ока-
залась связана со становлением 
большого композитора.

Кухня, кстати, небольшая. 
Здесь Майя Плисецкая, по воспо-
минаниям, «с курочкой в зубах» 
репетировала па к своей зна-
менитой Кармен. Здесь бывали 
Лиля Брик с Василием Катаня-
ном, четырнадцать раз встреча-
ли вместе Новый год их лучший 
друг поэт Андрей Вознесенский с 
женой Зоей Богуславской. Сюда 
заглядывал Мстислав Ростро-
пович, бывала даже голливуд-
ская звезда Грегори Пек… Эпохе 
в этом доме было уютно и тепло. 
Теперь и мы — хотя бы прикос-
немся. 

Первое впечатление: это не музей, а живая квартира. Словно хозяева на минуту вышли и вот-вот вернутся.

А К Ц Е Н Т

В квартире практически ничего 
не переставляли, не добавляли — 
все вещи остались на своих местах

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ЧАСТНАЯ ЖИЗНЬ
«На святую землю»: Россия прощается с Ефимом 
Шифриным», — этот удивительный заголовок обнару-
жил в одном из электронных СМИ. Словосочетание 
«Россия прощается с Ефимом Шифриным» наводит на 
куда более горькие мысли, чем простой отъезд в Изра-
иль, чему, собственно, и посвящена последующая за 
этим пронзительным названием заметка. Надеюсь, что 
после него Ефим Залманович будет жить долго,  во вся-
ком случае, так считают люди, которые верят в приме-
ты. Позволю себе процитировать первый абзац этого 
примечательного сочинения: «Сегодня Россия проща-
ется с Ефимом Шифриным. Популярный отечествен-
ный артист эстрады тоже решил уехать из страны. Он 
не стал скрывать правды и рассказал в социальных се-
тях, что улетает в Израиль. Между тем 66-летний юмо-
рист отказался делать политических заявлений». Ну, 
если коллеги все-таки благородно отметили, что Ефим 
Залманович «отказался делать политических заявле-
ний(!)», то, продолжая интонацию этого пассажа, ска-
жу, что «их есть у меня».

Ефим Шиф-
рин вместе со все-
ми артистами Мо-
сковского театра 
мюзикла, прини-
мающими участие 
в гастролях в Ро-
стове-на-Дону, вер-
нулся в Москву 12 
июля, мы попроща-
лись на Казанском 
вокзале, условив-
шись встретить-
ся в конце августа, 
когда начнется под-
готовка к новому сезону. Он сказал мне, что улетит на 
пару недель в Израиль к брату, где его ждут любимые 
племянники и вся многочисленная родня. Когда в ми-
нувшую субботу дозвонился ему в Израиль, Фима ра-
достно сообщил, что громко звучащий в телефонной 
трубке праздничный галдеж исходит от сорока чело-
век, собравшихся за семейным столом. И что 31 июля 
он возвращается в Москву. Это, собственно говоря, и 
есть политическое заявление артиста, которое состоит 
в том, что он хочет и будет заниматься своим любимым 
делом в России, которую, впрочем, тоже можно на-
звать святой землей для каждого, кто на ней родился. 
Поэтому совершенно бесплатно предлагаю коллегам 
выйти 31 июля со следующим заголовком: «На святую 
землю»: Израиль прощается с Ефимом Шифриным». 
При этом рекомендую в следующий раз писать, как и 
подобает столь пафосным заявлениям, — «Святая зем-
ля» требует заглавной буквы!

Не скрою, мы с ним дружны. Его любят и уважают все 
члены моей семьи.  Московский театр мюзикла сотруд-
ничает с Ефимом Шифриным с момента своего создания. 
Никогда не забуду, как ледяным ноябрьским вечером 
2011 года он приехал в холодное здание Дворца культу-
ры им. С.П. Горбунова, где шел мучительный ремонт, и 
мы с Александром Поповым предложили ему роль в на-
шем первом спектакле «Времена не выбирают». Его при-
родный дар и  самоотверженная работоспособность поз-
волили ему сыграть и спеть труднейшие партии, прежде 
всего Порфирия Петровича в «Преступлении и наказа-
нии» Эдуарда Артемьева в постановке Андрея Конча-
ловского. Его готовность дать профессиональный совет 
молодым актерам, что он делает крайне деликатно и тон-
ко, вызывает всеобщее уважение… 

Поймал себя на странной мысли: а зачем и для кого 
пишу все это? Для искателей сенсаций о чистоте ниж-
него белья популярных артистов, для ловцов слухов, 
способных в нынешних нервных обстоятельствах бро-
сить тень на политическую репутацию любого ма-
ло-мальски известного человека? Пустая трата време-
ни. Им наплевать на мои старомодные призывы соблю-
дать элементарные правила профессии, которые тре-
буют, как минимум, достоверности и благоразумия. Но 
и оставлять без внимания подобные экзерсисы, прово-
жающие, как пели в одной советской частушке, «гар-
мониста в Тель-А-
вив», тоже непра-
вильно. Конечно, 
мои призывы нико-
го ничему не научат. 
Но все-таки, наде-
юсь, внесут частицу 
покоя и гармонии в 
информационный 
хаос, обрушиваю-
щийся на современ-
ного человека. И защитят моего доброго коллегу от не-
лепых наветов, которые могут отравить ему жизнь.    

Не буду заниматься ханжеством, интерес к частной 
жизни известных людей существовал всегда. И хотя из 
далекого прошлого до нынешних времен сохранились 
лишь малочисленные достоверные факты и некоторое 
число апокрифов,  даже они по-прежнему вызывают 
живой интерес. Достаточно назвать «Жизнь двенадца-
ти цезарей» Гая Светония Транквилла или «Историю 
Александра Великого Македонского», написанную 
Квинтом Курцием Руфом. Чего уж говорить о време-
нах более поздних! Добропорядочные исследователи 
и бессовестные «правдоискатели» открывали для нас 
«тайные пороки» Пушкина, Гоголя, Чайковского,  Ма-
яковского или Есенина, вторгались в частную жизнь 
Толстого или Тургенева. И у меня всегда возникал один 
и тот же вопрос: «Во имя чего это сделано?» Для того, 
чтобы глубже и подробнее открыть мир гения, в кото-
ром каждая деталь становится неотъемлемой частью 
творческого процесса? Или из сладострастного обыва-
тельского желания убедить себя и всех окружающих в 
том, что гениям присущи все слабости и пороки чело-
веческие, которые у них, правда, в силу масштаба лич-
ности проявляются с экстремальной яркостью? Лакей-
ская страсть заглядывать в замочные скважины спален 
своих хозяев — болезнь в высшей степени заразитель-
ная и распространенная в нынешнем мире. Тем более 
что в нем порой бывает трудно понять, кто лакей, а кто 
господин. И как сегодня ни любят повторять известные 
строки Анны Андреевны Ахматовой о соре, из которо-
го рождаются стихи, и о стихах, не ведающих стыда,  у 
авторов многих современных средств массовой ин-
формации совершенно иное, куда менее возвышенное, 
попросту низменное представление о соре и стыде.

Когда-то один ленинградский писатель, который 
был известен лишь одним романом о жизни бакинских 
нефтяников, сформулировал бессмертную мудрость: 
«Всякое упоминание ведет к переизданию». И сего-
дня есть деятели культуры, которые считают, что лю-
бая информация о них, кроме некролога, разумеется, 
лишь увеличивает популярность у широкой публики. 
Но, поверьте, далеко не всем нравится, когда вокруг 
их имен клубятся облака непозволительных сплетен 
и заказных домыслов. Ведь только «мертвые сраму не 
имут». С живыми все куда сложнее. 

Лакейская страсть 
заглядывать 
в замочные 
скважины спален 
хозяев — болезнь 
заразительная 

Только «мертвые 
сраму не имут». 
С живыми все 
куда сложнее

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/3775 

ПРОЕКТ Севастопольцы размышляют о своем будущем театре

Чайка оперы и балета
Ольга Ковалик,
Севастополь

С
евастопольский государ-
ственный театр оперы и 
балета, основанный по 

поручению президента страны, 
не стал дожидаться возведения 
родных стен, а ринулся в бой за 
формирование своей — подго-
товленной — аудитории.

Сам абрис будущего театра, 
спроектированного австрий-
ским архитектором Вольфом 
Приксом, напоминает паря-
щую над морем чайку. Этот 
символ имеет еще и глубокий 
театральный подтекст: в апре-
ле 1900 года Чехов лично при-
сутствовал в Севастополе на 
триумфальном представлении 
пьесы «Чайка» артистами Ху-
дожественного театра как раз 
напротив мыса Хрустальный, 
где через несколько лет раски-
нет свои крылья Театр-Чайка.

Скажем откровенно, мне-
ния у жителей разные. Одни за 
устройство на мысе Хрусталь-
ный только мемориала, по-
священного Севастопольской 
обороне 1941—1942 годов. 
Другим в проекте культурно-
го кластера видится сплошной 
«деконструктивизм». Третьих 
обижает, что Театр оперы и ба-
лета собирается «приучать» 
севастопольцев к высокому 
искусству посредством музы-
кальных проектов. Последний 
упрек парировал замдиректо-
ра строящегося театра, быв-
ший премьер балета Большого 
театра, народный артист Ан-
дрей Уваров:

— Для меня лично любая ком-
муникация со спектаклем — 
это просвещение, основанное 
на глубоком постижении уви-
денного и услышанного. Если 
я просвещаюсь, то отчасти и 
приучаюсь к каким-то ранее не 
известным мне пластам культу-

ры. Поэтому мне хочется, что-
бы севастопольцы приучались 
к великим произведениям ис-
кусства и могли судить о ма-
стерстве создателей, которое 
должно не только доставлять 
удовольствие, но и обогащать 
духовно».

Руководство Театра оперы и 
балета стоит на твердой пози-
ции: основание нового «учре-
ждения культуры» на южном 
берегу Севастопольской бухты, 
в едином пространстве с музей-
но-мемориальным комплексом, 
создаст творческий «раствор», 
который еще более укрепит ав-
торитет города-героя как «па-
триотической столицы России». 
Любовь к Родине воспитывает-
ся не только уважительным от-
ношением к ее героической ис-
тории, но и гордостью за отече-
ственное искусство. И то, что 
музыкальный театр рискнул 
начаться «с чужой вешалки», 
заявив на сцене Севастополь-
ского драматического театра 
имени Луначарского эксклю-
зивные по содержанию и испол-
нению программы, делает ему 
честь.

Судя по циклу «Оперные ве-
чера», курс взят на самобытную 
форму общения исполнителей 
со зрительным залом. Автором 
замысла стала Мария Уваро-
ва: ей удалось настолько точно 
изучить потенциальную ауди-
торию театра, что в результа-
те получились своеобразные 
просветительские программы.  
«Оперные вечера» имеют подза-
головок «Pro opera», где, по идее 
Андрея Уварова, первое слово 
— и предлог, и приглашение, к 
«нескучной» классике. Что ил-
люстрировали вокальные пар-
тии в «живом» театрализован-
ном исполнении ведущих соли-
стов Камерной сцены Большого 
театра, МАМТ им. Станислав-
ского и Немировича-Данченко 

и Чувашского театра оперы и ба-
лета. 

Семь «Оперных вечеров» 
были посвящены зарождению 
жанра оперы, вокальному ис-
кусству эпохи Ренессанса, ба-
рочной музыке, придворному 
оперному театру России, вен-
ским композиторам-реформа-
торам, немецким романтикам, 
оперному театру Франции XIX 
века и расцвету русского опер-
ного искусства. 

Своеобразный экскурс в 
оперные истории публика со-
вершает с помощью таких «ги-
дов», как музыкальный руко-

водитель проекта, дирижер 
Большого театра Антон Гриша-
нин, режиссеры Камерной сце-
ны им. Покровского Эдем Ибра-
имов и Татьяна Миткалёва, 
квартет солистов Камерной 
сцены, концертмейстер Мо-
лодежной оперной програм-
мы Большого театра Сергей 
Константинов и его коллега 
Сергей Ионин, преподавате-
ли Московской консервато-
рии, лауреаты международных 
конкурсов скрипач Давид Ар-
духанян и выпускница Женев-
ской национальной консерва-
тории органистка, пианистка 

Анастасия Черток. Специаль-
но для первых трех барочных 
программ руководство Сева-
стопольского театра приоб-
рело «клавир» — уникальный 
инструмент, способный точно 

воспроизводить звучание кла-
весина и органа. 

Каждый концертный ве-
чер отличается скрупулезно 
расставленными смысловыми 
акцентами и точно выверенным 
финалом.

Севастопольцы с восторгом 
приняли «Оперные вечера», ко-
торые язык не поворачивает-
ся назвать «лекциями». Эта те-
атральная новация не должна 
ограничиться одним сезоном 
или одним театром, так как об-
ладает огромным просвещенче-
ским потенциалом.

Три последних представления, 
посвященные итальянской опере 
и музыкальному театру XX века, 
состоятся в конце этого года. В 
сентябре Севастопольский театр 
оперы и балета порадует публику 
двумя программами, подготов-
ленными совместно с Академиче-
ским симфоническим оркестром 
Московской филармонии под 
управлением народного артиста 
СССР Юрия Симонова.

А в эти дни, 28 и 29 июля, в 
Херсонесском музее-заповед-
нике, предваряя VI фестиваль 
оперы и балета, пройдет тра-
диционный гала-концерт звезд 
Большого театра и Музыкаль-
ного театра им. Станиславско-
го и Немировича-Данченко. На 
сцену выйдут Светлана Захаро-
ва, Сергей Полунин, Екатерина 
Крысанова, Ксения Рыжкова, 
Владислав Лантратов, Дмитрий 
Соболевский и другие мировые 
знаменитости.  

В Севастополе солисты МАМТ им. Станиславского и Немировича-Данченко и Камерной сцены Большого театра.

Абрис будущего театра, спроектированного Вольфом Приксом, напоминает парящую над морем чайку.
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Майя Плисецкая и Родион Щедрин за творческой работой в этих самых сте-
нах. Все свои балеты он посвящал только ей.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валерий Гергиев, художественный руководитель 
Мариинского театра 
— Открытие этого музея-квартиры — огромное и радостное событие, с 

какой-то ноткой грусти для меня. Я всегда, общаясь с Майей Михайлов-

ной, думал, что она проживет как минимум сто лет и ее вечно юное и 

окрыленное состояние души будет вести ее далеко в будущее. Так мне 

казалось еще каких-то десять лет назад...

Мы очень часто виделись и в этом доме, и у меня в Петербурге. Побывали 

в семи или восьми странах мира вместе. Но сейчас — мы в Москве, в сво-

ей стране России, которой Майя Михайловна отдала жизнь, ее гений 

освещал и освящал сцену Большого театра — это незабываемые спектак-

ли, визуальные образы, полеты в космос, если хотите.

Мы постараемся все вместе продолжать работу над тем, чтобы этот му-

зей стал одним из самых привлекательных в Москве, обязательной стра-

ничкой в жизни каждого любителя балета, ценителя русского и мирового 

искусства. Я лично очень рад и только чуть-чуть грущу: я был бы счастлив, 

если бы мы были сейчас здесь все вместе — с Майей Михайловной и Ро-

дионом Константиновичем!

Кстати

Сто лет тому назад Севастополь осчастливила инициатива Леонида Со-

бинова, революционной стихией занесенного в Крым и возглавившего 

подотдел искусств местного отдела народного образования. В 1921 

году певец создал Народную консерваторию, на открытии которой 

произнес пламенную речь о главном предназначении музыкального те-

атра — развивать художественный вкус «широких масс». 
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ВОЛЕЙБОЛ 

 В Спартакиаде 
примет участие 
команда 
кандидатов 
в сборную

ПОД ЗВЕЗДОЙ 
«СИРИУСА»
Илья Трисвятский

Назначенный в мае новым глав-
ным тренером женской сбор-
ной России титулованный 
сербский специалист Зоран 
Терзич приступил к практиче-
ской работе в нашей стране. На 
базе в подмосковном Новогор-
ске он готовит команду феде-
ральной территории «Сириус» 
к выступлению на I Всероссий-
ской Спартакиаде между субъ-
ектами РФ среди сильнейших 
спортсменов.

В условиях нашего времен-
ного отстранения от участия в 
официальных международных 
соревнованиях отметим кре-
ативное мышление руководи-
телей Всероссийской федера-
ции волейбола. В июле ВФВ под-
писала соглашение о сотрудни-
честве с ФТ «Сириус», благо-
даря чему и стало возможным 
выступление сборной команды 
под началом Терзича на Спар-
такиаде сильнейших. 

Это вовсе не национальная 
дружина. В команду ВФВ вы-
званы наши молодые перспек-
тивные игроки из разных клу-
бов, в том числе и зарубежных. 
А приглашение Терзичем самой 
старшей из состава Ирины Во-
ронковой, лидера чемпионско-
го состава калининградского 
«Локомотива», выглядит как 
желание добавить в компанию 
молодежи игрока, который го-

тов поделиться своим уже впол-
не богатым опытом. Кстати, по-
мимо 26-летней Воронковой на 
Олимпиаде в Токио из тех, кто 
сейчас в команде ФТ «Сириус», 
выступали Анна Лазарева, ро-
дившиеся в 2000-х Полина Мат-
веева и Арина Федоровцева. 

Турнир женских волейболь-
ных команд в рамках Спартаки-
ады пройдет с 17 по 27 августа 
в Калининграде, Туле, Одинцо-
во и Москве, причем матчи за 
«бронзу» и «золото» состоятся 
в столице. 

Медали будут оспаривать 
восемь команд. Если не считать 
ФТ «Сириус», то приглашение 
остальных сборных субъектов 
РФ соответствует местам, кото-
рые заняли их ведущие клубы в 
Суперлиге-2021/22. 

На предварительном эта-
пе в группе «А» сразятся ФТ 
«Сириус», Москва (читай сто-
личное «Динамо»), Санкт-Пе-
тербург («Ленинградка»), Ка-
лининградская область (чем-
пион страны «Локомотив»). 
В квартете «Б» сыграют сбор-
ные Республики Татарстан (ка-
занское «Динамо-Ак Барс»), 
Свердловской области (сере-
бряный призер «Уралочка-НТ-
МК»), Саратовской («Протон») 
и Тульской («Тулица») обла-
стей. 

ТЕННИС Россиянин бьет рекорды и продолжает готовиться 
к Открытому чемпионату США в Нью-Йорке 

Сила Медведева 
Артур Нанян

Д
аниил Медведев добился 
очередного достижения: 
он стал первым россияни-

ном, начавшим десятую неделю 
в статусе первой ракетки мира 
в рейтинге Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (ATP). 
Медведев тем самым побил ре-
корд двукратного обладателя 
турниров «Большого шлема» 
Марата Сафина.

Безусловно, в подъеме Мед-
ведева на лидирующие позиции 
сильно помогло то, что на стар-
те сезона серб Новак Джокович 
лишился возможности защи-
тить 2000 рейтинговых очков 
на Открытом чемпионате Ав-
стралии. Потом Новак потерял 
еще столько же баллов за Уим-
блдон, но это в любом случае не 
повлияло бы на место Даниила 
в рейтинге. 

Что интересно — в этом году 
Медведев не завоевал пока ни 
одного титула, зато он при-
нял участие сразу в трех фи-
налах: Australian Open, а также 
турнирах ATP в Нидерландах 
и Германии. Благодаря мощ-
ной концовке прошлого сезо-
на и Открытого чемпионата 
Австралии, Даниил лидирует 
в рейтинге с отрывом почти в 
1000 очков — 7775 баллов про-
тив 8650 у представителя Гер-
мании Александра Зверева. 

В целом в истории мужского 
тура было 27 первых ракеток 
мира, и сейчас Медведев зани-
мает 19-ю строчку по количе-
ству недель на первой строчке. 
Впрочем, самое сложное для 
россиянина начинается сей-
час, поскольку в концовке се-
зона ему предстоит защитить 
больше всех очков — 5200. 

Обнадеживает тот факт, что 
в прошлом году Даниил был в 
схожей ситуации, но с честью 

из нее выбрался.  Тогда после 
Уимблдона, на котором Мед-
ведев добрался до четверто-
го круга, у него «горело» 6040 
очков, составлявшие 61 про-
цент его рейтинга. И россия-
нин большую ее часть защитил, 
даже несмотря на безвозврат-
ную потерю 1000 очков за «Ма-
стерс» в Шахнае (соревнование 
было отменено). 

Если говорить о нынешней 
ситуации, то в плюс Медведеву 
может сыграть то обстоятель-
ство, что у некоторых его кон-
курентов в борьбе за лидерство 
есть серьезные проблемы. К 
примеру, Зверев на прошедшем 
Открытом чемпионате Фран-
ции («Ролан Гаррос») порвал 
связки, и когда состоится его 

возвращение на корт — пока не 
ясно. Что касается Джоковича, 
то он, скорее всего, не примет 
участие в турнирах в Канаде и 
США, поскольку не привился 
от коронавируса. А ведь серб 
упал уже на седьмое место в 
рейтинге. В сложнейшей ситу-
ации находится третья ракетка 
мира Рафаэль Надаль. В авгу-
сте у испанца «сгорят» 545 оч-
ков, а больше защищать ему не-
чего, поскольку последние два 
сезона Рафа почти полностью 
пропускал концовку года из-за 
травм. 

Сам Медведев, рассуждая 
о том, как проходит его сезон, 
в одном из недавних интер-
вью отметил: все идет неплохо. 
При этом Даниил не скрыва-

ет, что он с нетерпением ждет 
Открытого чемпионата США 
(US Open), который стартует 29 
августа. Напомним: в прошлом 
году Медведев стал победи-
телем этого турнира, завоевав 
первый в карьере «Шлем».

— Все идет неплохо. Могло 
бы быть лучше, если бы я вы-
играл в Мельбурне против На-
даля, но не получилось. Всегда 
остается чувство, что ты мог 
бы добиться большего, однако 
два месяца назад мне пришлось 
перенести операцию, и физиче-
ски я пока не готов на 100 про-
центов. Я показываю хороший 
теннис, просто иногда мне не 
хватает уверенности в ключе-
вых эпизодах. А так, если чест-
но, с нетерпением жду своей 
любимой части сезона — аме-
риканской серии и US Open, — 
признался Медведев.

Возвращаясь к рекордам Да-
ниила, отметим, что по времени 
нахождения на первом месте в 
рейтинге Медведев сравнялся 
с Анной Курниковой, которая 
в 1999—2000 годах некоторое 
время побыла на вершине в пар-
ном разряде. 

А вот до женщин-одиночниц 
из России Даниилу пока что да-
леко. Та же Мария Шарапова 
пять раз поднималась на верши-
ну рейтинга Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) и про-
была на ней в совокупности 21 
неделю. Ну а рекорд среди всех 
российских теннисистов  уста-
новила сестра Марата Сафина 
Динара, в два захода пробыв-
шая первой ракеткой мира 26 
недель. 

ХОККЕЙ Минское «Динамо» заключило пробный контракт 
с двукратным чемпионом мира Николаем Жердевым 

Откопали талант

Илья Соболев 

Г
лавная новость послед-
них дней межсезонья 
Континентальной хок-
кейной лиги пришла 
из Минска. Местное 
«Динамо» неожидан-
но подписало пробный 
контракт с 37-летним 
ветераном Николаем 

Жердевым.
Николай — классический 

enfant terrible отечественного 
хоккея. В юности Жердев слыл 
суперталантом, что подтвер-
ждает высокий четвертый но-
мер россиянина на драфте-2003 
Национальной хоккейной лиги. 
Увы, карьера Николая — это ис-
тория о том, как можно бездар-
но растратить свой потенциал.  
Форвард неплохо стартовал в 
НХЛ, где набирал по 60 очков за 
сезон, дважды становился чем-
пионом мира в составе сборной 
России (2009, 2012), но не рас-
крылся даже наполовину. При-
чиной тому бесчисленные скан-
далы, шлейф которых тянется за 
Жердевым уже много лет.

Николай и сам честно призна-
вал, что «проблемы из-за алкого-
ля» были.  А еще неоднократно 

говорил, что намерен начать но-
вую жизнь. Последний сезон он 
провел в двух клубах: словацкой 
«Братиславе Кэпиталз» и ита-
льянской «Мерано». А теперь на-
мерен предпринять новую по-
пытку вернуться в КХЛ. Правда, 
ему уже 37 лет.

Это не единственный гром-
кий трансфер, который провер-
нули минчане. Накануне «Ди-
намо» заключило годичный 
контракт еще и с 36-летним за-
щитником Алексеем Емелиным, 
тоже, кстати, чемпионом мира. 

Мы попросили оценить 
трансферную кампанию мин-
чан в прошлом одного из лучших 
хоккейных арбитров страны, экс
-менеджера ряда клубов КХЛ, а 
ныне комментатора «Матч ТВ» 
Леонида Вайсфельда.

Минское «Динамо» подписало 
пробный контракт с одной из 
самых противоречивых фигур 
нашего хоккея Николаем Жер-
девым. Вы удивлены?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: А чему тут удив-
ляться? Все-таки уровень ма-
стерства Жердева по умолча-
нию настолько высок, что велик 
соблазн попробовать его реа-
нимировать. Если у него все в 
порядке, то это одно дело. Хотя 
ему уже 37 лет. Как я вижу ситу-
ацию: на рынке дефицит масте-
ровитых игроков, и динамовцы 
попытались таким образом эту 
позицию закрыть. Другое дело, 
что контракт просмотровый, и 
еще неизвестно, чем это все за-
кончится. Николай уже столь-
ко раз пробовал вернуться и все 
время безуспешно. Наверное, 

нужно пожелать ему удачи, но у 
меня что-то большие сомнения 
на этот счет.

Кроме того, говорят, что мин-
чане готовы подписать еще 
и Алексея Емелина. И у меня 
тот же вопрос: вы удивлены? 
Все-таки еще в прошлом се-
зоне человек был капитаном 
«Авангарда», в позапрошлом 
поднимал Кубок Гагарина....

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: В данном случае, 
нужно учитывать возраст и здо-
ровье хоккеиста. Кто такой Алек-
сей Емелин? Это защитник пер-
вой пары, получающий много 
игрового времени. Я не знаю, мо-
жет ли он сейчас выдерживать 
такие нагрузки. Для Минска, на-
верное, Емелин — хороший вари-
ант, а для команды, решающей 
большие задачи... Скажем так, 
держать Алексея шестым-седь-
мым защитником смысла нет, а в 
первую четверку он по озвучен-
ным причинам, наверное, не по-
падает.

Другой значимый трансфер, 
состоявшийся на днях. Дмит-
рий Яшкин перешел в питер-
ский СКА. Мощное усиление?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Ну, конечно, 

мощное!  Человек за два сезона 
в КХЛ больше 70 шайб забросил. 
Правда, теперь СКА нужно заду-
маться, как клонировать Шипа-
чева, с которым у Яшкина была 
плодотворная связка в «Дина-
мо». Не знаю, удастся им это или 
нет, но само по себе усиление 
очень серьезное. На уровне КХЛ 
Дмитрий Яшкин — стопроцентно 
элитный игрок.

Если в целом оценивать транс-
ферные кампании клубов, са-
мую впечатляющую, наверное, 
провел казанский «Ак Барс» на 
сегодняшний день?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Сейчас такое 
время... Выбор небольшой. С од-
ной стороны, все лучшие наши 
в НХЛ, что обычная практика. 
С другой,  проблематично под-
писывать сильных легионеров. 
В этой связи нет обилия ярких 
подписаний. Понятно, что «Ак 
Барс» собрал очень сильных 
игроков, но посмотрим. Тут же 
вопрос еще и в том, удастся ли 
Олегу Знарку объединить всех 
звезд одной идеей. Тоже задача 
непростая. 

Скандальный Николай Жердев 
(в центре) предпримет еще одну 
попытку вернуться в КХЛ.

В этом году Медведев не выиграл пока ни одного трофея, но зато участвовал в трех финалах.

А К Ц Е Н Т

Леонид Вайсфельд: Уровень мастерства 
Николая Жердева настолько высок, 
что велик соблазн попробовать 
реанимировать его карьеру

СОБЫТИЕ Во Владивостоке 
стартуют игры 
«Дети Азии»

Энергия 
дружбы

Ольга Журман, «Российская газета», Владивосток

Во Владивосток на VII Международные спортивные 
игры «Дети Азии» приехали почти три тысячи юных 
участников, членов делегаций из 15 стран. Спорт-
смены разыграют 273 комплекта медалей в 19 дисци-
плинах.

Игры, инициатива организации которых принад-
лежит Якутии, проходят раз в четыре года, начиная с 
1996-го — тогда мировое сообщество отмечало столе-
тие возобновления олимпийского движения. 

До 2016 года соревнования прошли шесть раз в Яку-
тии, первые зимние — в 2019-м в Южно-Сахалинске, 
затем были пропущены ковидные годы, и вот VII Меж-
дународные спортивные игры «Дети Азии» встреча-
ет Владивосток, поручение обеспечить подготовку и 
проведение которых было дано президентом РФ Вла-
димиром Путиным по итогам заседания Совета по раз-
витию физической культуры и спорта в 2021 году. Де-
виз соревнований — «От дружбы в спорте — к миру на 
Земле».

В столицу ДФО 
приехали спортсме-
ны в возрасте 13 — 
16 лет из Армении, 
Индии, Ирана, Кыр-
гызстана, Сирии, 
Таиланда, Туркме-
нистана, Узбеки-
стана, Казахстана, 
Монголии, Паки-
стана, Ливана, Иор-
дании, Малайзии. 
Россию представ-
ляют восемь ко-
манд: из Москвы, 
Татарстана, Башкортостана, Дальневосточного, Си-
бирского, Уральского федеральных округов и две из 
Приморья на правах хозяев. 

В программу соревнований вошли бадминтон, бас-
кетбол, борьба кураш, пляжный волейбол, дзюдо, 
мас-рестлинг, танцевальный спорт, хапсагай, худо-
жественная гимнастика, бокс, женский в том числе, и 
многие другие дисциплины.

Огонь игр «Дети Азии» был зажжен 24 июня в наци-
ональном парке «Ленские столбы» в Якутии. Затем его 
доставили в Приморье. 

— Чтобы перевезти огонь в транспортировочной 
лампе, я практически месяц получала разрешение. 
Перевозили мы его в лампе Дэви, которую когда-то ис-
пользовали шахтеры, она самая безопасная. Лампу 
мы дозаправляли во время полета один раз. В ней ис-
пользуется специальное топливо, которое похоже на 
керосин, — рассказывает руководитель эстафеты огня 
Международных спортивных игр «Дети Азии» Алсу Га-
неева.

Эстафета огня прошла по всем муниципальным об-
разованиям Приморья. Накануне у ростральной ко-
лонны при въезде во Владивосток параспортсмены — 
призеры краевых и всероссийских соревнований Ар-
тем Бражук и Роял Нуриев из ближайшего пригородно-
го города Артема передали факел мэру Владивостока 
Константину Шестакову. 

Но путешествие огня игр «Дети Азии» еще не закон-
чено. Организаторы используют все красоты морского 
города, чтобы создать у юных участников игр ощуще-
ние праздника. Сегодня огонь эстафеты на учебном па-
русном судне «Надежда» пройдет через пролив Босфор 
Восточный. Затем водолаз, спустившись с парусника, 

пронесет огонь под водой и доставит на берег острова 
Русского в бухту Парис, где расположен Приморский 
океанариум. Отсюда эстафета огня пройдет по Рус-
скому и Золотому мостам Владивостока и другим зна-
ковым местам города.

Программа открытия игр держится в секрете. Но 
кое-что известно. Так, церемония включает парад 
спортсменов-участников, несколько художественных 
номеров на тему энергии земли, воды, металла, возду-
ха, огня. Хедлайнерами церемонии выступят артисты 
отечественной эстрады - Анет Сай, реппер  ST, чемпион 
мира по битбоксу Вахтанг , артисты Королевского цир-
ка Гии Эрадзе, творческие коллективы Приморского 
края.

Накануне во Владивостоке начал работу Главный 
операционный центр игр «Дети Азии».

- Центр работает круглосуточно, так как он отве-
чает за транспорт, проживание и все остальные функ-
циональные направления, которые действуют для 
того, чтобы игры прошли на высоком уровне. На на-
ших мониторах видно расположение каждого ребен-
ка и объекта. Есть несколько уровней контроля, чтобы 
спортсмены, их родители и гости мероприятия были 
уверены в полной безопасности, — подчеркнул руково-
дитель дирекции игр «Дети Азии» Эльмир Валитов.

Высокую оценку Главному операционному центру 
поставил президент Международного комитета игр 
«Дети Азии» Владимир Максимов, отметивший готов-
ность Приморья к приему спортсменов.

— Мы побывали на объектах, посмотрели места про-
живания волонтеров, посмотрели меню и столовые. 
Все готово. Центр управления, спортивные объекты, 
инвентарь и все то, что приобреталось, ремонтирова-
лось и восстанавливалось для проведения игр, останет-
ся в Приморском крае — это наследие игр. Я уверен, что 
Владивосток еще не раз примет соревнования высоко-
го уровня, — сказал он.

Большую помощь оказывают волонтеры, которых 
будет без малого тысяча. Волонтеры приехали из 32 
субъектов России, включая Приморский край, а так-
же более 20 иностранных помощников из Китая, Ома-
на, Ирака, Ирана, Индии, Вьетнама, Малайзии, Кореи, 
Бразилии, Перу, Узбекистана. 

На играх «Дети 
Азии» спортсмены 
разыграют 
273 комплекта 
медалей 
в 19 видах спорта

VII Международные спортивные игры «Дети Азии» пройдут во 
Владивостоке с 27 июля по 8 августа.
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Участница Олимпиады в Токио 
Ирина Воронкова — самый опытный 
игрок в сборной ФТ «Сириус».

СОСТАВ «СИРИУСА»

Связующие — Буркова Виктория 

(«Уралочка-НТМК», Свердловская 

область), Кобзарь Виктория («Во-

леро», Ле-Канне, Франция), Мат-

веева Полина (2002, Заречье-О-

динцово).

Диагональные нападающие — Аки-

мова Вита («Волеро»), Лазарева 

Анна («Фенербахче», Стамбул, 

Турция), Протопопова Елизавета 

(«Уралочка-НТМК»).

Блокирующие — Жаброва Анаста-

сия («Локомотив», Калининград-

ская обл.), Кочурина Елизавета 

(«Волеро»), Слаутина Наталья 

(«Тулица»), Швыдкая Оксана 

(«Уралочка-НТМК»).

Доигровщики — Воронкова Ирина 

(«Экзачибаши», Стамбул, Турция), 

Кузнецова Софья («Кунео», Ита-

лия), Попова Алина («Динамо-Ак 

Барс», Казань), Федоровцева Ари-

на («Фенербахче»).

Либеро — Шепелева Варвара («Ди-

намо-Ак Барс»), Шубина Варвара 

(«Спарта», Нижний Новгород).
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Топ-10 рейтинга среди мужчин 
Место Теннисист Страна Количество очков

1 Даниил Медведев Россия 7775
2 Александр Зверев Германия 6850
3 Рафаэль Надаль Испания 6165
4 Стефанос Циципас Греция 5045
5 Карлос Алькарас Испания 4895
6 Каспер Рууд Норвегия 4890
7 Новак Джокович Сербия 4770
8 Андрей Рублев Россия 3575
9 Феликс Оже-Альяссим Канада 3445

10 Янник Синнер Италия 3185
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ПУТЕШЕСТВИЕ Как белорусы без всякой господдержки создали целую отрасль туризма и отдыха

Однажды в деревне
Владимир Снегирев, 
Брестская область * 

К
оллега, которая ро-
дом из Белоруссии, 
спросила меня:

— Вот ты, навер-
ное, во всех самых 
интересных отелях 
мира ночевал? 

—  Было  дело,  — 
скромно согласился 

я, вспомнив свое не очень дале-
кое прошлое, когда издавал ту-
ристический журнал и без кон-
ца скитался по странам и конти-
нентам. 

— А известно ли тебе, что в 
Брестской области есть сеновал 
«Три звезды»? 

Развел руками. Никогда не 
слышал о таком пристанище. 

— Запиши телефон. Хозяину — 
его зовут Георгий — скажешь, 
что от меня. Он там не всякого 
селит, разборчивый. 

Сеновал «Три звезды»
От Гродно до деревни Млыны 

я добрался за три часа на арен-
дованном автомобиле. Дере-
вушка оказалась крошечной, 
всего два десятка дворов, раз-
бросанных в основном по бере-
гу тихой речки Лесная. Вообще-
то дома в белорусских деревнях 
трудно считать, потому что, как 
правило, они утопают в пышной 
зелени, и это выгодно отличает 
их от сиротливых деревенских 
домов центральной России. 

Когда-то поселение было из-
вестно в округе своей мельни-
цей, но теперь живут здесь в 
основном бывшие горожане: 
два отставных полковника, три 
кандидата наук, успешный биз-
несмен, да и остальные тоже не 
лыком шиты. Интеллигентная, 
можно сказать, деревня. Хотя 
дома скромные, не чета подмо-
сковным виллам. И хозяин сено-
вала под названием «Три зве-
зды» Георгий Грибов тоже из го-
родских, много лет заведовал 
кафедрой философии Брестско-
го инженерно-строительного 
института. 

Конечно, едва появившись, я 
сразу приступил к нему с рас-
спросами о сеновале, но Геор-
гий Михайлович — даром, что 
философ, — поначалу усадил 
меня за стол, угостил с дороги 
чаем, настоянным на местных 
травах и сам ненавязчиво рас-
спросил, кто я таков и с какой 
целью прибыл в их глухомань. 

Тут надо сразу сказать вот 
что. Его дом на берегу речки Ле-
сная — не простой, там на воро-
тах даже табличка прибита — 
«Сядзиба Млынок», что в пере-
воде означает «Усадьба Мельни-
ца». Ну, усадьба — это, предполо-
жим, громко сказано. Два жи-
лых домика — в одном, совсем 
крохотном, обитают хозяева, 
другой для гостей. Хозяйствен-
ные постройки. Небольшая лу-
жайка, сад, огородик. 

Вот уже почти два десятиле-
тия Грибов принимает здесь по-
стояльцев по программе «От-
дых в деревне». И кто только у 
него не перебывал — американ-
цы, японцы, шведы разные, но в 
большинстве — наши россий-
ские граждане, в основном мо-
сквичи. 

Пускает он под свою крышу 
действительно не всякого пут-
ника, а только того, кто ему сим-
патичен, с кем поговорить мож-
но — для разговоров прямо на 
берегу есть уютное место для 
костра, вечерами тут ведутся 
всякие задушевные беседы. И 
это только одна «фишка» его 
усадьбы. Есть и другая, тоже 
привлекательная — маленький 
музей в одной из хозяйствен-
ных построек, там старая дере-
венская утварь, разглядывая ко-
торую, хорошо представляешь, 
как жили прежде люди в этих 
местах, там коллекция минера-
лов, которые Георгий привозил 
со всего света, там кусок Бер-
линской стены, лично им отло-
манный в 90-м году и много дру-
гих бережно сохраненных ве-
щей. То есть экскурсионная 
программа постояльцам тоже 
обеспечена. 

Но и это еще не все. Тертый 
байдарочник и велопутешест-
венник Грибов (на байдарках 
сплавлялся по многим интере-
сным рекам Беларуси, а на двух 
колесах объездил всю Европу) 
выдаст вам лодку, и плывите на 
ней по речке Лесная куда хоти-
те. 

Хотите баньку — пожалуйста. 
Прогулку по окрестным дубра-
вам — тоже организуем. Экскур-
сия по близлежащим достопри-
мечательностям — нет проблем. 
А уж коли смертельно устали от 
элитных пятизвездников, от ми-
ни-баров, дискотек и других 
причуд глобализации — тогда 
вам на сеновал «Три звезды». 

Что сказать про эту опцию? 
Нары в два этажа, на них души-
стое сено. И никаких кондицио-
неров, зато сквозь щели в кры-
ше удобно наблюдать звездное 
небо. Из всех благ цивилизации, 
без которых мы шагу шагнуть 

не можем, есть только вай-фай, 
так что можно с сеновала вести 
видеотрансляцию для друзей и 
знакомых. 

В гостях у графа
Общественное объединение 

«Отдых в деревне» было зареги-
стрировано ровно двадцать лет 
назад, а положила начало этой 
инициативе кандидат сельхоз-
наук Валерия Клицунова, при-
гласившая гостей на свою заго-
родную дачу. Постепенно таких 
адресов становилось все боль-
ше. Даже ежегодный каталог 
стали выпускать — с фотографи-

ями усадеб, их контактами и 
кратким описанием тех преле-
стей, которые там предлагают. 
Кто-то заманивал туристов 
«грибной охотой», кто-то ры-
балкой, у кого-то продукты на 
стол шли прямо со своей фермы, 
то есть натурально — отдых в де-
ревне. Есть в каталоге скромные 
дома наподобие того, что пред-
лагает Георгий Грибов, есть бо-
гатые усадьбы — с конюшнями, 
ресторанами, купальнями. 

Одно из таких дорогих при-
станищ находится в семи кило-
метрах от Гродно и называется 
«Каролинский фальварок Анто-

ния Тизенгауза» — это целый 
комплекс, рассчитанный на од-
новременный прием полусотни 
гостей, там даже своя картинная 
галерея есть и, разумеется, есть 
все прелести деревенского отды-
ха — мельница, баня, музей, ко-
нюшня, даже церквушка. Граф 
Антоний Тизенгауз был одним из 
выдающихся финансистов Вели-
кого княжества Литовского, ста-
ростой Гродно, а «фальварок» в 
переводе — это помещичье хо-
зяйство. Усадьба графа воспро-
изведена здесь с тем тщанием, 
которое и отличает настоящих 
хранителей истории. 

— Соседи в Литве и Эстонии 
думают, что Беларусь — это 
сплошной колхоз, а когда ока-
зываются здесь, то ахают: мы 
предлагаем отдых по самым вы-
соким европейским стандар-
там, — говорит директор усадь-
бы Роман Климук. Кстати, близ-
кий родственник космонавта 
Петра Климука. 

На сегодня в Республике Бе-
ларусь зарегистрировано около 
трех тысяч таких мини-отелей, 
агроусадеб. Это наглядный при-
мер того, как можно без госу-
дарственного финансирования 
и администрирования создать 
целую отрасль туризма и отды-
ха. В 2006 году она получила за-
конодательную поддержку. С 
тех пор человек, который сдает 
свой загородный дом туристам, 
действует на абсолютно закон-
ных основаниях, его обязывают 
лишь платить ежегодный налог, 
который в пересчете на понят-
ную нам российскую валюту со-
ставляет примерно полторы ты-
сячи рублей. Более того, один из 
крупных белорусских банков 
обязался предоставлять вла-
дельцам агроусадеб льготные 
кредиты на развитие. 

Привал на маршруте
Но вернемся к моему добро-

му хозяину Георгию Грибову, 

спросим его, как он уживается 
со своими гостями. 

— Обычно приезжает семья 
из трех — пяти человек. Живет 
два-три дня. Плата стандартная 
— сто белорусских рублей в сут-
ки, это примерно сорок евро. 

Разговаривая с потенциаль-
ным постояльцем по телефону, 
я по голосу определяю, что за 
человек и стоит ли его пригла-
шать. Но случаются и проколы. 
Как-то заехали ко мне два офи-
цера МЧС с женами. И стали 
они отдыхать: за два дня выпи-
ли тринадцать бутылок водки 
по 0,75 каждая плюс пиво. А 
когда отбыли, то жена обнару-

жила пропажу мельхиоровых 
ложек. 

Или приехала пожилая жен-
щина с черепахой. И заявила, 
что это существо для нее самое 
дорогое на свете, что мы долж-
ны утром говорить черепахе: 
«Здравствуйте», а вечером 
«Спокойно ночи». Однажды 
кто-то не произнес в адрес реп-
тилии нужных слов, так эта 
женщина в слезах убежала в 
лес. Так обиделась…  

А самым необычным гостем 
можно считать японца Дайсуке 
Никаниши, который на велоси-
педе объехал сто десять стран и 
ко мне завернул. Здесь пересел 
в байдарку, отдохнул недолго и 
отправился дальше.   

Георгий поведал мне много 
любопытного о проекте «От-
дых в деревне», который, ока-
зывается, был придуман когда-
то итальянцами и затем полу-
чил широкое распространение 
в Европе. Грибов и сам не раз 
выезжал на Запад, чтобы по-
знакомиться с опытом тамош-
них усадеб, у него теперь даже 
и звание есть — координатор 
международного проекта по 
развитию туризма в Белорус-
сии. 

Интересный человек этот 
Грибов. Я уже написал выше о 
том, что раньше, когда он был 
помоложе, Георгий Михайло-
вич много передвигался по 
миру — на велосипеде, на бай-
дарке, пешком. И открытий 
много сделал, например, по его 
инициативе был сооружен знак 
в самой восточной части Евро-
пы — это в северных предгорьях 
наших Уральских гор. 

Дорога для него — символ 
движения и удачи. 

Перед тем как мы распроща-
лись, он позвал меня на берег 
речки Лесная, которая катится 
прямо за плетнем усадьбы 
«Млынок», там встал на кро-
хотный плот вместе с собакой 
Найдой и отчалил. Это плав-
средство передвигается по на-
тянутому между берегами ка-
нату наподобие парома. Путе-
шествие оказалось недолгим, 
но все же… Что-то в этом есть. 
Верность давней страсти? Вы-
зов надвигающейся старости? 

Всегда надо спрашивать 
себя, а что там — за горизон-
том?  

Георгий Грибов и его «корабль».
А К Ц Е Н Т

На сегодня в Республике Беларусь 
зарегистрировано около трех тысяч 
таких мини-отелей, агроусадеб

Москва +17...+29, дождь

Санкт-Петербург +19...+21, дождь

Анадырь +9...+11, дождь

Архангельск +15...+26, дождь

Астрахань +21...+32, дождь

Благовещенск  +21...+32, перем. обл.

Владивосток +20...+26, ясно

Волгоград +18...+29, перем. обл.

Воронеж +19...+29, дождь

Екатеринбург +15...+25, ясно

Иркутск +10...+22, перем. обл.

Казань +18...+26, ясно

Калининград +13...+19, перем. обл.

Краснодар +17...+28, перем. обл.

Магнитогорск +15...+27, дождь

Мурманск +15...+22, дождь

Нижний Новгород +17...+28, ясно

Новосибирск +17...+30, перем. обл.

Омск +20...+30, дождь

Орел +18...+30, дождь

Оренбург +18...+29, дождь

Пермь +12...+25, ясно

Ростов-на-Дону +18...+30, перем. обл.

Севастополь +17...+29, ясно

Симферополь +17...+29, ясно

Сочи +18...+26, ясно

Тамбов +19...+30, перем. обл.

Тюмень +16...+20, перем. обл.

Уфа +16...+28, дождь

Хабаровск +19...+28, ясно

Челябинск +17...+25, дождь

Чита +14...+15, дождь

Элиста +21...+32, дождь

Южно-Сахалинск +16...+24, дождь

Якутск +15...+30, ясно

Ярославль +18...+31, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют дождливую погоду. 
Давление составит
745 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается дождь с гро-
зой. Давление — 746 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Будет облачно с проя-
снениями. Давление — 
747 мм ртутного столба.
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«Усадьба Мельница» — так в переводе на русский называется один из трех тысяч мини-отелей.

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В

* Продолжаем цикл публикаций 
обозревателя «РГ» «Мое открытие 
Беларуси». См. номера газеты 
от 25, 26 июля с.г.

Кстати

У россиян сейчас большой популярностью пользуются санатории Бе-

ларуси. Отдых и лечение в них обходятся гораздо дешевле, чем в по-

добных здравницах у нас. В мае местные здравницы приняли более 

двух с половиной тысяч гостей из РФ. 

Роман Климук и граф Тизенгауз, именем которого названа агроусадьба близ Гродно. Все, как было в старину.
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